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Глава МИД РФ Сергей Лавров объявил 
вчера в Женеве о «серьезном прогрес-
се» в выполнении минских договорен-
ностей по Украине. Эту же тему он об-
судил и с госсекретарем США Джоном 
Керри — причем дважды. Сергей Лав-
ров назвал переговоры «неконфронта-
ционными», а Джон Керри — «обнадежи-
вающими». Тем не менее расширения 
санкций в отношении РФ госсекретарь 
не исключил. С подробностями из Же-
невы — специальный корреспондент ”Ъ“ 
ЕЛЕНА  ЧЕРНЕНКО.

У Сергея Лаврова был вчера крайне насы-
щенный день: выступления на трех конфе-
ренциях — по разоружению, правам челове-
ка и защите христиан, обед с руководителя-
ми международных организаций и семь дву-
сторонних встреч. С госсекретарем США Джо-
ном Керри, глава МИД РФ встречался дважды.

Рано утром главы внешнеполитических 
ведомств РФ и США провели полуторача-
совые переговоры в гостинице President 
Wilson. Живописный вид на Женевское озе-
ро резко контрастировал с угрюмой атмосфе-
рой в комнате переговоров: когда журнали-
стов в самом начале встречи на минуту запу-
стили туда, Сергей Лавров и Джон Керри сто-
яли с каменными лицами, при виде прессы 
они сдержанно пожали друг другу руки, но 
вопреки обычной практике не стали под ка-
меры говорить приветственные слова.

После недавнего выступления Джона Кер-
ри в Сенате иного и не стоило ожидать: там 
госсекретарь объявил, что его российские со-
беседники «многократно лгали ему лично» по 
поводу Украины — имен он, впрочем, не на-
зывал. Сергей Лавров не стал отменять встре-
чу в Женеве, о которой просила американ-
ская сторона, но вчера ответил ей сполна. 

На конференции по разоружению ми-
нистр заявил о необходимости «выработ-
ки общеприемлемых подходов (к вопросам 
безопасности.— 

”
Ъ“), опирающихся на ба-

ланс интересов, а не на амбиции тех, кто рас-
сматривает весь мир лишь через призму соб-
ственной исключительности». Сергей Лав-
ров не стал вдаваться в подробности, но бы-
ло ясно, о ком речь: об исключительной роли 
США в мировых делах не раз говорил прези-
дент Барак Обама. А в Совете ООН по правам 
человека глава МИД прямо объявил, что дес-
табилизация на Ближнем Востоке и в Север-
ной Африке стала результатом «противоправ-
ных действий по смене неугодных режимов 

и потакательства экстремистам» — еще один 
явный упрек в адрес США и их союзников.

Чуть позже Сергей Лавров заговорил 
о принятой в декабре резолюции Генассам-
блеи ООН о борьбе с героизацией нацизма: 

этот инициированный Россией документ 
был поддержан подавляющим числом чле-
нов ООН, и лишь США (наряду с Канадой 
и Украиной) голосовали против. Министр 
напомнил, к каким «страшным последстви-
ям могут привести попытки установления 
мирового господства, вера в собственную 
исключительность, пренебрежение элемен-
тарными нормами права и морали» — снова 

откровенный намек на США. Наконец, глава 
МИД призвал «избавить международное со-
трудничество в области прав человека от мес-
сианства и попыток утвердить какую-то одну 
систему ценностей в качестве некоего 

”
золо-

того эталона“». 
Впрочем, главной темой выступлений ми-

нистра была Украина. Он объявил о «серьез-
ном прогрессе» в выполнении минских дого-
воренностей от 12 февраля: «консолидирует-
ся режим прекращения огня, осуществляет-
ся отвод тяжелых вооружений под контролем 
ОБСЕ». Но тут же предупредил: «Те, кто пыта-
ется не замечать этого и требует наращивать 
поставки оружия на Украину, берут на себя от-
ветственность за срыв мирного урегулирова-
ния». Возможность поставок вооружений Ки-
еву обсуждают США и ряд других стран НАТО.

Киев министр упрекнул в нарушении 
прав человека: «резко активизировались уль-
трарадикальные силы», «организовано то-
тальное наступление на свободу слова», про-
должается социально-экономическая «блока-
да» Донбасса. Министр призвал власти Укра-
ины «отмежеваться от 

”
партии войны“ и про-

чих экстремистов и взять курс на достижение 
мира и согласия».

Переговоры с Джоном Керри Сергей Лав-
ров охарактеризовал как «неконфронтаци-
онные», госсекретарь назвал встречу «обна-
деживающей». При этом господин Керри не 
исключил расширения санкций. «Власти 
РФ и сепаратисты должны срочно и полно-
стью поддержать минские соглашения и ис-
полнять их везде, в том числе в Дебальцево 
и близ Мариуполя,— предупредил он.— Если 
этого не произойдет, если тяжелое вооруже-
ние будет отведено, но неизвестно куда, если 
у ОБСЕ не будет необходимого доступа, то не-
избежно будут последствия, которые отразят-
ся на российской экономике».

Но Сергей Лавров заверил 
”
Ъ“, что тема 

санкций на переговорах вообще не звучала. 
«Я знаю, что это (возможность введения санк-
ций.— 

”
Ъ“) официальная позиция США, кото-

рую они неоднократно озвучивали. Но, если 
честно, мы на встрече с Джоном Керри этого 
не обсуждали»,— заявил министр.

Переговоры глав дипломатий РФ и США 
были столь насыщенными, что им даже при-
шлось провести во второй половине дня еще 
одну, незапланированную встречу. По сло-
вам источников 

”
Ъ“ в российской делегации, 

на первой министры «просто не успели все 
обсудить».

Переговоры с перерывом на ответ
Сергей Лавров и Джон Керри совершили два подхода друг к другу

Одной встречи в Женеве Сергею 
Лаврову и Джону Керри оказалось мало   
ФОТО MFA RUSSIA / FLICKR.COM

Вслед за ипотечными заемщиками об-
ращаться за реструктуризацией валют-
ных займов в банки стали и девелоперы. 
 Зафиксировав большинству арендато-
ров ставки по аренде в рублях и, соот-
ветственно, переведя свои денежные 
потоки в рубли, обслуживать валютные 
кредиты им стало невыгодно. Банкам 
в текущей экономической ситуации при-
ходится идти им навстречу. Иначе под 
риском неплатежей могут оказаться ва-
лютные ссуды эквивалентные 1 трлн руб.

О том, что девелоперы стали обращать-
ся в банки за реструктуризацией валютных 
кредитов, 

”
Ъ“ рассказали участники банков-

ского рынка. «К нам обращаются десятки та-
ких заемщиков, кто-то просит реструктури-
ровать заем в рубли, кто-то — пролонгиро-
вать срок,— признает зампред МДМ-бан-
ка Алексей Чаленко.— В каждом случае мы 
принимаем индивидуальное решение в за-

висимости от адекватности финансовой мо-
дели бизнеса и степени ответственности 
владельца». В Сбербанке, лидирующем по 
абсолютному объему валютных кредитов 
в корпоративном портфеле (4,5 трлн руб.), 
уже разработали типовую программу по ре-
структуризации валютных кредитов в ру-
бли по направлению «финансирование не-
движимости». По оценкам банка, в совокуп-
ности испытывают потребность в реструк-
туризации валютных кредитов девелоперы, 
на которых приходится до 10% его валют-
ного корпоративного кредитного портфе-
ля. Тренд подтвердили и в Абсолют-банке. 
«К нам тоже обращаются заемщики такого 
профиля за конвертацией валютных креди-
тов в рублевые, и мы идем им навстречу»,— 
сообщил председатель правления Абсолют-
банка Андрей Дегтярев. 
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Девелоперы  
сбились с курса
Арендодатели просят банки  
о реструктуризации валютных кредитов

После жесткой критики вице-премьера 
Дмитрия Рогозина Федеральное агентст-
во по специальному строительству (Спец-
строй) создало на космодроме Восточный 
оперативный штаб во главе со своим пол-
номочным представителем. Таким спо-
собом строители пытаются ликвидиро-
вать отставание от графика — один только 
монтажно-испытательный корпус для 
 ракеты «Союз-2» строится с 52-дневной 
 задержкой. Если сооружение  будет сда-
но после 30 марта, то на монтаж обору-
дования не хватит времени. В Федераль-
ном космическом агентстве  (Роскосмос) 
 утверждают, что на Восточном до сих пор 
не построены системы связи и безопас-
ности. Для освоения же выделенных бюд-
жетных средств Спецстрою потребуется 
 привлечь 35 тыс. работников.

По сведениям 
”
Ъ“, вчера в правительство 

поступила копия приказа Спецстроя о на-

значении замдиректора агентства Александ-
ра Мордовца полномочным представителем 
по строительству объектов Восточного. Доку-
мент адресован вице-премьеру Дмитрию Ро-
гозину. Господин Мордовец наделяется ши-
рокими финансовыми и организационны-
ми полномочиями: согласовывать и разре-
шать крупные сделки на основании доверен-
ности Спецстроя, подбирать кадры, контр-
олировать поставки оборудования, отвечать 
за взаимодействие с федеральными органа-
ми. По приказу врио директора агентства 
Александра Загорулько создан также опера-
тивный штаб строительства, в который вой-
дут руководители подведомственных Спец-
строю предприятий, ФКУ «Дирекция космо-
дрома 

”
Восточный“» и субподрядных орга-

низаций. Штаб должен заседать ежедневно, 
его приказы — обязательны к исполнению.

новости — с4

Космодром  
не сдается без cбоя
Строительству Восточного  
прописаны оперативно-чрезвычайные меры

спорт | Александр Овечкин  
выбился в лучшие бомбардиры  
регулярного чемпионата НХЛ —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

07  Бизнес 
пересаживается в эконом 
Деловая авиация опустилась  
на уровень 2009 года

07  Инвестора «Семь дней» 
ждут 
Глава издательства  
может выкупить долю  
«Газпром-медиа»

08  Рубль упал 
с Москворецкого моста 
Убийство Бориса Немцова 
шокировало инвесторов

09  В который газ 
Поставки топлива на Украину 
обсудили в Брюсселе

09  Казахстан залило 
российским бензином 
Нефтепродукты из РФ  
попали под эмбарго

деловые  
новости

Горилка  
от Деда Мороза
Украинский холдинг 
«Баядера» обосновался  
в Великом Устюге

Украинские алкогольные компа-
нии не хотят терять российский 
рынок и, чтобы не зависеть от по-
литических рисков, стараются ло-
кализовать здесь свое производ-
ство. Крупнейший производитель 
водки на Украине — группа «Бая-
дера» — приобрел 100% Велико-
устюгского ликероводочного за-
вода (ЛВЗ). Так же в свое время 
поступил другой крупный алко-
гольный холдинг — Global Spirits.

О том, что «Баядера» стала едино-
личным владельцем ОАО «Великоус-
тюгский ЛВЗ» (ВУЛВЗ), сообщил офи-
циальный сайт правительства Воло-
годской области. Основная цель по-
купки, говорится в сообщении,— 
развитие производственных мощ-
ностей по разливу алкогольной про-
дукции в России. Гендиректор «Ба-
ядеры» Сергей Величко рассказал, 
что на ВУЛВЗ из портфеля компании 
будут выпускаться водки «Цельсий» 
и «Перепелка». «Мы также рассматри-
ваем возможность выпуска несколь-
ких продуктов, созданных специаль-
но для российского рынка,— гово-
рит господин Величко.— Кроме того, 
мы планируем сохранить локальные 
продукты завода». По данным сайта 
ВУЛВЗ, в его портфель входят водки 
«Братина», «Меня не забудь», «Роди-
на Деда Мороза Облепиховая», «Устю-
жанка Люкс», настойки «Зверобой», 
«Устюгская» и др. По данным Росста-
та, в 2014 году ВУЛВЗ произвел край-
не небольшой объем продукции: все-
го 82,8 тыс. дал водки и 46,3 тыс. дал 
настоек. Тем не менее, как сообщил 
глава «Баядеры», сейчас мощности 
ВУЛВЗ способны выпускать 2,6 млн 
дал продукции.

ВУЛВЗ является одним из старей-
ших предприятий отрасли (основа-
но в 1895 году).
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Конституционный суд (КС) отказался 
вмешиваться в борьбу третейских су-
дов (ТС) за право рассматривать споры 
по госконтрактам. Признавать их под-
судными ТС государственные арбитраж-
ные суды и Верховный суд отказываются 
с 2014 года. Решение КС по жалобе мо-
сковской горбольницы имени Филатова 
на такую практику принято в преддверии 
реформы третейских судов. Ранее Ми-
нюст заявлял, что он разрешит ТС рас-
сматривать споры об исполнении кон-
трактов, но не об их заключении.

С жалобой на практику арбитражных су-
дов, которые отменяют решения третейских 
судов по спорам, касающимся исполнения 
госконтрактов, в КС обратилась московская 
горбольница имени Филатова. Бюджетное 
учреждение добивалось исполнения реше-
ния Арбитражного третейского суда Москвы 
о расторжении договора на техобслужива-
ние с подрядчиком — ООО «Лидер». Госза-
казчик отмечает, что до 2014 года госсуды не 
только выдавали исполнительные листы на 
принудительное исполнение решений тре-
тейских судов по госконтрактам, но и пря-
мо подчеркивали подсудность им этих спо-
ров. Такую позицию Высшего арбитражного 
суда (ВАС) разделяли Минэкономики, Мин-
фин, тендерный комитет Москвы и комитет 
по конкурентной политике Подмосковья.

Но в январе 2014 года ВАС неожиданно из-
менил подход, признав, что, поскольку го-
сконтракты заключаются в публичных инте-
ресах для государственных или муниципаль-
ных нужд и за счет бюджета, «такая концен-
трация общественно значимых публичных 
элементов» не позволяет передавать споры 
по ним на рассмотрение «в частном порядке» 
третейским судам. Отношения, касающиеся 
госзакупок, регулируются специальным за-
коном — в нем третейские суды не упомина-
ются. Следовательно, компетенция третей-
ских судов по таким спорам не предусмотре-
на, решил ВАС. Этой позицией стали руко-
водствоваться суды. Обжаловать такое реше-
ние в экономической коллегии нового Вер-
ховного суда заявителю также не удалось.

В жалобе в КС госзаказчик просил при-
знать действующую практику не соответст-

вующей Конституции. По его мнению, спо-
ры, возникающие до размещения госзаказа, 
действительно следует относить к публич-
ным отношениям (то есть связанным с госу-
дарственно-властными полномочиями) — 
но после заключения госконтракта вопро-
сы исполнения обязательств по нему регу-
лируются уже в частно-правовом порядке и, 
следовательно, могут рассматриваться тре-
тейским судом. Однако КС решил, что оцен-
ка квалификации правовой природы госза-
купок арбитражными судами вне его ком-
петенции, хотя и подтвердил, что «в третей-
ский суд может по соглашению сторон пере-
даваться любой спор, возникающий из гра-
жданских правоотношений, если иное не 
установлено федеральным законом». «Тре-
тейское разбирательство всего лишь одна 
из альтернативных форм защиты граждан-
ских прав»,— утешил заявителя КС, отме-
тив, что «отмена решения третейского су-
да не препятствует его участникам впослед-
ствии обратиться за защитой нарушенных 
прав либо вновь в третейский суд, либо по 
подведомственности в суд общей юрисдик-
ции или в арбитражный суд».

Примечательно, что в конце прошлой не-
дели КС отказался рассматривать и анало-
гичную жалобу Союза учредителей третей-
ских судов (см. 

”
Ъ“ от 2 июля 2014 года), вы-

ступавшего в защиту Арбитражного третей-
ского суда Москвы. Союз заявлял, что пра-
ктика арбитражных судов негативно вли-
яет на статус третейских судов и подрыва-
ет доверие к этому институту. Но КС, в 2011 
году поддержавший третейские суды в спо-
ре с ВАС, на этот раз решил, что жалоба Со-
юза учредителей третейских судов непри-
емлема — поскольку его членами являются 
не сами третейские суды, а их учредители.

Решения КС приняты в ожидании внесе-
ния в Госдуму законопроекта Минюста о тре-
тейской реформе. В Минюсте летом заявля-
ли, что она не будет предусматривать пра-
ва третейских судов рассматривать споры, 
связанные с заключением и изменением го-
сконтрактов, но допустит подсудность им 
споров об их исполнении.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судить о госзаказе 
предложено государству
Конституционный суд отказался поддержать  
третейских судей в борьбе за госзакупки

Правительство рассматривает точечные ре-
шения по смягчению продовольственного 
эмбарго, введенного в августе прошлого го-
да в отношении поставок из Евросоюза и еще 
ряда стран, заявил в понедельник вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович. Министр экономи-
ки Алексей Улюкаев вчера же пояснил, что 
это коснется импорта из Греции и Венгрии. 
Впрочем, полностью снять контрсанкции в 
отношении готовой продукции из этих стран 
в правительстве не готовы: речь может идти 
лишь о схемах поставки сырья для дальней-
шей переработки.

«Есть запросы из некоторых стран по отдель-
ным послаблениям и запросы от компаний, ко-
торые работают в России и занимаются перера-
боткой сырья, где нет наших заменителей, мы 
это серьезно рассматриваем»,— заявил вчера 
вице-премьер Аркадий Дворкович. В качестве 
примера он привел ситуацию с детским питани-
ем из органического сырья, не производимого 
в РФ. Речь не идет о массовом снятии ограниче-
ний на поставки продовольствия, отметил ви-
це-премьер.

Вопрос о точечном снятии эмбарго в отноше-
нии продовольствия из отдельных стран ЕС об-
суждался в ходе февральского визита в Будапешт 
Владимира Путина, сообщил накануне пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков. По его сло-
вам, ослабление контрсанкций возможно в слу-
чае, если западные компании будут инвестиро-
вать в создание мощностей для его переработки 
в России, тогда как возможность полного снятия 
эмбарго в отношении отдельных стран исклю-
чена: «Россия как член ВТО не может заниматься 
избирательными действиями». Глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев вчера сообщил, что рас-
сматриваются не противоречащие нормам ВТО 
варианты ослабления продуктового эмбарго для 
Греции и Венгрии, в частности в формате поста-
вок давальческого сырья (используется для даль-
нейшей переработки на территории страны-им-
портера) и толлинга (поставки сырья с последую-
щим экспортом готовой продукции).

Введенные в августе контрсанкции косну-
лись поставок продовольствия из стран ЕС, 
США, Канады, Австралии и Норвегии. Под за-
прет попали мясо, колбасы, рыба, овощи, фрук-
ты, молочная продукция, но не попали мясные 
и овощные консервы для конечного потребле-

ния. Отметим, о крупных инвестпроектах ком-
паний Венгрии или Греции в РФ, которые про-
стаивают сейчас без импортного сырья из этих 
стран, ничего не известно. Смысл схемы «сня-
тие эмбарго в обмен на инвестиции в переработ-
ку» для инвесторов неясен, поскольку плодоо-
вощные консервы из ЕС, как и детское питание, 
в Россию можно завозить и сейчас. Нет ограни-
чений и на инвестиции ЕС в производство сы-
рья в России.

Потери только европейских компаний от эм-
барго оценивались примерно в €4–5 млрд в год 
(около половины продовольственного импорта 
в РФ). При этом, несмотря на то что в долях на-
ибольшие потери понесли поставщики из Фин-
ляндии и стран Балтии, первыми с официаль-
ной просьбой снять ограничения на поставки 
некоторых видов сельхозпродукции, в частно-
сти персиков, клубники, апельсинов, готовы 
обратиться власти Греции. Обращение в Россель-
хознадзор будет направлено 3 марта, сообщил 
ТАСС замминистра сельского хозяйства страны 
Панайотис Сгуридис. По данным российской та-
можни, импорт из Греции в 2014 году по сравне-
нию с 2013-м сократился на 20%, до $497 млн (это 
в значительной мере продовольственный экс-
порт в РФ), при этом из Венгрии — всего на 10%, 
до $2,7 млрд.

В Евразийской экономической комиссии 
”
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заявили, что пока не получали запросов от от-
дельных стран и поставщиков. В случае же смяг-
чения условий эмбарго по отдельным позици-
ям потребуется согласование действий таможен-
ных органов. «Основной риск — поставки в РФ 
продукции из других стран ЕС под видом грече-
ской или венгерской даже в условиях единого 
рынка Евросоюза — может быть частично снят 
за счет требований по стране происхождения то-
вара, однако в случае поставок однотипного сы-
рья проверка соответствия может быть затрудне-
на»,— замечает заведующий лабораторией ме-
ждународной торговли ИЭП имени Егора Гай-
дара Александр Кнобель. Что касается соблюде-
ния норм ВТО, то, по словам эксперта, как введе-
ние санкций, так и их частичное снятие этими 
нормами не регламентируется. Более того: пока 
действуют контрсанкции, предъявление особых 
требований к отдельным поставщикам не будет 
оспорено в ВТО, полагает господин Кнобель.

Татьяна Едовина

Продуктовые санкции  
точечно переработают
Россия обещает Венгрии и Греции  
послабления в эмбарго на импорт продовольствия

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 26,85

гривны за доллар составил по состоянию на 2 марта курс украинской валюты, установленный 
Нацбанком Украины (НБУ). После падения курса в конце февраля гривна, несмотря на отказ НБУ от объяв-
ленных мер по прекращению банками клиентских операций по покупке валюты, несколько укрепилась: на 
межбанковском рынке днем средневзвешенный курс составлял 25,54 гривны/$. Президент страны Петр 
Порошенко вчера подтвердил ранее сделанные заявления о том, что власти Украины продолжают ориен-
тироваться на курс национальной валюты в диапазоне 20–22 гривны/$, который может быть достигнут с 
марта 2015 года — после старта измененной программы финансирования страны со стороны МВФ. 25,0
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МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Торговля России с Азией 
упирается в нетариф-
ные ограничения

В московском Центре международ-
ной торговли (ЦМТ) исследовали 
импорт и экспорт России в страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
(АТР) с целью ответить на вопрос, 
каковы перспективы расширения 
взаимной торговли и с какими 
барьерами столкнутся российские 
компании на этих рынках. Россия 
занимает третье место в экспорте 
стран региона (2,9%), уступая США, 
Китаю, Японии и Корее. В то же 
время экспорт из РФ в страны АТР 
в 2014 году составлял 29% (в ЕС — 
51%) всех поставок за границу, а им-
порт из стран АТР в РФ — 38%, что 
сопоставимо с долей импорта из ЕС 
(40%). Наиболее дифференцирован 
российский экспорт в США, Китай, 

Индию и Корею, хотя минеральное 
топливо занимает львиную долю 
поставок в регион, но за последние 
четыре года увеличивались поставки 
лишь в Японию, Корею и Сингапур, 
хотя 14% импорта Тайваня занимает 
продукция из РФ.

В ЦМТ также проанализировали 
конкурентоспособность отдельных 
продуктов на рынках региона, 
считая такими товары, объем 
ввоза которых составляет не менее 
$100 млн и не менее 3% всего 
импорта. Помимо Тайваня планку 
в 3% преодолели Корея и Япония. 
Однако если рассматривать отдель-
ные товары в разрезе поставок в 
каждую страну (в том числе Китай), 
то наиболее конкурентоспособным 
остается сырье — нефть, лес, 
металлы, уголь и дистилляты. Един-
ственное, что выбивается из общей 
картины,— резкий рост поставок 
урана в Корею — с 6,6% импорта 
в 2012 году до 35,7% в 2014 году, 
а также «конкурентные» поставки 
в Индию, которые складываются 
из серебра, алмазов, меди и калий-
ных удобрений. Заметно расширить 
российские поставки на рынки 
отдельных стран региона будет 
крайне непросто: в отношении оте-
чественных продуктов переработки, 
в том числе сельского хозяйства, 
в регионе действуют ограничи-
тельные меры, лишь 5% которых 
касаются понятного чиновникам и 
компаниям антидемпинга, тогда как 
60% ограничений складываются из 
мер технического регулирования и 
фитосанитарного контроля.

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА ТОРГОВЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ 
В МИРЕ И СТРАНАХ АТР (%)   ИСТОЧНИК: WTO.

Технические барьеры

Антидемпинговые расследования 
Количественные ограничения 
Специальные защитные меры 
Компенсационные меры 
Другие

Санитарные и фитосанитарные требования 

МИР 51,2
37,7

2,6
1,11,6

4,9

АТР 48,9
39,8

3,6
0,8
0,5
1,4

5,0

Минфин настаивает на включении пункта 
о бездефицитности бюджета к 2017 году в 
качестве одной из целей готовящихся Бе-
лым домом «Основных направлений дея-
тельности правительства», сообщил вчера 
глава ведомства Антон Силуанов. С фикса-
ции этой цели в среднесрочном плане дей-
ствий Белого дома Минфин намерен начать 
новый этап борьбы за урезание раздутых 
обязательств государства — но уже в бюд-
жетах 2016–2017 годов. Только что завер-
шившееся урезание трат 2015 года вряд ли 
можно назвать успешным для Минфина: 
широко анонсированная кампания оптими-
зации трат на выходе обернулась их сниже-
нием всего на 300 млрд руб., или на 2%.

«Основные направления деятельности пра-
вительства» вчера обсуждались на совеща-
нии у премьер-министра Дмитрия Медведева 
— глава Белого дома пообещал, что в оконча-
тельном виде этот документ может быть готов 
уже на следующей неделе. Участвовавший в со-
вещании Антон Силуанов рассказал, что в ка-
честве одной из целей Минфин предлагает за-
фиксировать в носящем достаточно общий ха-
рактер среднесрочном плане действий Белого 
дома конкретную цель — достижение в 2017 
году бездефицитности федеральной казны.

Это намерение ведомства явным образом 
связано со следующей стадией борьбы за со-
кращение раздутых обязательств государства. 
Только что завершившийся ее этап успешным 
для Минфина назвать сложно. В подготовлен-
ных ведомством поправках к бюджету на 2015 
год, которые в среду будут представлены в Бе-
лый дом, расходы удалось сократить всего на 
0,3 трлн руб.— с 15,513 трлн до 15,215 трлн руб. 
(номинально — на 2%). Как сообщал 
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раля, по результатам работы правительствен-

ной комиссии по оптимизации расходов тра-
ты были урезаны на 1 трлн руб., но итоговое 
сокращение получилось много меньшим из-за 
появления новых расходов, связанных с обес-
цениванием рубля и необходимостью проин-
дексировать выплаты пенсионерам и военно-
служащим на уровень фактической инфляции.

Доходы в новой редакции бюджета сокра-
щаются куда значительнее, чем расходы,— 
на 2,627 трлн руб.: с 15,082 трлн до 12,455 тр-
лн руб. Возникающую из-за этого дыру в бюд-
жете — 2,76 трлн руб. (3,8% ВВП) — Минфин 
намерен закрывать деньгами Резервного 
фонда. Из него Минфин за 2015 год плани-
рует изъять 3,67 трлн руб., за 2016-й — еще 
1,16 трлн руб. В результате к 2017 году фонд 
сожмется до 519 млрд руб. и фактически пе-
рестанет быть значимым для бюджетных це-
лей резервом.

Однако, чтобы достичь даже таких весьма 
жестких ориентиров, Минфину предстоит ре-
шить кажущуюся сейчас неисполнимой зада-
чу: заморозить расходы 2016 и 2017 годов на 
нынешнем уровне — 15,2 трлн руб. Это озна-
чает, что в сравнении с ранее уже одобренны-
ми в рамках трехлетки показателями расходы 
2016 года надо урезать на 1,2 трлн руб., 2017-
го — на 1,7 трлн руб. Как признал вчера Антон 
Силуанов, на фоне того, что широко анонси-
рованная кампания по урезанию трат этого го-
да обернулась их снижением всего на 0,3 трлн 
руб., провести такое масштабное сокращение 
будет крайне сложно — обязательства на 2016–
2017 годы уже приняты (кроме того, их допол-
нят новые расходы на индексацию пенсий и 
пособий).

В этих условиях без реформирования систе-
мы социальных обязательств не обойтись, на-
стаивает Минфин. По мнению Антона Силуа-
нова, принимать соответствующие законы не-
обходимо уже в ходе весенней сессии Госдумы 
— чтобы на основе готовящегося сейчас ново-
го среднесрочного макропрогноза успеть пе-
рераспределить высвободившиеся ресурсы 
при подготовке бюджета на следующую трех-
летку. Краеугольный камень желаемой Мин-
фином реформы — вопрос о повышении пен-
сионного возраста, который, по словам Анто-
на Силуанова, «остается в повестке дня». Вче-
ра министр напомнил, что перед социальным 
блоком правительства стоит задача обеспе-
чить сбалансированность Пенсионного фонда 
к 2025 году. «Пускай социальный блок посмо-
трит, как это сделать без увеличения пенсион-
ного возраста. Это просто невозможно»,— про-
должил министр затяжной спор с вице-премь-
ером Ольгой Голодец.

Вадим Вислогузов

Бюджет сжатию не поддается
Расходы госказны удалось сократить лишь на 2%

Усилия главы Минфина Антона Силуано-
ва по сокращению госрасходов позволят 
в 2015 году экономить лишь каждый 50-й 
рубль  ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Экстренные меры стали ответом 
на критику Дмитрия Рогозина, ин-
спектировавшего объекты Восточ-
ного 27 февраля. В тот день замести-
тель главы Центра эксплуатации на-
земной и космической инфраструк-
туры Андрей Охлопков сообщил 
вице-премьеру, что монтажно-ис-
пытательный корпус (МИК) для ра-
кеты «Союз-2» строится с отставани-
ем 52 дня.

«Это основа всего»,— посетовал 
он, пояснив, что МИК необходимо 
сдать для монтажа оборудования 
до «точки невозврата», которая на-
ступит уже 30 марта. Господин Рого-
зин назвал ответственным за срыв 
сроков Спецстрой: «Вам потребуют-
ся все ресурсы, все, которые у вас 
есть: материальные, финансовые… 
Всех людей перебросить сюда. Без-
жалостно. Всех, какие есть».

Проблемы Восточного зданием 
МИК не ограничиваются. Из пись-
ма заместителя главы Роскосмо-
са Владимира Иванова директо-
ру Спецстроя Александру Волосо-
ву (документ есть у 

”
Ъ“) следует, что 

строительная готовность по объек-
там космодрома составляет не бо-
лее 52% (по состоянию на 11 февра-
ля). Представитель агентства утвер-
ждает, что работы не ведутся на та-
ких критически важных объектах, 
как комплекс по эксплуатации рай-
онов падения и комплекс по пере-
работке строительных отходов и 
ТБО; по системе телекоммуникаци-
онного обеспечения и объектам си-
стемы безопасности космодрома. 
По словам господина Иванова, ген-
подрядчик обеспечен всей необхо-
димой рабочей документацией и в 
текущий момент, и на перспективу: 
в 2014 году при плане 42,567 млрд 
руб. строители получили докумен-
тацию на 61,650 млрд руб. «Недопу-
стимо спекулятивно использовать 
отсутствие 1–2% документации фи-
нального проектирования для обо-
снования срыва сроков работ»,— 
отмечает он.

До конца строительства в 2015 
году генподрядчик планирует вы-
полнить строительно-монтажные 
работы на сумму 57,1 млрд руб., 
притом что контракты заключены 
на 92,3 млрд руб.: господин Ива-
нов констатирует, что «35,2 млрд 
руб. к выполнению даже не пла-
нируются». Срыв графика он объ-
ясняет некачественной организа-
цией работы и нехваткой персона-
ла (по данным заказчика, на объек-
те находится ежедневно 9505 чело-
век, из которых 5939 используют-
ся нерационально, хотя необходи-
мо как минимум 14 763 человека). В 
период 2012–2014 годов Спецстрой 
освоил 19,058 млрд руб. (в сред-

нем 6,532 млрд руб. в год), и, что-
бы освоить оставшиеся 70,072 мл-
рд руб., агентству потребуется при-
влечь 35 тыс. работников. Что ка-
сается закупки оборудования, то 
из 22,224 млрд руб., выделенных 
на эти цели, по состоянию на фев-
раль строителями было освоено 
1,327 млрд руб. Роскосмос настаи-
вает на «безусловном выполнении 
всех принятых решений по строи-
тельству Восточного в установлен-
ные сроки».

В Спецстрое заявляют, что к ра-
ботам привлекаются сотрудники 
не только ФГУП «Дальспецстрой», 
ФГУП «Спецстройтехнологии», а 
также Главного управления строи-
тельства дорог и аэродромов, но и 

других подведомственных органи-
заций. Строители утверждают, что 
«за год готовность наземной косми-
ческой и обеспечивающей инфра-
структуры Восточного выросла с 
38% до 80%».

Напомним, что первый пуск ра-
кеты «Союз-2» с Восточного по ука-
зу Владимира Путина должен со-
стояться в декабре 2015 года. 30 
марта — это дата, после которой ни-
кто не сможет гарантировать под-
готовку объекта в указанные сро-
ки, говорит собеседник 

”
Ъ“, участ-

вующий в строительстве космодро-
ма. Всем причастным остается ли-
бо уложиться в сроки, либо убедить 
президента изменить дату первого 
старта с Восточного.

Очередную инспекцию космо-
дрома Дмитрий Рогозин наметил 
на 16 марта, хотя изначально она 
планировалась на конец месяца. По 
информации 

”
Ъ“, вместе с ним на 

объект приедет генеральный про-
курор РФ Юрий Чайка.

Иван Сафронов

Космодром  
не сдается без cбоя

Как стало известно ”Ъ“, два  
фигуранта «болотного дела» 
вчера через суд потребовали  
отменить им наказание за напа-
дение на полицейских как чрез-
мерное. Андрей Барабанов 
обратился в Верховный суд (ВС), 
а Алексей Гаскаров — в Мосгор-
суд. Они оба были осуждены по 
ст. 212 УК РФ (массовые беспо-
рядки) и ст. 318 УК РФ (приме-
нение насилия к представите-
лю власти). По словам защиты, 
212-я статья уже включает в се-
бя применение насилия, в том 
числе к полицейским, а потому 
второе обвинение было предъ-
явлено им незаконно.

Осужденные по делу о массовых 
беспорядках на Болотной площа-
ди 6 мая 2012 года обжаловали свои 
приговоры в двух инстанциях. Анд-
рей Барабанов, осужденный во вре-
мя первой волны «болотного дела», 
подал жалобу в Верховный суд РФ. В 
феврале 2014 года он был пригово-
рен к трем годам и семи месяцам ко-
лонии. Вместе с ним на скамье под-
судимых тогда оказалось еще шесть 
человек. По данным следствия, ког-
да «Марш миллионов» на Болотной 
площади перерос в стычки с поли-
цией, господин Барабанов нанес 
несколько ударов ногой полицей-
скому, упавшему на землю.

Вторая жалоба подана Алексеем 
Гаскаровым в Мосгорсуд. Он осуж-
ден в августе 2014 года на 3,5 года 
вместе с двумя другими фигуран-
тами «болотного дела». В обвини-
тельном заключении говорится, 
что активист избил одного из бой-
цов ОМОНа, пытаясь препятство-
вать задержанию других протесту-
ющих. При этом ранее господин Ба-
рабанов, чьи действия были запе-

чатлены на видео, частично при-
знал свою вину, а господин Гаска-
ров утверждал, что никого не бил, 
а лишь пытался оттащить полицей-
ского, избивавшего лежащего на 
земле активиста, но в итоге сам по-
лучил травму головы.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат активи-

стов Рамиль Ахметгалиев, оба осу-
жденных считают, что понесли на-
казание дважды, когда их осуди-
ли по ст. 212 УК РФ (массовые бес-
порядки, предусматривает от трех 
до восьми лет лишения свободы) и 
ст. 318 УК РФ (применение насилия 
к представителю власти — до де-
сяти лет лишения свободы). «212-я 
статья уже включает в свой состав 
насилие над представителями влас-
ти, но им фактически продублиро-
вали обвинение»,— сказал госпо-
дин Ахметгалиев. Согласно Уголов-
ному кодексу, массовые беспоряд-
ки — действия, «сопровождающи-
еся насилием, погромами, а также 
применением насилия к предста-
вителям власти». При этом сущест-
вует ст. 318 (применение насилия к 
представителю власти) УК РФ, кото-
рую также инкриминировали осу-
жденным. «Применение насилия к 
полицейским суды первой инстан-
ции, согласно приговорам, посчи-
тали формой участия в массовых 
беспорядках. Получается, людей 
дважды наказали за одно и то же»,— 
рассуждает адвокат. 

При этом в жалобе говорится, 
что защита считает сам факт массо-
вых беспорядков на Болотной пло-
щади недоказанным, поэтому, по-
мимо снятия обвинений по ст. 318 
УК РФ, требует пересмотра уголов-
ного дела обоих активистов и их 
полного оправдания. Как заявил 
господин Ахметгалиев, если ВС и 

Мосгорсуд откажут в удовлетво- 
рении жалобы, то защита плани- 
рует обратиться в Конституцион- 
ный суд с требованием признать 
практику «назначения двойного 
наказания» не соответствующей 
основному закону.

Как отметил господин Ахметга-
лиев, двойная квалификация ли-
шила Андрея Барабанова и Алексея 
Гаскарова возможности воспользо-
ваться амнистией, приуроченной к 
20-летию Конституции. В документ 
входила 212-я статья, в связи с чем 
от уголовного преследования по не-
реабилитирующим обстоятельст-
вам были освобождены несколько 
фигурантов «болотного дела», кото-
рых не обвиняли в нападениях на 
полицейских.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава адвокат-

ской коллегии «Князев и партнеры» 
Андрей Князев, когда суд назнача-
ет наказание по двум статьям, про-
исходит сложение сроков: «Суд мо-
жет сложить их и целиком, иногда 
из каждой статьи берут по миниму-
му и плюсуют, а иногда назначают 
полный срок по первой статье, а из 
второй могут взять один месяц». По 
мнению адвоката, шансы на сокра-
щение сроков у фигурантов «болот-
ного дела» есть. «Защита правильно 
говорит, что обвинения друг друга 
фактически дублируют. Сильно ли 
это уменьшит срок, неизвестно, но 
судебные перспективы есть»,— счи-
тает господин Князев.

По мнению главы правозащит-
ной организации «Гулагу.нет» Вла-
димира Осечкина, шансы на удов-
летворение жалоб невелики: «Де-
ло слишком резонансное, да и сни-
мать обвинения в нападении на по-
лицию суды вряд ли решатся».

Григорий Туманов

Из массовых беспорядков  
хотят вычесть насилие
Фигуранты «болотного дела» просят суды пересчитать сроки 

Как выяснил ”Ъ“, традиционная 
прямая линия с президентом Вла-
димиром Путиным может прой-
ти 16 апреля. Социологи пред-
положили, что интерес граждан 
к ней будет рекордно высоким, а 
основными темами станут эконо-
мический кризис, война на Украи-
не и убийство Бориса Немцова.

Прямая линия с президентом 
пройдет в четверг, 16 апреля, в Гости-
ном Дворе, сообщили 

”
Ъ“ источники 

в телевизионной отрасли и админи-
страции президента. Последний от-
метил, что это «техническая дата, но 
перенос маловероятен». Информа-
цию 

”
Ъ“ также подтвердил предста-

витель торгового дома «Шатер», кото-
рый владеет Гостиным Двором. Тех-
ническая подготовка к эфиру с Вла-
димиром Путиным уже началась, 
сказал 

”
Ъ“ источник из числа орга-

низаторов передачи. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
отказался от комментариев, сослав-
шись на то, что «тему обсуждать еще 
рано». Прямая линия 16 апреля будет 
третьей после переизбрания Влади-
мира Путина на третий президент-
ский срок и тринадцатой за время 
существования этого формата.

По информации 
”
Ъ“, Владимир 

Путин начнет общение с граждана-
ми в 12 часов, как и во время преды-
дущих прямых линий. Трансляцию 

планируют «Первый канал», «Рос-
сия 1», «Россия 24», «Общественное 
телевидение России», а также ради-
останции «Маяк», «Вести FM» и «Ра-
дио России», сообщили 

”
Ъ“ собесед-

ники в телевизионной отрасли. Пря-
мая трансляция передачи также бу-
дет идти на всех языковых верси-
ях телеканала Russia Today: на рус-
ском языке — на сайте канала и на 
YouTube, на английском, арабском 
и испанском языках — в эфире RT и 
на онлайн-платформах, заявили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе телеканала. 
В этом году граждане смогут за-

дать свои вопросы президенту по те-
лефону, во время прямых телевизи-
онных включений из городов, по-
средством SMS-сообщений, оставив 
свой вопрос на сайте передачи или 
прислав видеовопрос через интер-
нет (это нововведение появилось на 
прямой линии в 2014 году). Ведущи-
ми прямой линии в прошлом году 
были глава дирекции информаци-
онных программ «Первого канала» 
Кирилл Клейменов и ведущая про-
граммы «Вести» на «России 1» Мария 
Ситтель. Оба вчера отказались ком-
ментировать 

”
Ъ“ возможность свое-

го участия в передаче в этом году.
Напомним, прошлогодние по-

слание президента Федеральному 
собранию 4 декабря и его пресс-кон-
ференция 18 декабря собрали у экра-

нов рекордную аудиторию: по дан-
ным TNS Russia, послание смотрели 
52,4% телезрителей Москвы, пресс-
конференцию — 65% (см. 

”
Ъ“ от 6 и 

20 декабря 2014 года). Прямую ли-
нию в 2014 году смотрели 49% теле-
аудитории страны. Замдиректора 
«Левада-центра» Алексей Граждан-
кин полагает, что интерес россиян к 
прямой линии будет «выше, чем ког-
да-либо». «Разворачивается кризис, и 
люди хотят получить от власти внят-
ное объяснение, как им это время 
пережить»,— говорит он. Глава фон-
да «Общественное мнение» Алек-
сандр Ослон также считает, что пря-
мая линия будет в фокусе внимания 
граждан, в частности из-за кризиса, 
«ведущие темы сегодня — это цены 
и Украина, но вопрос в том, какая бу-
дет повестка дня через месяц». Ген-
директор ВЦИОМа Валерий Федоров 
уверен, что интерес к прямой линии 
будет высоким еще и потому, что 
рейтинги президента уже год оста-
ются на рекордном уровне. «Собы-
тийный фон драматичнее, чем год 
назад, к войне на Украине добавил-
ся экономический кризис»,— отме-
тил он, не исключив, что на прямой 
линии президент не обойдет внима-
нием и убийство Бориса Немцова.

Сергей Горяшко,  
Иван Сафронов,  
Халиль Аминов

Прямоапрельская линия
Общение Владимира Путина с народом может состояться 16 апреля
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После разноса, устроенного 
Дмитрием Рогозиным во время 
посещения Восточного, Спец- 
строй создал оперативный 
штаб по строительству  
космодрома 
ФОТО ИВАНА БЕЛОЗЕРОВА

Следственный комитет России, 
расследующий уголовное дело 
об убийстве оппозиционера Бо-
риса Немцова, похоже, решил  
самым тщательным образом 
проверить на возможную при-
частность к происшедшему глав-
ного свидетеля — подругу поли-
тика фотомодель Анну Дурицкую. 
По данным из правоохранитель-
ных органов, связано это с несты-
ковками в ее показаниях.

Анну Дурицкую начали усилен-
но допрашивать с первых минут по-
сле совершенного 27 февраля на Мо-
скворецком мосту убийства Бориса 
Немцова. При этом девушку посели-
ли на конспиративную квартиру и 
попытались взять под госзащиту. От 
нее по настоянию адвоката девушка 
отказалась, однако вылететь на Ук-
раину ей все равно не дали, сослав-
шись на необходимость проведения 
дополнительных следственных дей-
ствий с ее участием. Эти действия с 
выездом на место происшествия в 
воскресенье продолжались более 
семи часов, а вчера госпожу Дуриц-
кую снова доставили под охраной в 
здание СКР в Техническом переулке. 

При этом девушке было предложено 
пройти исследование на полиграфе, 
от которого она также отказалась.

По словам адвоката Вадима Прохо-
рова, его подзащитная дала все необ-
ходимые показания и поучаствовала 
в следственных действиях. Поэтому 
госпожа Дурицкая написала заявле-
ние украинскому консулу, чтобы тот 
помог ей как можно быстрее вернуть-
ся в Киев. Однако вмешательство кон-
сульской службы ей пока не помогло.

По данным источников 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, вопросы 
у следствия появились из-за нестыко-
вок в показаниях госпожи Дурицкой 
и других свидетелей по делу об убий-
стве. Например, связавшись со своей 
матерью, проживающей в Киеве, де-
вушка сообщила, что после ужина в 
Bosco Cafe в ГУМе именно господин 
Немцов предложил ей прогуляться до 
своего дома на улице Малая Ордынка, 
тогда как сама она настаивала на том, 
чтобы они вызвали такси или водите-
ля политика. В свою очередь, свидете-
ли, которых, по некоторым данным, 
удалось найти следствию, утвержда-
ют, что ночная прогулка стала иници-
ативой самой госпожи Дурицкой.

По последним данным, киллер мог 
идти за парой от самого ГУМа, возмож-
но, используя одетое в легкое светлое 
пальто девушку как своеобразный 
«маячок». Огонь из пистолета в спину 
политика он открыл, когда пара нахо-
дилась возле уборочной машины — 
ее работающие механизмы заглуши-
ли звуки выстрелов. Киллер тут же сел 
в подъехавший автомобиль, который, 
по некоторым данным, вчера нашли и 
отправили на экспертизу в НИИ ФСБ, 
а сама госпожа Дурицкая, по ее сло-
вам, пыталась вызвать полицию, но 
сразу сделать это не смогла, так как 
не знала соответствующих номеров. 
Сделала она это только с помощью во-
дителя уборочной машины, которая 
остановилась неподалеку.

По словам госпожи Дурицкой, са-
мого киллера она не видела. О воз-
можных мотивах преступления она 
ничего не знает, считая лишь, что воз-
можная ревность здесь ни при чем. 
Отказ в прохождении полиграфа ее 
защита объясняет тем, что у девушки 
сейчас тяжелая психологическая си-
туация, а испытание детектором лжи 
тоже является стрессом.

Николай Сергеев

Следствие заинтересовалось 
фотомоделью
Подруга Бориса Немцова отказалась от защиты и детектора лжи

Прощание с Борисом Немцо- 
вым пройдет сегодня с 10:00  
до 14:00 в Сахаровском центре 
на Земляном Валу. Администра-
цию президента (АП) будет пред-
ставлять полпред президента  
в Госдуме Гарри Минх. От прави-
тельства, как ожидается, будет 
министр по вопросам «Открыто-
го правительства» Михаил Абы-
зов. У глав палат Федерально-
го собрания и лидеров фракций 
на утро вторника другие планы. 
Не будет на прощании с Борисом 
Немцовым и некоторых его кол-
лег по фракции СПС.

Политическое руководство стра-
ны вчера лишь под вечер определи-
лось с тем, кто посетит церемонию 
прощания. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков вчера в 14:40 
еще не обладал информацией, при-
дет ли глава государства на проща-
ние с Борисом Немцовым. К 19:00 
он сообщил, что Владимира Пути-
на на церемонии не будет, а АП на 
панихиде представит полпред пре-
зидента в Госдуме Гарри Минх. Его 
кандидатура выбрана потому, что 
нижняя палата парламента была 
последним местом работы господи-
на Немцова на федеральном уров-
не (избрана в 1999 году), пояснил 

”
Ъ“ господин Песков. На вопрос 

”
Ъ“, посетит ли траурное меропри-

ятие Дмитрий Медведев или другие 
члены правительства, пресс-секре-
тарь премьера Наталья Тимакова за-
явила 

”
Ъ“: «Придете — увидите». По 

словам источника 
”
Ъ“ в окружении 

министра по вопросам «Открытого 
правительства» Михаила Абызова, 
он намерен прийти на прощание.

Руководство палат Федерально-
го собрания воздержится от посе-
щения панихиды. В Совете федера-
ции (СФ) 

”
Ъ“ сказали, что спикер Ва-

лентина Матвиенко будет готовить-
ся к заседанию палаты, которое со-

стоится 4 марта. Занята работой в 
палате будет и зампред СФ Галина 
Карелова, сообщила 

”
Ъ“ ее помощ-

ница. График спикера Госдумы Сер-
гея Нарышкина «вряд ли позволит 
ему посетить церемонию прощания 
с Борисом Немцовым», пояснил 

”
Ъ“ 

источник в аппарате Думы. Первых 
заместителей господина Нарыш-
кина также, скорее всего, не будет. 
У представителя Александра Жуко-
ва вчера вечером не было информа-
ции, посетит ли он церемонию.

Первый вице-спикер от КПРФ 
Иван Мельников заявил 

”
Ъ“, что, 

несмотря на то что Борис Немцов 
был их «идейным противником», 
депутаты Госдумы Александр 
Ющенко и Алексей Корниенко «бу-
дут присутствовать на прощании, 
в том числе и в знак нашего непри-
ятия кровавых провокационных 
расправ и диверсий».

Не будет в Сахаровском центре 
лидеров думских фракций. Влади-
мир Васильев («Единая Россия») на-
ходится «на больничном». «Прибо-
лел» и председатель «Справедли-
вой России» Сергей Миронов, пояс-
нил 

”
Ъ“ его пресс-секретарь Влади-

мир Авдеев. Между тем, по словам 
собеседника 

”
Ъ“ в партии, «еще два 

дня назад господин Миронов хотел 
пойти». Как заявил 

”
Ъ“ лидер ЛДПР 

Владимир Жириновский, с Бори-
сом Немцовым они «были всегда по 
разные стороны баррикад», поэто-
му ни он, ни депутаты фракции це-
ремонию посещать не будут. Вице-
спикер от ЛДПР Игорь Лебедев зая-
вил 

”
Ъ“, что церемония прощания 

— это «мероприятие личного харак-
тера, превращать его в политиче-
ское не стоит. Все, кто хотел возло-
жить цветы, сделали это 1 марта (в 
рамках траурного шествия в центре 
Москвы.— 

”
Ъ“)».

От СФ, по словам Наталии Фо-
менко, пресс-секретаря спикера 

верхней палаты Валентины Мат-
виенко, в траурных мероприятиях 
примет участие сенатор от Ярослав-
ской области Виктор Рогоцкий вме-
сте с делегацией из региона. Не бу-
дет в Сахаровском центре сенатора 
от заксобрания области Анатолия 
Лисицына (в 1991–2007 годах — гу-
бернатор региона, вместе с Бори-
сом Немцовым по должности вхо-
дили в состав СФ). Помощница зам-
преда СФ Евгения Бушмина (был 
советником губернатора Нижего-
родской области Бориса Немцова) 
Елена Махова сказала 

”
Ъ“, что он 

«хотел бы» посетить панихиду, но 
сейчас «находится в командиров-
ке». Из-за «очень напряженной по-
вестки» не придет и глава комите-
та СФ по социальной политике Ва-
лерий Рязанский.

Не нашли возможности про-
ститься с господином Немцовым 
некоторые его бывшие коллеги по 
фракции СПС в Госдуме. «Сейчас ре-
гиональная неделя, и Елена Мизу-
лина находится в Омске»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ пресс-секретарь главы коми-

тета по делам семьи, женщин и де-
тей Екатерина Мизулина. Она под-
черкнула, что на март выпадает 
«всего одна региональная неделя» и 
у госпожи Мизулиной «не будет дру-
гого шанса съездить в регион».

Проститься с господином Немцо-
вым придут глава «Росатома» Сер-
гей Кириенко и бывший министр 
финансов, глава Комитета гра-
жданских инициатив Алексей Куд-
рин, сказали 

”
Ъ“ их представители. 

Пресс-секретарь главы «Роснано» 
Анатолия Чубайса Александр Барха-
тов заявил 

”
Ъ“, что «пока у него нет 

информации, посетит ли господин 
Чубайс церемонию».

Софья Самохина,  
Наталья Корченкова,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов

Планы на прощание
Кто придет проводить Бориса Немцова в последний путь
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Федеральная служба судебных 
приставов планирует смягчить 
законодательство, направленное 
на борьбу с должниками. В част-
ности, глава ФССП Артур Пар-
фенчиков предлагает отказать-
ся от административного ареста 
и направления граждан с дол-
гами на обязательные работы. 
Приставы также намерены повы-
сить с 10 тыс. до 50 тыс. руб. ми-
нимальный лимит задолженно-
сти, при котором ограничивается 
выезд за рубеж.

Вчера Федеральная служба су-
дебных приставов (ФССП) отчита-
лась о работе в 2014 году: возбужде-
но 39,6 млн исполнительных произ-
водств в отношении должников; взы-
скано 430 млрд руб., что на 40 млрд 
руб. больше, чем годом ранее. Боль-
ше всего производств — 14 млн — за-
ведено по материалам из ГИБДД (на 
22,8% больше, чем годом ранее), в ре-
зультате взыскано 7,2 млрд руб. неу-
плаченных штрафов (вдвое больше, 
чем год назад).

В 2015 году, по словам директора 
ФССП Артура Парфенчикова, гражда-
не столкнутся с рядом нововведений. 
Приставы, к примеру, смогут прио-
станавливать действие водительских 
прав в случае, если долг превышает 
10 тыс. руб. Норма предусмотрена за-
конопроектом, который принят в пер-
вом чтении (см. 

”
Ъ“ от 28 января). Од-

нако, как пояснил господин Парфен-
чиков, инструмент этот будут приме-
нять лишь в отношении граждан, име-
ющих долги по алиментам, возмеще-
нию вреда здоровью, компенсации 
морального вреда и авторских воз-
награждений. При задолженности по 
административным штрафам (даже 
если она превышает 10 тыс. руб.) гра-
жданина лишить прав не смогут.

Следующим шагом, говорит Артур 
Парфенчиков, станет масштабное из-
менение КоАП РФ: поправки уже об-
суждаются в комитете Госдумы по гос-
строительству. ФССП предлагает от-
казаться от ст. 20.25 КоАП РФ («Укло-
нение от исполнения администра-
тивного наказания»). Сегодня суд по 
этой статье может обязать граждани-
на, не уплатившего штраф в 60-днев-
ный срок, уплатить штраф в двойном 
размере, а также подвергнуть его ад-
министративному аресту или обяза-
тельным работам. В 2014 году при-
ставы возбудили по ст. 20.25 КоАП РФ 
174 тыс. дел, тем не менее на практи-
ке этот вид наказания тяжело приме-
нять: для составления протокола и су-
дебного рассмотрения нужно вызы-
вать гражданина в суд. Вместо этого 
ФССП хочет с определенной перио-
дичностью (например, раз в три ме-
сяца) взыскивать с должников сбор 
в размере 7% от задолженности: сегод-

ня его нужно заплатить лишь один 
раз при заведении исполнительско-
го производства.

В рамках смягчения законодатель-
ства приставы также хотят увеличить 
минимальную сумму долга, при ко-
торой ФССП вводится запрет на вы-
езд за рубеж (сегодня она составля-
ет 10 тыс. руб.). «Уверен, что мы долж-
ны в перспективе этот потолок увели-
чить, например, до 50 тыс. руб.,— за-
явил господин Парфенчиков.— Для 
этого сначала нужно создать систему 
более мягких ограничений, которые 
будут мотивировать человека к опла-
те долга». В ФССП говорят, что запрет 
этот работает довольно эффективно: 
за год более 1 млн должникам запре-
тили выезжать в другие страны, по-
сле чего граждане уплатили долги на 
12 млрд руб.

Еще одна инициатива, которая, 
вероятно, войдет в «большой» за-
конопроект,— это ограничение до-

ступа граждан к госуслугам в случае 
задолженности свыше 10 тыс. руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). Речь идет, на-

пример, о получении загранпаспор-
та, сдаче экзаменов в ГИБДД, заклю-
чении сделки или постановке авто-
мобиля на учет. Еще одно возмож-
ное нововведение, предложенное 
ФССП,— замена неуплаченного 
штрафа другим видом наказания, 
например, обязательными работа-
ми (механизм его применения по-
ка неясен).

В 2015 году у ФССП «будут опре-
деленные сложности с учетом роста 
безработицы», отметил глава служ-
бы. «Это объективная реальность на 
сегодняшний день,— говорит госпо-
дин Парфенчиков.— Но катастрофи-
ческих последствий мы не видим. 
Нужно, чтобы подавляющее боль-
шинство лиц, обязанных платить 
алименты, трудоустраивались. По-
нятно, что это может быть не та рабо-
та, которую они хотели бы. Но в ситуа-
ции, когда есть задолженность, долж-
ник обязан соглашаться на любую ра-
боту, которая соответствует его воз-
можностям и состоянию здоровья».

Иван Буранов

С должников взыщут мягче
Судебные приставы подготовили поправки в КоАП

Суд по ходатайству МВД опреде-
лил под домашний арест бывше-
го врио гендиректора ОАО «Амур-
ский судостроительный завод» 
(входит в ОСК) Андрея Басарги-
на, обвиняемого в растрате. По 
данным источников ”Ъ“, топ-ме-
неджер предприятия, находив-
шегося в процедуре банкротства 
последние три года, перераспре-
делил часть средств гособорон-
заказа на ускорение строитель-
ства гражданских судов.

Андрей Басаргин был задержан 
сотрудниками МВД в Москве. Затем 
следственный департамент МВД 
обратился в Тверской райсуд столи-
цы с ходатайством об избрании ему 
меры пресечения в виде домашне-
го ареста. Оно было удовлетворено 
судом, причем местом отбытия аре-
ста назначен Комсомольск-на-Аму-
ре, где зарегистрирован господин 
Басаргин. Туда он и был отправлен 
после судебного заседания.

Бывшего топ-менеджера крупно-
го предприятия обвиняют в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(пособничество в присвоении или 
растрате, совершенной группой лиц 
в особо крупном размере). «Следст-
вие полагает, что господином Басар-
гиным было отдано указание о неза-
конном перераспределении денеж-
ных средств, поступивших от Мино-
бороны в рамках исполнения госо-

боронзаказа, на строительство гра-
жданских судов»,— сообщил 

”
Ъ“ 

источник в правоохранительных 
органах, не назвав, впрочем, сумму 
предполагаемого ущерба.

На данный момент на Амурском 
судостроительном заводе (АСЗ) раз-
мещены заказы на два корвета проек-
та 20380 с опционом еще на несколь-
ко судов плюс гражданские заказы, 
в частности на строительство судов 
для «Газфлота». Первый корвет «Со-
вершенный» (заводской номер 2101) 
был заложен еще в 2006 году, вто-
рой корабль серии «Громкий» (завод-
ской номер 2102) — в 2012 году. Сро-
ки сдачи корветов неоднократно пе-
реносились из-за изначально зани-
женной стоимости исполнения зака-
за. Однако в феврале 2014 года Мино-
бороны и ОСК перезаключили согла-
шение о строительстве корветов, уве-
личив их стоимость с 6,5 млрд руб. до 
13 млрд руб. В декабре прошлого года 
главком ВМФ России Виктор Чирков 
пообещал заводу заказ на еще четы-
ре корвета для Тихоокеанского флота 
и ремонт дизельных подлодок.

В июне прошлого года АСЗ вышел 
из процедуры банкротства, кото-
рая была введена еще в 2011 году по 
иску ОАО «СПМБМ „Малахит

”
». Со-

гласно условиям мирового соглаше-
ния с кредиторами, задолженность, 
превышающую 18,1 млрд руб., завод 
должен погасить до 2017 года тремя 
траншами, первый из которых в объ-

еме 30% должен быть перечислен до 
16 июня 2015 года. Больше всего — 
16,6 млрд руб.— завод должен ОСК, 
которая и владеет контрольным па-
кетом акций АСЗ.

Андрей Басаргин возглавлял АСЗ 
с 15 марта 2012 года. Решение о его до-
срочной отставке совет директоров 
принял вскоре после задержания.

Отметим, что предыдущий генди-
ректор предприятия Анатолий Гуров 
ушел в отставку по собственному же-
ланию в 2012 году, став фигурантом 
уголовного дела по ч. 1 ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями). 
В мае 2011 года он заключил договор 
об оказании информационно-кон-
сультативных и юридических услуг, 
по которому одному из предприя-
тий незаконно, как полагает следст-
вие, было перечислено более 3,8 млн 
руб. Уголовное дело было передано 
в суд в октябре 2014 года. Однако уже 
в конце месяца материалы были воз-
вращены прокурору в связи с тем, что 
обвинительное заключение было со-
ставлено с нарушением УПК. Вновь 
оно в Центральный райсуд Комсо-
мольска-на-Амуре поступило только 
в феврале этого года и было «расписа-
но» уже другому судье. На днях состо-
ялось предварительное слушание, 
а начало рассмотрения по существу 
дела назначено на 3 марта.

Дмитрий Щербаков,  
Хабаровск;  
Владимир Баринов

Судостроитель обошел военных 
в пользу гражданских
Руководитель Амурского судостроительного завода  
помещен под домашний арест

Некоторым категориям долж-
ников директор ФССП Артур 
Парфенчиков предлагает 
дать возможность вздохнуть 
свободнее ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, Хамов-
нический суд Москвы ограни-
чил в сроках ознакомления с ма-
териалами громкого уголовного 
дела о совершенном в 2011 го-
ду хищении здания в центре Мо-
сквы стоимостью $5 млн одного 
из ключевых фигурантов рассле-
дования — отставного полковни-
ка МВД Вячеслава Полозкова. 
Тем временем в СКР подготовле-
ны документы, необходимые для 
инициирования процедуры лише-
ния неприкосновенности члена 
комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
коммуниста Дениса Вороненкова, 
ранее показания о его причастно-
сти к этому преступлению в рам-
ках досудебного соглашения дали 
двое обвиняемых.

Хамовнический суд Москвы удов-
летворил ходатайство следственного 
управления СКР по ЦАО Москвы об 
ограничении сроков ознакомления 
с материалами 51-томного уголовно-
го дела о рейдерском захвате в 2011 
году здания в центре Москвы отстав-
ного полковника службы собствен-
ной безопасности МВД Вячеслава По-
лозкова. Дело экс-силовика было вы-
делено в отдельное производство. Вя-
чеслав Полозков в ходе следствия сна-
чала дал признательные показания, 
но затем от них отказался, заявив, что 
он сам себя оговорил и другие фигу-
ранты его оговорили.

В суде представитель следствия 
заявил, что бывший силовик искус-
ственно затягивает знакомство с де-
лом. Сам обвиняемый и его защи-
та, приступившие к процедуре озна-
комления в минувшем декабре, на-
стаивают, что физически не могут 
осилить такое количество материа-

лов в предлагаемые следствием сро-
ки. В итоге суд ограничил ознаком-
ление, установив предельным сро-
ком 6 марта этого года.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголов-

ное дело о рейдерском захвате двух-
этажного здания, принадлежавше-
го учредителю ООО «Тома» Отари 
Кобахидзе (Международная улица, 
38), следственное управление СКР 
по ЦАО Москвы возбудило в октя-
бре 2011 года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). Как утверждал сам господин 
Кобахидзе, здание было похищено 
после того, как в связи с возникши-
ми у него семейными проблемами 
бизнесмен временно передал управ-
ление расположенными в доме пе-
карней и магазином своему генди-
ректору Марине Владимирской.

Этим обстоятельством, по версии 
следствия, воспользовались генди-
ректор и ее знакомый, полковник 
ДСБ МВД в отставке Вячеслав По-
лозков, решившие переоформить 
здание на новое юридическое лицо 
и продать его. Чтобы найти покупа-
теля, Вячеслав Полозков, говорится 
в деле, обратился к своим хорошим 
знакомым — офицерам ФСБ Анд-
рею Мурзикову и Сергею Шишако-
ву. Те же, по версии следствия, пред-
ложили подыскать покупателя и по-
участвовать в продаже здания депу-
тату Госдумы от КПРФ Денису Воро-
ненкову.

Покупатель нашелся быстро, бла-
го, по данным следствия, здание сто-
имостью $5 млн фигуранты предлага-
ли за $2 млн. Им стал предпринима-
тель Виталий Качур. В качестве аван-
са господин Качур в апреле 2011 года, 
как следует из материалов дела, пере-
дал депутату Вороненкову $100 тыс. 

А для оформления сделки и «прида-
ния ей видимости законной» при-
влек своего знакомого адвоката Ви-
талия Чабана. Господин Чабан, со-
гласно придуманной подельниками 
схеме, договорился с руководителем 
одной из строительных компаний 
оформить здание на нее, взяв якобы 
под покупку этой недвижимости кре-
дит в размере 20 млн руб. В соответст-
вии с договоренностью, деньги стро-
ителю практически сразу вернули, 
однако сделал это за свой счет пред-
приниматель Виталий Качур (кро-
ме того, он передал участникам афе-
ры еще $1,2 млн на этапе оформле-
ния здания). А обналиченный кредит 
строителя, как следует из показаний 
обвиняемых, заключивших досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве, 
депутат Вороненков разделил между 
участниками аферы.

Предпринимателю Кобахидзе че-
рез судебные тяжбы удалось вернуть 
свое здание, которое он впоследст-
вии продал. Тем временем бывший 
гендиректор Марина Владимирская, 
юрист Олег Крылов, чекисты Сергей 
Шишаков и Андрей Мурзиков, отси-
дев по одному году в СИЗО, полно-
стью признали свою вину и заклю-
чили досудебные соглашения о со-
трудничестве, в рамках которых да-
ли показания, в том числе и на депу-
тата Госдумы. В мае—июне прошло-
го года Тушинский райсуд Москвы 
приговорил их всех к условным сро-
кам. Отставной сотрудник МВД По-
лозков вины не признает. Матери-
алы, предназначенные для иници-
ирования преследования депута-
та Госдумы, по данным источников 

”
Ъ“, находятся на рассмотрении у ру-

ководства СКР.
Юрий Сенаторов

К захвату здания подключили 
отставного полковника МВД
Фигуранта громкого дела ограничили в сроках чтения материалов

Подведены итоги одной из круп-
нейших за последнее время спе-
цопераций силовиков против 
вооруженного бандподполья, 
проведенной в Дагестане. Были 
ликвидированы семь членов ки-
зилюртовской диверсионно-тер-
рористической группы, среди них 
участники жестокого убийства 
бывшего начальника двух горот-
делов МВД Айтемира Салимге-
реева, которого боевики обез-
главили в июле прошлого года. 
В ходе боестолкновения погиб 
боец спецназа внутренних войск 
19-летний Павел Горбатовский. 
Еще один спецназовец был ранен.

Режим контртеррористической 
операции (КТО), введенный еще 
в минувшую среду в районе четы-
рех населенных пунктов Кизилюр-
товского района республики, был 
снят лишь утром в понедельник. По-
сле завершения активной фазы спе-
цоперации силовики еще несколько 
дней продолжали поиск членов бан-
дгруппы, которые могли укрыться на 
пересеченной местности или просо-
читься сквозь кольцо блокирования.

Напомним, в начале прошлой 
недели в лесополосе между насе-
ленными пунктами Нечаевка и Сул-
тан-Янгиюрт оперативники обнару-
жили блиндаж, в котором находи-
лась группа вооруженных боеви-
ков из местной бандгруппы. К спе-
цоперации были привлечены спец-
подразделения ФСБ и внутренних 
войск МВД. В первые минуты спе-
цоперации, получив сигнал о при-
ближении силовиков от выставлен-
ных вокруг блиндажа дежурных, 
боевики попытались вырваться из 
кольца, трое из них попали под точ-
ный огонь спецназовцев. Осталь-
ные укрылись в складках местно-
сти и за густым кустарником. Блин-
даж был оборудован на полях, при-
надлежащих жителям Нечаевки,— 
заросли виноградников и плодо-

вые деревья помогали скрытному 
перемещению боевиков.

С наступлением темноты спецопе-
рация была приостановлена, а утром 
в четверг бой возобновился. Были уби-
ты еще трое боевиков. Еще как мини-
мум четверо участников группы, по 
данным силовиков, оставались в жи-
вых. Как рассказал 

”
Ъ“ источник в пра-

воохранительных органах, виноград-
ники и садовые участки огорожены 
рвами для защиты посадок от потра-
вы бродячими коровами, каждый из 
них протяженностью 300–400 м. Все 
они со временем заполнились по-
чвенными водами и заросли камы-
шом, обеспечив боевикам хорошую 
маскировку. Именно выскочивший 
из камышей боевик, открыв огонь по 
бойцам внутренних войск, двоих из 
них ранил. В вертолете при транспор-
тировке в госпиталь скончался один 
из них — 19-летний боец центра спе-
циального назначения «Витязь», вы-
пускник Жуковского учебного цент-
ра вневойсковой подготовки «Каскад» 
ефрейтор Павел Горбатовский. Пуля 
поразила его в легкое, пройдя сбоку 
через не защищенное бронежилетом 
место. Он был похоронен в Воскресен-
ском районе Московской области.

Не исключено, что именно за-
росшие камышом рвы обеспечили 
остальным боевикам пути отхода. Од-
нако одному из них уйти не удалось.

Среди семи убитых боевиков, по 
результатам предварительного опоз-
нания, оказались два лидера кизи-
люртовской группы — 31-летний 
«амир» Али Магомеддибиров и его 
«наиб» (ближайший помощник) Олег 
Шаляпин, а также Мурад Абдулати-
пов и Шамиль Магомедгазиев.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, 35-лет-

ний Абдулатипов, сын бывшего на-
чальника ГИБДД Кизилюрта, пере-
шел на нелегальное положение в ию-
ле прошлого года — после того, как 
помог членам банды организовать 
убийство бывшего начальника Хаса-

вюртовского и Кизилюртовского го-
родских отделов МВД полковника по-
лиции в отставке Айтемира Салимге-
реева. Отец Абдулатипова и Салимге-
реев были соседями по даче. Боевики 
проникли через забор в соседнее до-
мовладение и, дождавшись приезда 
офицера и его сына, напали на них. 
Сына привязали к батарее на втором 
этаже дома, а Айтемира Салимгерее-
ва сначала подвергли пыткам, требуя, 
чтобы он вызвал по телефону началь-
ников городского и районного отде-
лов полиции, а затем, не добившись 
этого, обезглавили его.

Кизилюртовская бандгруппа была 
в последние годы одним из самых ак-
тивных подразделений экстремист-
ского подполья в Дагестане. За послед-
ние несколько лет, рассказал источник 

”
Ъ“, это уже третий состав банды. Пер-

вый, в который вошли в основном на-
сильники и разбойники, отсидевшие 
сроки за тяжкие преступления, воз-
главлял Темирбек Темирбеков (в 2007 
году он условно освободился из мест 
лишения свободы, отсидев 10 лет из 
12 за кражу и разбой). После его лик-
видации группу возглавил Гаджиму-
рад Долгатов. Он был трижды судим 
(каждый раз за разбой, общий срок со-
ставил 11 лет). На его счету — убийства 
и разбои, совершенные в Ростовской 
области, Кисловодске, Астрахани, Са-
маре. В декабре 2011 года в Каспийске 
он участвовал в нападении на дом бра-
та бывшего министра внутренних дел 
Дагестана Адильгерея Магомедтагиро-
ва (тогда был убит Магомед Раджабов, 
заместитель начальника отдела собст-
венной безопасности пограничного 
управления ФСБ России по Дагестану). 
А в ноябре 2012-го, по оперативным 
данным, Долгатов был одним из тех, 
кто в ходе разбойного нападения обез-
главил прапорщика ФСБ в Хасавюрте.

Из нынешнего состава, по словам 
источника 

”
Ъ“, в живых остаются до 

пяти боевиков.
Юлия Рыбина, Махачкала

Боевики прижились 
в виноградниках
Крупная спецоперация завершилась в Дагестане

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  А М У Р С К И Й  С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Й  З А В О Д

ОАО «Амурский судостроительный завод» 
(АСЗ) — крупнейшее судостроительное 
предприятие на Дальнем Востоке, введено 
в строй в Комсомольске-на-Амуре в 1936 году. 
В 1992 году было приватизировано. Занимает-
ся строительством кораблей и судов военного 
и гражданского назначения водоизмещением 
до 25 тыс. тонн. Всего за историю завода 
построено 270 судов и кораблей, в том числе 
56 атомных подводных лодок, 41 дизельная 
подводная лодка, 36 надводных боевых 
кораблей, 137 гражданских судов. Также 
изготавливает несущие конструкции и функ-

циональные модули буровых установок. Число 
сотрудников — более 2 тыс. человек. В ходе 
кризиса 2008–2009 годов завод оказался на 
грани банкротства. В мае 2009 года премьер 
Владимир Путин на совещании в Комсомоль-
ске-на-Амуре обвинил частных акционеров 
завода в неэффективности. В том же году 
Сбербанк, которому завод задолжал 14 млрд 
руб., выкупил 59% акций у частных акцио-
неров, как сообщалось, «за символическую 
цену, которая в десять раз ниже стоимости 
перелета из Москвы до Владивостока». После 
этого АСЗ получил господдержку в размере 

1,9 млрд руб. на достройку АПЛ «Нерпа» 
для ВМФ Индии (передана в 2012 году с за-
держкой пять лет). В 2010 году пакет акций, 
принадлежавший Сбербанку, перешел к Объ-
единенной судостроительной корпорации, 
которая довела долю в АСЗ до 77%. В 2011 
году на заводе была введена процедура на-
блюдения, в 2012 году — процедура внешнего 
управления. В 2014 году АСЗ вышел из проце-
дуры внешнего управления после заключения 
мирового соглашения с кредиторами. Выручка 
завода за три квартала 2014 года — 4,4 млрд 
руб., чистый убыток — 186,2 млн руб.

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Борис Сергеевич! Сердечно поздравляю 
вас с 60-летним юбилеем! Вы прошли большой трудовой 
путь, приобрели широкую известность как государст-
венный деятель, ученый и автор более ста научных тру-
дов. Возглавив Госстандарт перед проведением важной 
реформы стандартов и сертификатов, всемерно способ-
ствовали ее успешной реализации. Ваша деятельность 
в правительстве РФ отмечена преобразованиями в об-
ласти оборонно-промышленного комплекса, активным 

решением вопросов в области промышленной, инвес-
тиционной, научно-технической и инновационной по-
литики, поддержкой предпринимательского сообщест-
ва. Сегодня работа возглавляемого вами института наце-
лена на совершенствование ключевой для страны отра-
сли авиастроения. Успехи в создании большинства бал-
листических ракет, ракет-носителей и возвращаемых на 
Землю космических аппаратов во многом обусловлены 
отработкой их конструкции в ЦАГИ. Желаю вам множе-
ства новых научных открытий, крепкого здоровья, бла-
гополучия и всего самого наилучшего!

Сегодня исполняется 60 лет генеральному директору  
ФГУП «Центральный аэрогидродинамический институт  
им. профессора Н. Е. Жуковского» Борису Алешину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Вчера в ООН глава МИД РФ Сергей Лавров 
говорил о нарушениях прав человека укра-
инскими властями, активизации ультрара-
дикальных сил, блокаде Донбасса и пре-
следованиях журналистов (см. материал 
на этой странице). Помощник госсекре-
таря США по вопросам демократии и прав 
человека ТОМ МАЛИНОВСКИ в интервью 
спецкору ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО изложил 
свое видение ситуации с правами человека 
в РФ и на Украине, в том числе на террито-
риях, подконтрольных ополченцам.

— После приостановки работы российско-
американской президентской комиссии и 
ее рабочей группы по правам человека ве-
дется ли между РФ и США официальный ди-
алог по тематике прав человека?
— Мы всегда были открыты к обсуждению этих 
тем. Но с учетом того, что случилось в РФ в по-
следние годы, вести диалог стало очень слож-
но. Мы стали свидетелями бескомпромиссного 
наступления на инакомыслящих и критически 
настроенных граждан со стороны властей, кото-
рые кажутся очень сильными, но их действия 
внутри страны свидетельствуют о неуверенно-
сти и страхе. Особенно сложно стало вести кон-
структивный диалог по правам человека на фо-
не событий в Крыму и на Украине.
— А каково мнение США о решении Верхов-
ной рады отозвать аккредитацию более чем 
у ста российских СМИ?
— Мы всегда подчеркивали, что обе стороны 
конфликта на Украине должны уважать право 
журналистов свободно осуществлять свою дея-
тельность. Но наибольшие трудности в работе 
журналистов создавали сепаратисты, которые 
часто препятствовали корреспондентам со все-
го мира освещать происходящее. Естественно, 
мы ожидаем от властей Украины, что они будут 
придерживаться тех же стандартов, соблюдения 
которых мы требуем от сепаратистов.
— Но я что-то не припомню, чтобы опол-
ченцы лишали возможности осуществлять 
свою профессиональную деятельности сра-
зу такое количество СМИ. При этом Госдеп 
США не осудил действий Киева.
— Уверен, что если вы поедете на Украину, в те 
части, которые контролируются властями стра-

ны, то увидите интенсивное и беспристрастное 
освещение конфликта, включая большое коли-
чество критических по отношению к властям Ук-
раины репортажей. СМИ на Украине свободны. 
Со стороны украинских властей нет цензуры в 
плане того, как освещается война. Когда украин-
ские власти допускают ошибки, об этом активно 
говорят и пишут, об этом узнает весь мир. Поэто-
му я не считаю уместным сравнивать уважение к 
свободе СМИ со стороны властей Украины с тем, 
что происходит на территории, которая находит-
ся под контролем сепаратистов, или в России.
—А случай журналиста из Ивано-Франков-
ска Руслана Коцабы, которого заключили 
под стражу и обвинили в госизмене лишь за 
призывы отказаться от объявленной укра-
инскими властями мобилизации. И опять 
же никакой реакции со стороны властей 
США не было.
— Могу заверить вас, что мы не считаем дейст-
вия властей Украины в этой сфере безупречны-
ми. И когда такие вопросы возникают, США как 

союзник и друг Украины обсуждают эти случаи с 
властями страны. Мы всегда подчеркиваем, как 
важно, чтобы власти Украины придерживались 
тех принципов, за которые они, по их словам, 
борются. Я не утверждаю, что ситуация на Укра-
ине безупречна. И когда возникают проблемы, 
мы всегда ставим их перед нашими коллегами 
на Украине и, как мне кажется, добиваемся хо-
роших результатов.
— Ну, Руслан Коцаба все еще за решеткой. 
Еще одна тема: США активно критикуют 
ополченцев, но ничего не говорят о таких за-
фиксированных международными правоза-
щитными организациями, включая Human 
Rights Watch, которую вы ранее возглавля-
ли, нарушениях, как использование украин-
скими военными кассетных бомб и других 
видов оружия неизбирательного действия.
—У нас были очень откровенные разговоры с 
киевскими властями о том, как важно избегать 
применения оружия неизбирательного дейст-
вия, включая ракетные и артиллерийские уста-
новки. Мы воспринимаем эти вопросы очень се-
рьезно. И так же, как в случае со свободой СМИ, 
мы говорили властям Украины: на них возложе-
на особая ответственность в плане привержен-
ности правочеловеческим ценностям, за кото-
рые они борются.
— Как отреагируют США, если Надежду Сав-
ченко в России признают виновной и отпра-
вят в тюрьму?
— Мы обсуждаем ситуацию вокруг Нади Савчен-
ко с властями РФ. Считаем, что ее удержание на 
территории России является незаконным. Мы 
очень озабочены состоянием ее здоровья, кото-
рое, как нам говорят, серьезно ухудшилось. Весь 
мир обращает внимание на эту ситуацию. Если 
ее осудят или если она, не дай бог, умрет в рос-
сийском СИЗО, это вызовет колоссальную оза-
боченность не только у США, но и у многих дру-
гих стран.
— Это значит санкции?
— Все, что я могу сказать: мы считаем, что в соот-
ветствии с минскими договоренностями, вклю-
чающими пункт об обмене «всех на всех», ее 
должны отпустить.

полная версия 
kommersant.ru/11464

«Вести диалог стало очень сложно»
Помощник госсекретаря США о ситуации с правами человека в России и на Украине

По информации ”Ъ“, Госдума 
в 2015 году может уделить особое  
внима ние оценке международных 
дого воров, заключенных Россией. 
Поручение провести их анализ про-
фильным комитетам дал спикер 
Сергей Нарышкин. Глава думско-
го комитета по международным де-
лам Алексей Пушков уже предложил 
обеспечить приоритет российских 
норм перед международными до-
говорами с помощью отдельных за-
конов. Ранее недовольство положе-
нием Конституции «о безусловном 
приоритете норм международного 
права» выразил председатель След-
ственного комитета России (СКР) 
Александр Бастрыкин.

Поручение Алексею Пушкову и главе 
комитета по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественниками 
Леониду Слуцкому спикер Госдумы Сер-
гей Нарышкин, по сведениям 

”
Ъ“, подпи-

сал 24 декабря 2014 года. Главам двух про-
фильных комитетов предписано в февра-
ле «представить предложения по прове-
дению анализа реализации международ-
ных договоров РФ», а также освещению 
этой темы в отчете о состоянии россий-
ского законодательства 2015 года. Пору-
чения были даны по итогам отчета 2014 
года, где эта тема не была ключевой, по-
яснил 

”
Ъ“ источник в аппарате Госдумы. 

Каким сферам международного права 
будет уделено особое внимание, пока не 
определено. Алексей Пушков сказал 

”
Ъ“, 

что пока не готов комментировать испол-
нение этого поручения. Господин Слуц-
кий не смог оперативно прокомменти-
ровать 

”
Ъ“ поручение спикера. Источни-

ки 
”
Ъ“ в Госдуме заверяют, что связи пору-

чений Сергея Нарышкина с предложени-
ями по пересмотру приоритета междуна-
родного права перед российским законо-
дательством нет.

Как сообщал 
”
Ъ“ 27 февраля, о кате-

горическом несогласии с приоритетом 
международного права перед нацио-
нальным заявил на заседании коллегии 
СКР Александр Бастрыкин. В Конститу-
ции РФ, по его словам, «оказалось поло-
жение о безусловном приоритете норм 
международного права, тогда как в дру-
гих государствах действуют более гиб-
кие механизмы»: «Практика показывает, 
что указанное положение работает про-
тив интересов России, умело использует-
ся западными оппонентами. Устранение 
в нашем законодательстве этих, образно 
говоря, диверсий правового регулирова-
ния укрепит независимость РФ в право-
вой сфере, вернет его к лучшим традици-
ям отечественного судопроизводства». 

Сейчас ч. 4 ст. 15 Конституции говорит, 
что «международные договоры РФ явля-
ются составной частью ее правовой сис-
темы. Если международным договором 
РФ установлены иные правила, чем пред-
усмотренные законом, то применяются 
правила международного договора».

Алексей Пушков уже заявил о том, что 
пересмотреть подход реально «не путем 
изменения ст. 15 Конституции РФ, а при-
няв отдельные конституционные зако-
ны». По его словам, «если возникает кон-
фликт между пониманием законодатель-
ства РФ и тех решений, которые прини-
маются за рубежом, то, возможно, есть 
смысл посмотреть, какие соглашения, 
ратифицированные РФ, не отвечают ны-
нешнему представлению о российских 
международных обязательствах» (см. 

”
Ъ“ 

от 2 марта). Такой принцип, уверен депу-
тат, можно распространить на проблему 
признания решений Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ): «Вполне ре-
ально ограничить решения ЕСПЧ на тер-
ритории РФ теми, которые не противо-
речат нашему законодательству». Один 
из законопроектов, который мог бы уза-
конить предложения господина Пушко-
ва, лежит в Госдуме с июня 2011 года — 
его внес на тот момент первый вице-спи-
кер Совета федерации Александр Тор-
шин. Он предложил описать механизм 
дополнительной проверки на конститу-
ционность вынесенных ЕСПЧ решений 
российским Конституционным судом. О 
концептуальной поддержке инициативы 
тогда заявили комитет по конституцион-
ному законодательству Госдумы и право-
вое управление нижней палаты, но зако-
нопроект так и не прошел первое чтение. 
По сведениям 

”
Ъ“, не исключаются и дру-

гие варианты решения вопроса.
Против пересмотра нормы о главен-

стве международного права над нацио-
нальным высказался глава комитета Гос-
думы по гражданскому и уголовному за-
конодательству Павел Крашенинников. 
«Если страна участвует в каких-то согла-
шениях, то она должна их соблюдать ли-
бо выходить из них, по поводу чего есть 
определенные процедуры. Если субъ-
ект подписывает договор и берет на себя 
обязательства, а потом скажет: 

”
Нет, я не 

буду его выполнять“, я считаю это непра-
вильным»,— сказал он.

Источник 
”
Ъ“ в аппарате Госдумы не 

исключил, что вопрос о международных 
договорах РФ может быть поднят на за-
седании совета по правотворчеству при 
Сергее Нарышкине. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, он планируется на 4 марта.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

В вооруженном конфликте, развя-
занном в Ираке террористической 
группировкой «Исламское государ-
ство» (ИГ), наметился переломный 
момент. Правительственные вой-
ска начали масштабную операцию 
по освобождению Тикрита — родно-
го города Саддама Хусейна, оказав-
шегося под контролем исламских ра-
дикалов прошлым летом. Операция 
в Тикрите станет серьезным тестом 
для правительства Хайдера аль-Аба-
ди, прежде не принимавшего реши-
тельных мер в борьбе с ИГ.

О начале масштабного наступления 
на Тикрит, оккупированный бойцами 
«Исламского государства» в июне прош-
лого года, жители Ирака узнали в эфире 
государственного телеканала «Аль-Ира-
кийя». Власти объявили, что намерены 
любой ценой отбить Тикрит у ИГ: к уча-
стию в спецоперации привлечены до-
бровольческие отряды суннитов и ши-
итов, наступление ведется по несколь-
ким направлениям при поддержке бое-
вой авиации.

Новость прозвучала отчасти сенсаци-
онно: до сих пор правительство во главе с 
Хайдером аль-Абади не принимало реши-
тельных мер против исламских радика-
лов, полагаясь на действия международ-
ной коалиции, осуществляющей удары 
по позициям ИГ с воздуха. Теперь же речь 
идет о полномасштабной наземной опе-
рации, для участия в которой объедини-
лись представители традиционно проти-
воборствующих религиозных общин.

Через несколько часов после начала 
операции тот же телеканал объявил об 
успехах иракской армии: исламистов 
удалось выбить из некоторых районов на 
подступах к городу. Премьер же обратил-
ся к представителям суннитских племен, 
перешедших на сторону ИГ, и пообещал 
им амнистию, если те добровольно сло-
жат оружие. «Я обращаюсь к тем, кто был 
введен в заблуждение или раскаивается 
в своей ошибке и готов сложить оружие: 
присоединяйтесь к своему народу, к пра-

вительственным силам и освобождайте 
свои города!» — призвал премьер. Впро-
чем, полевые командиры ИГ намерений 
капитулировать пока не выразили.

От исхода операции в Тикрите во мно-
гом зависит ход дальнейшей борьбы с 
исламскими радикалами в Ираке, а в по-
литическом плане — и судьба кабинета 
Хайдера аль-Абади, сформированного 
осенью. Полгода, которые премьер нахо-
дится у власти, ознаменовались тесным 
сотрудничеством Багдада и Вашингтона, 
включающим боевую подготовку ирак-
ской армии. Наступление на Тикрит как 
раз и должно продемонстрировать пер-
вые результаты такого сотрудничества, 
подтвердив эффективность тренировок, 
проводимых в Ираке представителями 
международной коалиции по борьбе с 
«Исламским государством».

Пока же присутствие иностранной ко-
алиции остается серьезным раздражите-
лем внутри расколотого войной иракско-
го общества. У господина аль-Абади, как 
и у его предшественником на посту пре-
мьера Нури аль-Малики, складывается 
репутация подконтрольного Вашингто-
ну лидера. В этих условиях успех опера-
ции в Тикрите, которую Багдад препод-
носит в качестве собственной инициа-
тивы, мог бы реально укрепить позиции 
действующего премьера.

Битву за Тикрит называют принци-
пиальной сразу по нескольким причи-
нам. Во-первых, город расположен все-
го в 120 км от Багдада, и отбросить сун-
нитских радикалов на более безопасное 
расстояние от столицы страны означа-
ло бы серьезно ослабить их позиции. Во-
вторых, освободив Тикрит, иракская ар-
мия могла бы ставить новые боевые за-
дачи, например, по продвижению в сто-
рону Мосула. В-третьих, этот город изве-
стен как родина свергнутого в 2003 году 
диктатора Саддама Хусейна, поэтому воз-
вращение контроля над Тикритом прио-
брело бы для Ирака большое символиче-
ское значение.

Ольга Кузнецова

Международным 
договорам  
устроят проверку
Госдума думает о связи  
российского права с зарубежным

Ирак отвоевывает  
родину Саддама Хусейна
Правительственные войска  
двинулись на Тикрит

Президент Аргентины отчиталась досрочно
Кристина Киршнер подвела итоги своей работы

Президент Аргентины Кристина Киршнер, 
в декабре покидающая свой пост, подве-
ла предварительные итоги своего прав-
ления. Перед зданием Конгресса высту-
пление главы государства слушали около 
400 тыс. ее сторонников. Впрочем, число 
тех, кто недоволен экономической поли-
тикой госпожи Киршнер и подозревает ее 
в причастности к политическому убийст-
ву, растет.

Послушать Кристину Киршнер в центре Бу-
энос-Айреса, по данным организаторов акции, 
собралось около 400 тыс. человек — предста-
вители проправительственных молодежных 
движений, члены профсоюзов, простые сто-
ронники киршнеризма из столицы и регио-
нов. Как признался 

”
Ъ“ участник акции, служа-

щий Сената Аргентины Сантьяго Хайден, «в не-
которых секторах экономики на людей оказы-
вают определенное давление», склоняя к уча-
стию в подобных манифестациях. «Но револю-
ционная заслуга киршнеризма состоит в том, 
что правительство заинтересовало политикой 
десятки тысяч молодых людей. И в этих моло-
дежных организациях никакой обязаловки 
нет,— заверил собеседник 

”
Ъ“.— Я веду поли-

тическую деятельность в пригороде Буэнос-Ай-
реса, где живут бедные люди, и состою в объе-
динении La Campora — организации молодых 
людей, преданных Кристине Киршнер. За учас-
тие в акциях никто нам взамен ничего не дает».

За выступлением президента ее сторонни-
ки следили при помощи установленных на 

площади телеэкранов. Речь, продолжавшая-
ся 3 часа 40 минут, прерывалась аплодисмен-
тами не менее 70 раз. Периодически манифе-
станты скандировали: «Мы все — Кристина!», 
«Янки, даже не пытайтесь» и «Наш путь нео-
братим». Настроения собравшихся не испор-
тил даже дождь. «Мы здесь без зонтов. И нику-
да не уйдем!» — кричала одна из участниц ми-
тинга, намекая на многотысячную антипра-
вительственную манифестацию 18 февраля: 
зонты, которыми воспользовались участни-
ки того митинга, стали своеобразными сим-
волами протеста.

Кристина Киршнер, пришедшая к власти 
в 2007 году, рассказала о достигнутых за это 
время экономических успехах: госдолг умень-
шился, безработица снизилась, минимальная 
зарплата стала самой высокой в Латинской 
Америке, трудовое законодательство усовер-
шенствовано, число ипотечных кредитов, вы-
данных за три года, перевалило за 200 тыс. На 
проблемах — инфляции (по итогам года она 
может составить 30–40%) и рецессии (ВВП мо-
жет сократиться на 1%) — президент внимание 
не акцентировала.

Не могла Кристина Киршнер обойти смерть 
Альберто Нисмана — прокурора, который за-
нимался расследованием взрыва в 1994 году 
еврейского центра в Буэнос-Айресе, когда по-
гибли 85 человек. В середине января он обви-
нил президента и главу МИДа Эктора Тимер-
мана в намеренном препятствовании рассле-
дованию, а после этого был найден в собствен-

ном доме с простреленной головой. 18 февра-
ля в Буэнос-Айресе прошел «Марш тишины»: от 
400 тыс. до 500 тыс. человек прошли по улицам 
с транспарантами «Правду не убьешь» и «Плачь 
по мне, Аргентина». Они утверждали, что руко-
водство страны причастно (хотя, возможно, и 
не напрямую) к смерти прокурора. Сторонни-
ки же киршнеризма говорили о провокации, 
направленной против президента. Выступая 
перед законодателями, госпожа Киршнер зая-
вила, что ее печалит гибель Альберто Нисма-
на — «как и гибель любого аргентинца, любого 
человека». Она раскритиковала суды, которые 
при расследовании дела якобы вышли за рам-
ки конституции.

Свое выступление Кристина Киршнер за-
вершила словами о том, что оставляет после се-
бя «страну, удобную для людей, а не для руко-
водства». Согласно ли с этим большинство ар-
гентинцев, станет понятно в октябре, когда бу-
дут избраны новый президент и новый состав 
парламента. Имена кандидатов будут извест-
ны в августе. В числе вероятных преемников 
госпожи Киршнер называют губернатора Бу-
энос-Айреса Даниэля Скиоли. Оппозицию же 
ему может составить Маурисио Макри — ли-
берал, мэр Буэнос-Айреса, бизнесмен и прези-
дент футбольного клуба «Бока Хуниорс».

Павел Тарасенко

Кристина Киршнер уверяет, что за годы  
ее президентства жизнь в Аргентине стала 
почти безоблачной  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18826,88 (+28,94)
РТС 903,56 (+6,93)
FTSE 100 6940,64 (–6,02)

DAX 30 11410,36 (+8,7)
DJIA* 18222,09 (+89,39)
NASDAQ Composite* 4987,09 (+23,57)

*На 20:31.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.03.15
Австралийский доллар 48,3487
Английский фунт 95,7826
Белорусский рубль** 41,6219
Датская крона* 93,3339

Доллар США 62,2248
Евро 69,5424
Индийская рупия*** 10,0557
Казахский тенге*** 33,5978

Канадский доллар 49,7043
Китайский юань* 99,1962
Норвежская крона* 80,9692
СДР 87,5746

Сингапурский доллар 45,6160
Новая турецкая лира 24,7071
Украинская гривна* 22,8348
Шведская крона* 74,5868

Швейцарский франк 65,2047
Японская иена*** 51,8972
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с китайцами зависят от того, 
считать их инвесторами  
или конкурентами, замечает 
обозреватель отдела бизнеса

Анатолий Джумайло

Россия сейчас крайне заинтересова-
на в сотрудничестве с КНР, рассчиты-
вает на китайские деньги и активно 
приглашает Пекин участвовать в раз-
витии инвестпроектов. Более того, 
как писал вчера 

”
Ъ“, китайцам могут 

предложить даже контроль в страте-
гических месторождениях. На фоне 
западных санкций России приходит-
ся идти на уступки, но, как выясняет-
ся, в ряде случаев сдавать рынки гото-
вы далеко не все.

Выступая на Красноярском эконо-
мическом форуме, гендиректор «Ру-
сала» Владислав Соловьев заявил, что 
эмбарго на экспорт необработанного 
сырья из Индонезии, введенное в ян-
варе 2014 года, не принесло алюми-
ниевой отрасли ожидаемого резуль-
тата. Китай, крупнейший произво-
дитель в отрасли, стал замещать бок-
ситы из Индонезии, на которые при-
ходилось 60%, импортом из других 
стран. «Поэтому наши усилия долж-

ны быть сосредоточены на том, что-
бы практику Индонезии попробо-
вать распространить и в Малайзии, 
чтобы сохранить баланс спроса и 
предложения, который выгоден Рос-
сии, в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе»,— заявил господин Соловьев 
(цитата по «Интерфаксу»).

Ведутся ли уже такие переговоры с 
властями Малайзии и участвуют ли в 
них другие игроки, в «Русале» не гово-
рят и вообще обсуждают тему крайне 
неохотно. В правительстве Малайзии 
и крупнейших алюминиевых компа-
ниях пояснений не дают. Но если «Ру-
сал» — один или с коллегами по отра-
сли — действительно займется лоб-
бированием эмбарго, убедить в целе-
сообразности запрета Куала-Лумпур 
ему будет нелегко.

После того как Индонезия закры-
ла экспорт бокситов, с рынка ушло 
около 50 млн тонн сырья, основным 
потребителем которых был Китай 
(его потребности в импорте оцени-
ваются в 37 млн тонн, а снижать про-
изводство алюминия даже при про-
фиците металла на мировом рынке 
страна не собиралась). До 2014 года 
Малайзия добывала около 200 тыс. 
тонн бокситов в год, однако в прош-
лом году плотину прорвало: за ян-
варь—сентябрь страна, по оценкам 
агентства CRU, экспортировала в Ки-
тай около 1,3 млн тонн, а в 2015 го-
ду экспорт может достигнуть 7,5 млн 
тонн. Именно бокситы помогают за-
гружать порты, которые простаивали 
на фоне снижения цен и объемов до-
бычи железной руды.

Мои собеседники в отрасли указы-
вают, что на мировые цены на бокси-
ты потенциальная договоренность с 
Малайзией не повлияет. Но оно впол-
не может увеличить долю неэффек-
тивных алюминиевых мощностей 
КНР (поставки из Африки будут за-
метно дороже), и это еще на какое-то 
время сумеет сдержать натиск китай-
ского алюминия на мировой рынок. 
Вопрос в том, что предложат Куала-
Лумпуру «Русал» и другие игроки вза-
мен выпадающих экспортных дохо-
дов, ведь российская компания уже 
обеспечена сырьем на много лет впе-
ред и вряд ли заинтересована в еще 
одном зарубежном проекте.

вчера

LETTERONE,

входящая в Alfa Group, за-
крыла сделку по покупке у не-
мецкой RWE ее нефтегазово-
го бизнеса — компании DEA. 
Сумма сделки составила €5,1   млрд. 
Из-за колебаний курса эта сумма 
немного выше оговоренного в ян-
варе уровня, говорится в сообще-
нии компании (предполагалось, 
что DEA будет куплена за €5   млрд). 
«Обе стороны договорились о хоро-
шей цене, и теперь RWE может сфо-
кусироваться на своем целевом 
бизнесе»,— заявил глава немец-
кой компании Петер Териум. Совла-
делец Alfa Group Михаил Фридман 
заявил: «Мы намерены развивать 
и расширять DEA». Напомним, что 
в конце прошлой недели выдавать 
LetterOne comfort letter на покуп-
ку DEA отказались власти Великоб-
ритании, которые считают, что Alfa 
Group может попасть под санкции. 
В этом случае LetterOne, возмож-
но, придется продать  компанию. 
 Кирилл Мельников

МИНОРИТАРИИ  
«ЭХА ПЕТЕРБУРГА»

готовы продать 49% в радио-
станции мажоритарному ак-
ционеру «Эхо Москвы», заявил 
исполнительный директор стан-
ции Сергей Недоводин. В минув-
шую субботу состоялись перегово-
ры миноритариев Татьяны Кагляк 
и господина Недоводина с главным 
редактором московской станции 
Алексеем Венедиктовым, на ко-
торых последний выдвинул усло-
вия для продолжения вещания «Эха 
Москвы» в Петербурге. Он настаи-
вает на назначении гендиректором 
Анны Сахаровой вместо Татьяны 
Кагляк, а на должность главного ре-
дактора должна вернуться отстра-
ненная на прошлой неделе Ольга 
Бычкова. ТАСС

ПРАВИТЕЛЬСТВО

выдвинуло кандидатов от го-
сударства в совет директо-
ров «Интер РАО» — президен-
та «Роснефти» Игоря Сечина, гла-
ву «Интер РАО» Бориса Ковальчу-
ка и директора департамента элек-
троэнергетики Минэнерго Пав-
ла Сниккарса. Государство напря-
мую владеет лишь девятью акция-
ми «Интер РАО», но косвенно — че-
рез «Роснефтегаз», Федераль-
ную сетевую компанию и «РусГи-
дро» — контролирует 51,12%. В спи-
ске кандидатов в совет, согласо-
ванном Росимуществом в декаб-
ре, в качестве представителей го-
сударства фигурировали толь-
ко господа Сечин и Ковальчук. 
 Наталья  Скорлыгина

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

дал шанс миноритариям «Ро-
стелекома» оспорить «золо-
той парашют» экс-президен-
та компании Александра Про-
воторова. Судья Верховного суда 
(ВС) Иван Разумов направил в эко-
номическую коллегию кассацион-
ные жалобы миноритариев «Росте-
лекома» Олега Ашуркова, Виктора 
Савченко и Росимущества, контр-
олирующего 46,99% обыкновенных 
акций оператора, на решение арби-
тражного суда СЗФО. В октябре суд 
признал законной выплату «пара-
шюта» в 200,88 млн руб., так как ком-
пенсация была согласована сторо-
нами трудового договора, который 
не оспаривался истцами. А 31 де-
кабря Александр Провоторов вер-
нул «парашют» «Ростелекому». Су-
дья ВС признал заслуживающими 
внимания доводы истцов о том, что 
совет директоров «Ростелекома» 
не мог принять решение о выплате 
компенсации в числовом выраже-
нии, так как это противоречило тру-
довому договору и локальным актам 
общества, в расчет суммы компен-
сации не могли быть включены мак-
симально возможные премиальные 
выплаты, а также довод о том, что 
размер «парашюта» был определен 
неразумно и несправедливо по от-
ношению к «Ростелекому» и его ак-
ционерам. Владислав Новый

правила  
игры

Западные санкции 
 заставили российский 
бизнес мечтать о ки-
тайских инвестициях. 
Но это не мешает ему 
бороться с конкурен-
тами из КНР за миро-
вые рынки

Кризис в России и на Украине 
сильно ударил по показателям 
деловой авиации: в 2014 году ко-
личество рейсов из СНГ в Евро-
пу снизилось на 23%. Бизнес-пе-
ревозки из России упали на 18%, 
а с Украины — более чем вдвое. 
Показатели января также не да-
ют повода для оптимизма: чи-
сло бизнес-полетов из России в 
Европу уменьшилось на 22,5%, 
до уровня кризисного 2009 года. 
На этот раз на фоне санкций и 
ограничений на выезд чиновни-
ков и силовиков на рынке быст-
рого восстановления не ждут, но 
рассчитывают, что от внутрен-
них бизнес-рейсов клиенты не 
откажутся даже в условиях со-
кращения расходов. Основны-
ми направлениями должны 
стать Сочи, Крым и Сибирь.

Немецкое исследовательское 
агентство Wings Advance опубликова-
ло результаты работы мирового рын-
ка деловой авиации в 2014 году. По 
его итогам было зафиксировано рез-
кое сокращение количества бизнес-
рейсов между Европой и СНГ — на 
23,4%. Основное падение пришлось 
на Украину (спад на 56%, до 10,7 тыс. 
рейсов) и РФ (на 18%, до 21,7 тыс. рей-
сов). Это сказалось и на показате-
лях Европы: в 2014 году падение чи-
сла рейсов составило 0,6%. Среди 20 
стран региона наибольший прирост 
у Финляндии (102,8%), Греции (13,3%), 
Турции (7%) и Франции (5,2%).

С марта по декабрь 2014 года сег-
мент деловой авиации в России де-
монстрировал непрерывное паде-
ние, по данным Wings Advance. Его 
пик пришелся на август и сентябрь, 
когда число рейсов сократилось на 
19,9% и на 27,4% соответственно. Осе-

нью темпы месячного падения за-
медлились до 14%, но в декабре вы-
росли до 16%. Так, за год количество 
вылетов из крупнейшего российско-
го аэропорта деловой авиации Вну-
ково-3 упало на 13,6%, до 12,3 тыс. 
рейсов. В исследовании отмечается, 
что число полетов деловой авиации 
из России сократилось практически 
по всем направлениям, за исключе-
нием Франции (рост 1,7%), Испа-
нии (28,6%), Швеции (150%) и Поль-
ши (12,5%). Наиболее заметно сокра-
тилось авиасообщение с Германией 
(13,3%), Швейцарией (21,2%), Норве-
гией (57,1%), Турцией (30,8%), Бельги-
ей (57%) и Украиной (58%).

Гендиректор компании Air 
Charter Service Азат Мулгимов счи-
тает, что ситуация на российском 

рынке объясняется украинским кон-
фликтом и падением российского ру-
бля в конце года, но подчеркнул, что 
статистика Wings Advance не отража-
ет внутренние российские рейсы и 
перелеты внутри СНГ и судить о коле-
баниях российского рынка на ее ос-
нове нельзя. По данным Air Charter 
Service, число внутрироссийских 
рейсов несколько выросло, увеличи-
лась популярность Симферополя и 
аэропортов Краснодарского края (Со-
чи, Геленджик, Анапа и Краснодар). 
Азат Мулгимов отмечает, что количе-
ство перелетов, связанных с бизне-
сом, стало больше, но число переле-
тов на отдых сократилось — пассажи-
ры готовы отказаться от бизнес-джета 
в пользу первого класса, но не гото-
вы экономить на деловых перелетах.

Но данные Wings Advance за ян-
варь показывают, что ситуация в ев-
ропейском сегменте деловой авиа-
ции продолжает ухудшаться: поле-
ты сократились на 5,8%, до уровня 
января 2009 года. Российский рынок 
просел на 22,5%, а украинский — по-
чти на 60%, и полеты из СНГ упали 
на 33,2%.

Вице-президент Объединенной 
национальной ассоциации деловой 
авиации Евгений Бахтин говорит, 
что ситуация на российском рынке 
деловой авиации напоминает кри-
зис 1998 года: тогда в сегменте так-
же наблюдалось резкое падение, но 
затем следовало восстановление. 
Сейчас, по его словам, вряд ли сто-
ит ожидать значительного роста сег-
мента с учетом ограничений на вы-
езд за рубеж для сотрудников госком-
паний и чиновников. Сокращение 
перелетов за рубеж могут компен-
сировать бизнес-перевозки внутри 
страны, считает господин Бахтин, 
на маршрутах в Сочи, Крым, а так-
же в Сибирь, где начнется масштаб-
ное строительство, в том числе газо-
провода «Сила Сибири». Господин 
Мулгимов считает, что рынок биз-
нес-авиации «пока колеблется», но 
поскольку бизнес приспосаблива-
ется к кризисным условиям, то сег-
мент может восстановиться. Он до-
бавил, что основная дестабилиза-
ция спроса связана с курсом валют 
(большая часть операторов — евро-
пейские авиакомпании, оцениваю-
щие услуги в евро), ситуация должна 
улучшиться, когда прекратятся ва-
лютные колебания, а основной тен-
денцией 2015 года станет сдвиг пред-
почтений в пользу воздушных судов 
меньшей емкости.

Елизавета Кузнецова

Президент и совладелец изда-
тельского дома «Семь дней», вы-
пускающего одноименный те-
легид и журналы под брендом 
«Караван историй», Дмитрий 
Бирюков готов выкупить долю 
основного акционера компании 
— холдинга «Газпром-медиа». По 
информации 

”
Ъ“, актив оценива-

ется примерно в $10 млн, несмо-
тря на резкое падение рынка те-
легидов в последние два года.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к издательскому дому «Семь 
дней», в середине января Дмитрий 
Бирюков направил руководству «Газ-
пром-медиа» оферту с предложени-
ем выкупить долю медиахолдинга в 
издательстве. По его словам, предло-
жение сделано в связи с необходимо-

стью привлечения новых инвести-
ций в издательский дом, в частности, 
для развития интернет-проектов, в 
том числе в регионах, но холдинг по-
ка «не торопится» принимать реше-
ние. Представитель «Газпром-медиа» 
отказался комментировать информа-
цию об оферте, уточнив, что «реше-
ние еще не принято». Сам господин 
Бирюков отказался от комментариев.

Собеседник, близкий к холдин-
гу, подтверждает, что такая сделка об-
суждалась еще в прошлом году, при 
этом речь шла о цене около $10 млн. 
По словам другого источника, знако-
мого с ситуацией, вариант консолида-
ции издательского дома в руках одно-
го из акционеров обсуждается на про-
тяжении не менее двух лет. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ на медиарынке го-

ворит, что при Михаиле Лесине, воз-
главлявшем «Газпром-медиа» с октя-
бря 2013 года по декабрь 2014 года, 
обсуждался также вариант продажи 
«Семи дней» целиком стороннему ин-
вестору.

Основанный в 1995 году ИД «Семь 
дней» перешел под контроль «Газ-
пром-медиа» в 2001 году. По данным 
Kartoteka.ru, «Газпром-медиа» контр-
олирует 74,99%, а Дмитрий Бирюков 
— 24,99% в ЗАО «Издательство 

”
Семь 

дней“». Выручка ЗАО в 2013 году соста-
вила около 2,2 млрд руб., чистая при-
быль — 120 млн руб. По информации 
собеседника 

”
Ъ“, знакомого с финан-

совыми показателями, 2014 год ком-
пания также «закончила в плюсе».

Издательский дом выпускает еже-
недельный журнал «Семь дней» и еже-

месячные «Караван историй» и «Кол-
лекция 

”
Караван историй“». Флагман-

ский телегид занимает третье место 
по аудитории в сегменте российских 
еженедельных журналов, по данным 
TNS Russia. Аудитория одного его но-
мера в мае—октябре 2014 года состав-
ляла в среднем 3,345 млн человек.

Последние два года рекламные до-
ходы печатных СМИ падали: в 2013 
году — на 10%, в 2014-м — на 11%, сле-
дует из подсчетов Ассоциации комму-
никационных агентств России. Дина-
мика доходов федеральных телеги-
дов также резко ухудшилась: по дан-
ным аналитического центра Vi, их 
доходы в 2013–2014 годах упали на 
19,6%, до 1,967 млрд руб.

деловые новости  — с10

Инвестора «Семь дней» ждут
Глава издательства может выкупить долю «Газпром-медиа»

Александр Удодов — вице-пре-
зидент газовой группы «Итера», 
входящей в «Роснефть»,— может 
стать крупнейшим владельцем 
коммерческой недвижимости 
на Якиманке в пешей доступ-
ности от Кремля. В этом районе 
кроме торгового комплекса «Ги-
меней» он выкупил у розничной 
сети «Детский мир» здание «Дет-
ской галереи 

”
Якиманка“». Ри-

тейлер утверждает, что продал 
объект почти за 1,5   млрд руб. 

Вчера сеть «Детский мир» (принад-
лежит АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова) в отчете по итогам 2014 
года сообщила, что в декабре «осуще-
ствила сделку по продаже здания, за-
нимаемого розничным магазином 
товаров премиум-класса». Речь идет 
о здании «Детской галереи 

”
Якиман-

ка“» на Большой Якиманке, 26 рядом 
с «Президент-отелем». Сумма сделки 
составила 1,44 млрд руб., из которых 
47,7 млн руб. потрачены на оформле-
ние документов, сообщила компа-
ния. Гендиректор «Детского мира» 
Владимир Чирахов не называет по-
купателя. Он объяснил, что страте-
гия развития ритейлера нацелена 
на отказ от собственной недвижимо-

сти в пользу арендной. Информацию 
о том, какие еще объекты остались в 
собственности «Детского мира», сеть 
не раскрывает.

Четыре участника рынка рас-
сказали 

”
Ъ“, что новым собствен-

ником здания стал вице-президент 
газовой компании «Итера групп» (в 
2013 году вошла в «Роснефть») Алек-
сандр Удодов. Вчера связаться с ним 
не удалось. Но информацию о сдел-
ке подтвердил знакомый господина 
Удодова. 

Осенью 2012 года стало извест-
но, что соседний с «Детской галерей 

”
Якиманка“» торговый центр «Гиме-

ней» перешел под контроль бизнес-
мена. На личном сайте вице-прези-
дента «Итеры» указывается, что он 
вложил около $20 млн в реконструк-
цию «Гименея». Этот объект до кри-
зиса 2009 года полностью принад-
лежал «Пересвет-инвесту», где Алек-
сандр Удодов в 2001–2010 годах зани-
мал должность вице-президента. За-
тем в обмен на пролонгацию по кре-
диту «Пересвету» пришлось отдать 
четверть площадей «Гименея» Альфа-
банку (см. 

”
Ъ“ от 26 ноября 2009 года). 

Один из собеседников 
”
Ъ“ добавил, 

что у топ-менеджера «Итеры» боль-

шие планы по покупке недвижимо-
сти на Якиманке и сделки уже идут. 
Сейчас коммерческая недвижи-
мость в этом районе, находящемся в 
пешей доступности от Кремля, при-
надлежит разным собственникам. В 
то время как аналогичные объекты 
на Тверской улице, которая также со-
седствует с Кремлем и когда-то счита-
лась одной из самых дорогих торго-
вых улиц Москвы, давно консолиди-
ровал бизнесмен Яков Якубов. 

• По данным личного сайта Алек-
сандра Удодова, кроме «Гименея» 
в портфеле его проектов торгово-
развлекательный комплекс «У Реч-
ного» (более 15 тыс. кв. м), ТРЦ 
«Апрель» в Обнинске (почти 13  тыс. 
кв. м). Придя в 2009 году в «Итера 
групп» (тогда принадлежала Игорю 
Макарову) в качестве вице-президен-
та по непрофильным активам госпо-
дин Удодов занимался инвестициями 
в недвижимость, в том числе строи-
тельством в Подмосковье коттедж-
ного поселка «Павловы озера».
Ранее сообщалось, что общая пло-

щадь «Детской галереи 
”

Якиман-
ка“» составляет 7,5 тыс. кв. м, из ко-
торых для ритейлеров пригодны 
около 4 тыс. кв. м. Впрочем, по дан-

ным публичной кадастровой карты, 
общая площадь здания на Большой 
Якиманке, 26 превышает 35 тыс. 
кв. м, а его кадастровая стоимость 
— 11 млрд руб. Региональный ди-
ректор по развитию бизнеса Colliers 
International Владимир Сергунин 
считает, что торговые объекты в этом 
районе сейчас могут стоить около 
$3–4 тыс. за 1 кв. м, а вся галерея — 
примерно $106–141 млн (6,6–8,7 мл-
рд руб. по текущему курсу).

Проект по продаже luxury това-
ров «Детский мир» запустил в 2008 
году. Тогда инвестиции в открытие 
галереи на Якиманке заявлялись на 
уровне $8 млн. Владимир Чирахов 
сообщил, что операционный бизнес 
«Детской галереи» сеть переносит 
в торгово-деловой комплекс «Смо-
ленский пассаж». За 2014 год выруч-
ка ритейлера от продажи премиаль-
ных товаров снизилась примерно на 
3%, до 588 млн руб. В целом выручка 
ритейлера увеличилась на 26,2% — 
до 45,4 млрд руб., чистая прибыль в 
2014 году выросла на 77% и состави-
ла около 2 млрд руб.

Анастасия Дуленкова, 
Халиль Аминов, 
Кирилл Мельников

Александр Удодов обосновался на Якиманке
Вице-президент «Итеры» купил «Детскую галерею»
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Бизнес пересаживается в эконом
Деловая авиация опустилась на уровень 2009 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию (АИЖК), по-
терявшее часть средств в лишив-
шемся лицензии СБ-банке, реши-
ло ужесточить условия к банкам, 
в которых оно готово размещать 
временно свободные средства. 
Агентство не только пересмотре-
ло требования к собственным 
средствам, но и резко подняло 
требования к международным 
рейтингам. По мнению банкиров, 
при столь регулярном пересмотре 
рейтингов российских банков ме-
ждународными агентствами чи-
сло партнеров, с которыми АИЖК 
готово будет сотрудничать, очень 
скоро может свестись лишь к не-
скольким госигрокам.

О том, что АИЖК пересматривает ус-
ловия сотрудничества с банками по 
размещению на их депозитах времен-
но свободных средств, 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка. «Официально мы 
еще никаких бумаг не видели, но в ра-
бочем порядке сотрудники АИЖК нас 
предупредили, что банк больше не 
сможет принимать участие в тендерах 
из-за новых требований по рейтин-
гу»,— сообщили 

”
Ъ“ в одном из регио-

нальных банков. По словам другого со-
беседника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией 

в АИЖК, ужесточение условий косну-
лось не только рейтингов, требования 
к которым были подняты сразу на три 
ступени (до BB— по шкале S&P и Fitch и 
Ва3 по шкале Moody’s — согласно ут-
верждениям участников рынка, еще в 
середине декабря прошлого года ми-
нимальный уровень рейтинга был на 
уровне B— и В3 соответственно), но и 
собственных средств (теперь их мини-
мальный размер должен быть не ниже 

10 млрд руб., в то время как на начало 
2014 года, по словам банкиров, он дол-
жен был быть не ниже 2 млрд руб.). В 
АИЖК подтвердили ужесточение усло-
вий по рейтингам и капиталу, отказав-
шись раскрыть детали, так как эти усло-
вия являются конфиденциальными. 
При этом в агентстве пояснили, что пе-

ресмотр условий произошел «в связи 
со сложной макроэкономической ситу-
ацией, в том числе ситуацией на бан-
ковском рынке». Не исключено также, 
что подтолкнул агентство к пересмотру 
условий и недавний отзыв лицензии у 
СБ-банка, в котором у АИЖК зависло 
117 млн руб. В самом АИЖК тему СБ-
банка не комментируют. В прошлом го-
ду, по сути, аналогичный инцидент 
произошел и с Фондом ЖКХ: после от-
зыва лицензии у Инвестбанка, в кото-
ром он хранил порядка 1,5 млрд руб. на 

депозитах, фонд резко сократил коли-
чество банков по размещению времен-
но свободных средств и теперь разме-
щает их преимущественно в госбанках.

В результате новых требований ко-
личество банков, допущенных к день-
гам агентства, по подсчетам АИЖК, со-
кратится почти вдвое: примерно с 50 
до 30 банков. Причем, по мнению бан-
киров, ужесточение по международ-
ным рейтингам в текущих реалиях ку-
да более существенное условие, чем по 
капиталу. Тем более удивительно, что 
эти изменения происходят сейчас, на 
фоне громких заявлений финансовых 
властей по отказу от международных 
рейтингов. Так, ЦБ уже сделал посла-
бления по международным рейтингам 
при допуске бумаг в ломбардный спи-
сок, а Минфин еще в июле прошлого 
года убрал для госкомпаний и госкор-
пораций обязательную привязку к ме-
ждународным рейтингам при разме-
щении средств на депозиты. «Очень 
жаль, что АИЖК пошло по пути осталь-
ных госкорпораций, предпочитаю-
щих сотрудничать с госигроками и 
крупнейшими частными банками. 
Для средних банков это был реальный 
инструмент привлечения ликвидно-
сти»,— сетуют в региональном банке. В 
2013 году общий объем размещенных 
в банках средств АИЖК составил 46 мл-
рд руб., а по итогам девяти месяцев 
2014 года (данных по итогам года пока 
нет) — 38 млрд руб.

Cами банкиры считают, что ужесто-
чение требований к капиталу действи-
тельно может быть целесообразно. «Ка-
питал по крайней мере объективный 
фактор, и очевидно, что в текущей эко-
номической ситуации повысить план-
ку резонно,— полагает председатель 

правления БФА-банка Денис Гуме-
ров.— Однако международные рей-
тинги сегодня — субъективный фак-
тор, в результате которого банки могут 
лишиться еще одного источника фи-
нансирования, которых с каждым 
днем и так становится все меньше». 
«Наш банк попал в число отобранных 
банков для докапитализации через 
ОФЗ, а под критерии АИЖК мы не под-
ходим из-за рейтинга. Это очень стран-
но. Мы надеемся, что это временное 
ужесточение»,— отмечает совладелец 
Совкомбанка Сергей Хотимский. «В 
условиях регулярного снижения рей-
тингов в ближайшее время может не 
остаться банков, где АИЖК сможет раз-
мещать свои средства. В этих условиях 
вообще логично ориентироваться на 
рейтинги досанкционного периода,— 
считает председатель правления Абсо-
лют-банка Андрей Дегтярев.— Жаль, 
что такие решения принимаются сей-
час, когда, наоборот, надо всячески 
поддерживать банки и предоставлять 
им ликвидность».

Впрочем, по мнению замминистра 
финансов Алексея Моисеева, несмотря 
на введенные летом послабления по 
рейтингам, ответственность за разме-
щение средств лежит на руководстве 
госкомпаний, и именно поэтому оно 
самостоятельно принимает решения, 
исходя из оценки качества банков и по-
лучаемой доходности. «Но мы понима-
ем существующие сегодня ограниче-
ния по международным рейтингам и 
надеемся, что скорейшее принятие за-
кона о рейтингах позволит использо-
вать в том числе и альтернативные 
оценки кредитного качества»,— зая-
вил господин Моисеев.

Елена Ковалева

АИЖК подняло банкам рейтинги
Агентство ужесточает требования к партнерам

контекст  

БанКи

«Ренессанс Кредит»  
кадрирует розницу

Как сообщили ”Ъ“ в банке «Ренессанс Кредит», 
должность старшего вице-президента по про-

даже банковских продуктов занял Георгий Сос-
новский, ранее возглавлявший департамент 
продаж в ХКФ-банке (Казахстан). В банке «Ре-
нессанс Кредит» господин Сосновский будет 
регулировать вопросы, связанные с организа-
цией и развитием продаж банковских продуктов 
через существующие каналы (отделения, точки 
продаж, дистанционные каналы), а также будет 
курировать блок по сопровождению сети плате-
жей. Таким образом, под руководство господи-
на Сосновского переходят направления, кото-
рые ранее курировал зампред правления банка 
«Ренессанс Кредит» Олег Скворцов, освобо-
жденный от должности «по соглашению сторон» 
в конце прошлой недели. Отдел финансов

цИтАтА

Состояние российского банков-
ского сектора и компаний не из-
менилось из-за понижения 
 международным рейтинговым 
агентством Moody’s суверенного 
рейтинга РФ и, как следствие, 
рейтингов российских банков
— Михаил Сухов,
зампред ЦБ, 25 февраля  
в эфире программы «Курс дня»  
на телеканале «Россия 24»

Убийство в самом центре Москвы 
одного из лидеров оппозиции Бо-
риса Немцова негативно повлия-
ло на стабильность российской 
валюты. В начале торгов в поне-
дельник рубль заметно ослаб к 
доллару и евро. Впрочем, инвесто-
ры недолго руководствуются эмо-
циями, а их дальнейшее поведе-
ние будет определяться динами-
кой цен на нефть и ситуацией 
на Украине.

В понедельник в начале биржевых 
торгов курс доллара поднялся до отмет-
ки 62,53 руб./$, превысив на 78 коп. зна-
чение закрытия пятницы. По итогам 
основной сессии курс доллара закрыл-
ся на отметке 62,21 руб./$, что на 46 коп. 
выше закрытия пятницы. Курс евро 
поднялся за день на 29 коп., до отметки 
69,97 руб./€. Вчерашнее ослабление ру-
бля совпало с завершением налоговых 
выплат в бюджет. В середине прошлой 
недели компании закончили уплату 
НДПИ и акцизов в общем объеме 450–
500 млрд руб. Еще около 200 млрд руб. 
было перечислено в понедельник в ви-
де налога на прибыль. По словам ана-
литика «ВТБ Капитала» Максима Коро-
вина, после завершения периода упла-
ты налогов уменьшилось предложе-
ние валюты со стороны экспортеров, 
изменив баланс на российском валют-
ном рынке. «Начало нового месяца за-
ставило участников рынка задуматься 
о перспективах рубля в свете выплат в 
марте $20 млрд внешних долгов»,— 
считает аналитик банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Однако ключевым фактором, ока-
завшим давление на курс рубля, стало 

громкое политическое убийство в Мо-
скве. «Из внутренних событий нельзя 
не отметить убийство одного из лиде-
ров российской оппозиции Бориса 
Немцова, которое носит явно прово-
кационный характер, судя по месту и 
исполнению»,— отмечают аналити-
ки ING. По словам аналитики «Урал-
сиб Кэпитал» Вячеслава Смольянино-
ва, инвесторы шокированы убийст-
вом бывшего первого вице-премьера 
и одного из лидеров либеральной оп-
позиции. «Учитывая тон освещения 
трагедии мировыми СМИ, а также 
массовое траурное шествие, состояв-
шееся в субботу в центре Москвы, мы 
ожидаем на этой неделе фиксации 
прибыли на российском рынке по ру-
блевым активам»,— отмечает госпо-
дин Смольянинов.

Но дальнейшее поведение курса ру-
бля, как и прежде, будет определяться 
и внешнеполитическими (прежде все-
го, развитием ситуации на юго-восто-
ке Украины), и экономическими (ди-
намикой цен на нефть) факторами. 
«Рынок довольно циничен к такого ро-
да событиям, и если роста политиче-
ской напряженности в стране не будет, 
то действия инвесторов будут опреде-
ляться ценами на нефть и реализаци-
ей минских договоренностей»,— от-
мечает трейдер западного банка. По 
словам старшего трейдера банка «Глоб-
экс» Игоря Зеленцова, при отсутствии 
продаж экспортной выручки, колеба-
нии цен на нефть и шатком переми-
рии на Украине курса доллара может 
вырасти до отметки 63,50–64,00 руб./$ 
уже в ближайшие дни.

Виталий Гайдаев

Рубль упал  
с Москворецкого моста
Убийство Бориса Немцова  
шокировало инвесторов

Vimpelcom потратит свободную 
ликвидность на выкуп с рынка 
собственных еврооблигаций на 
беспрецедентную для российских 
эмитентов сумму — $2,1 млрд. 
Эксперты полагают, что большин-
ство компаний в текущих услови-
ях и рады бы последовать приме-
ру Vimpelcom, однако немногие 
могут найти на это средства.

Вчера Vimpelcom объявил о досроч-
ной оферте по еврооблигациям на сум-
му $2,1 млрд. Агентом по оферте будет 
Citibank, он разослал держателям бу-
маг официальное предложение (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“). Всего в обращении 

у эмитента находится восемь выпусков 
на сумму $6,7 млрд. При выкупе пред-
почтение будет отдаваться более корот-
ким и дорогим бумагам. Например, вы-
пуск с погашением в 2018 году эмитент 
готов выкупить по 105% от номинала, а 
два выпуска с погашением в 2016 году 
— по 102,87% и 104,75% от номинала. 

Самый длинный выпуск — с погаше-
нием в 2023 году — Vimpelcom оценил 
всего в 81,75% от номинала. Тендер 
пройдет с 13 до 30 марта. Все, кто успеет 
подать заявки до 13 марта, получат пре-
мию в размере 3% от номинала. Реше-
ние Vimpelcom выкупить часть бумаг 
досрочно выглядит вполне логичным, 
раз у компании есть свободные средст-
ва. В январе Vimpelcom закрыл сделку 
по продаже Алжиру 51% акций мобиль-
ного оператора Omnium Telecom 
Algeria за $3,8 млрд. «После сделки в Ал-
жире у нас появились средства, кото-
рые мы планировали направить на 
снижение долговой нагрузки. Выкуп 
евробондов — это последовательный 
шаг в этом направлении»,— сообщил 
представитель Vimpelcom Ltd Артем 
Минаев. Ранее «Северсталь» также заяв-
ляла о досрочном выкупе собственных 
еврооблигаций на сумму $600 млн, ког-
да у нее появились свободные средства 
от продажи североамериканских акти-

вов. «Свободные средства обычно ком-
пания может разместить на депозит, 
инвестировать в проекты или выку-
пить с рынка свои облигации. Ставки 
по валютным депозитам сейчас ниже 
ставок по облигациям, а в новые проек-
ты в текущих экономических условиях 
никто не инвестирует»,— отмечает ана-
литик Райффайзенбанка Денис Поры-
вай. Ставка купона по выпускам евроо-
блигаций Vimpel com, которые он вы-
купает с рынка, находится в диапазоне 
5,2–9,1% годовых. «Сейчас хороший мо-
мент для выкупа собственных евроо-
блигаций. Если короткие выпуски 
Vimpelcom приобретает чуть выше но-
минала, то длинные — значительно 
ниже. Это позволит ему сразу зафикси-
ровать прибыль в отчетности и снять 
риски внешнего рефинансирова-
ния»,— говорит гендиректор УК 
«Арикапитал» Алексей Третьяков.

На новостях о досрочном выкупе 
выпуски еврооблигаций Vimpelcom 

вчера сразу подорожали до уровней 
оферты — в среднем на 4–5%. «Эми-
тент фактически дает возможность 
продать бумаги по ценам сентября—
октября»,— говорит господин Третья-
ков. Эксперты уверены, что в услови-
ях, когда почти все выпуски еврообли-
гаций российских эмитентов торгуют-
ся по цене ниже номинала, многие 
компании последовали бы примеру 
Vimpel com, однако мало у кого в теку-
щих условиях есть свободные средст-
ва. «На рынке много подешевевших 
еврооблигаций. Их выгодно выку-
пить, но, я думаю, примеру Vimpelcom 
последуют единицы. Для такого ма-
невра нужно, чтобы в компанию по-
ступили средства в большом объеме, 
например от продажи зарубежных ак-
тивов, которые можно потратить на 
досрочный выкуп»,— уверен госпо-
дин Порывай.

Любовь Царева,  
Владислав Новый

С чувством выкупленного долга
Vimpelcom инвестирует $2 млрд в собственные еврооблигации

Увеличение активности валютных 
заемщиков из числа девелоперов в ре-
структуризации своих ссуд наблюдают 
и в банке «Уралсиб». В Райффайзенбан-
ке признали, что фиксируют единич-
ные случаи обращения владельцев 
коммерческой недвижимости за ре-
структуризацией. «Правда, они не гото-
вы переводить кредит в рубли, так как 
ставки очень высоки, но просят о рас-
срочке платежей, и мы идем навстречу 
тем заемщикам, чья финансовая мо-
дель не выдерживает повышенной на-
грузки»,— указывает зампред Райф-
файзенбанка Оксана Панченко.

Причина роста обращений девело-
перов за реструктуризацией валют-
ных кредитов в том, что в ноябре—ян-
варе на фоне резкого роста валютного 
курса многие арендодатели, чтобы не 
потерять арендаторов, не справляю-
щихся с увеличением арендных вы-
плат (ставки по которым изначально 
фиксировались в валюте), были выну-
ждены перевести арендные платежи, 
а значит, и свои доходы в рубли (см. 

”
Ъ“ 

от 19 ноября 2014 года). В результате у 
девелоперов возникла разница в валю-
те дохода и валюте кредита, что в ситу-
ации нестабильности увеличивает их 
валютные риски.

На текущий момент почти все арен-
додатели перешли на заключение до-
говоров в рублях, констатирует дирек-
тор департамента оценки компании 
Sminex Александр Лагутов. «А значит, 
сейчас практически все они получают 

доходы в национальной валюте, и поэ-
тому большинство из них обращается 
за рефинансированием своих валют-
ных кредитов в рубли»,— добавляет 
управляющий партнер консалтинго-
вой компании в сфере коммерческой 
недвижимости Colliers International 
Николай Казанский. «Фактически они 
оказались между молотом и наковаль-
ней, и равно как им приходится идти 
на компромисс со своими клиентами, 
которые не в состоянии платить арен-
ду вдвое больше, чем несколько меся-
цев назад, так же они рассчитывают и 
на компромисс со стороны банков»,— 
указывает он. Сами девелоперы, при-
знавая «проблемы на рынке», по понят-
ным соображениям не желают офици-
ально признавать обращения за ре-
структуризацией. «Сейчас каждая ком-
пания оценивает структуру своих дохо-
дов и, если есть возможность и необхо-
димость, обращается за реструктуриза-
цией,— сообщил представитель KR 
Properties Андрей Патрушев.— Мы в 
предыдущий кризис исполняли все 
свои обязательства, исполняем их и 
сейчас». «Тему рефинансирования бан-
ковских валютных ссуд никто не хочет 
афишировать, так как по возможности 
пытаются удержать тех арендаторов, 
кого можно, в валюте, а иначе получат 
неконтролируемый поток желающих 
перейти в рубли,— рассуждает источ-
ник 

”
Ъ“ в одной из крупных девелопер-

ских компаний.— То же самое с банка-
ми: все обсуждается индивидуально». 
Кроме того, по словам девелоперов, ре-
структуризация выгодна не всегда: все 

зависит от условий, сроков такого кре-
дита, величины непогашенной части, 
указывают девелоперы.

«В ряде случаев, когда остаток долга 
небольшой, выгоднее не менять усло-
вий кредита,— говорит господин Лагу-
тов.— Например, у нашей компании 
кредитный портфель за прошлый год 
снизился на 25%, заемные средства те-
перь составляют порядка 20–25% от соб-
ственного капитала, поэтому мы за ре-
структуризацией не обращались».

Впрочем, банкам, особенно тем, у 
кого таких заемщиков много, деваться 
некуда. «Мы ожидаем, что эта отрасль в 
среднесрочной перспективе будет од-
ной из самых уязвимых, и потому бан-
кам выгоднее реструктуризация кре-
дитов девелоперам, в том числе пере-
вод ссуд в рубли, чем дефолт по валют-
ным займам»,— указывает замести-
тель директора группы «Рейтинги фи-
нансовых институтов» агентства S&P 
Сергей Вороненко. По его оценкам, в 
целом по банковскому сектору доля 
коммерческой недвижимости в корпо-
ративном портфеле банков не превы-
шает 4–5%, однако сложно оценить ва-
лютную часть, так как эти данные бан-
ки в своих отчетах не раскрывают. Если 
исходить из 4–5% корпоративного пор-
тфеля, то в абсолютном выражении — 
это сумма в пределах 1 трлн руб., рассу-
ждает господин Вороненко. «Однако 
есть немалое число банков, у которых 
доля таких кредитов в портфеле 15–
20%, а иногда и больше — и для них во-
прос обслуживания этих кредитов 
очень критичен»,— отмечает он.

Ситуация усугубляется тем, что це-
ны на рынке аренды коммерческой 
недвижимости снижаются и в рублях, 
а арендодатели предпочитают поме-
щения меньше и ниже классом, чем 
раньше, что приводит к общему паде-
нию доходов девелоперов и сниже-
нию их возможностей по обслужива-
нию взятых в банках кредитов. С точно 
такими же проблемами и банки, и де-
велоперы столкнулись в прошлый 
кризис 2008–2009 годов, но, видимо, 
окончательных выводов для себя так и 
не сделали. «Не исключено, что теперь 
— на фоне общей фобии валютных 
кредитов — вся отрасль раз и навсегда 
перейдет на рублевые расчеты с кли-
ентами и кредиторами»,— предпола-
гает Николай Казанский. Что касается 
банков, то это только начало, прогно-
зируют эксперты. «В целом по сектору 
процесс реструктуризации девелопер-
ских ссуд будет длительным и болез-
ненным, но не смертельным,— счита-
ет Сергей Вороненко.— Можно про-
гнозировать, что эта ситуация будет од-
ним из факторов роста резервов бан-
ков на возможные потери по ссудам в 
этом году, но не ключевым». Однако, 
оговаривается он, для тех, у кого доля 
таких кредитов в портфеле 15–20% и 
выше, конечно, это будет серьезной на-
грузкой на капитал.

Юлия Локшина

Девелоперы сбились с курса

Руководство Связного банка 
представило акционерам план 
докапитализации банка. Без пре-
доставления банку как минимум 
5 млрд руб. до конца года транша-
ми по определенному графику 
банк будет испытывать трудно-
сти с соблюдением нормативов 
ЦБ по достаточности капитала, 
указывается в письме на имя 
 акционеров.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо за подписью предправления 
Связного банка Евгения Давыдовича, 
направленное основному акционеру 
банка — кипрской компании Trellas 
Enterprises Ltd. Копия письма, датиро-
ванного 26 февраля, направлена также 
председателю совета директоров Связ-
ного банка Максиму Ноготкову и чле-
нам совета директоров. В письме госпо-
дин Давыдович информирует акцио-
нера «о своей обеспокоенности финан-
совым положением банка». «В соответ-
ствии с прогнозными значениями по 
состоянию на 1 марта 2015 года размер 
собственных средств (капитала) банка 
составит 4,82 млрд руб., что приведет к 
нарушению банком требований по со-
блюдению нормативов, в частности, 
будет нарушен норматив достаточно-
сти капитала Н1»,— отмечается в пись-
ме. Без докапитализации Связного бан-
ка на 400 млн руб. до 28 февраля его 
норматив Н1 на 1 марта составит 9,81% 
при минимально допустимом значе-
нии 10%, говорится в письме.

По сведениям 
”
Ъ“, в указанное вре-

мя указанная сумма в капитал банка не 
поступила. Предправления Связного 
банка Евгений Давыдович отказался 
комментировать письмо, подчеркнув, 
что «это внутренняя информация бан-
ка». По словам директора департамен-
та розничных сегментов и маркетинга 
Юникредитбанка Светланы Пирожко-
вой, «известны случаи, когда нормати-
вы банков падали ниже минимально 
допустимых значений». Дальнейшее 
развитие ситуации будет зависеть от 

причины, по которой банк нарушил 
норматив. «Выслушав объяснения бан-
ка, ЦБ может либо пойти навстречу 
банку и дождаться устранения наруше-
ния, либо применить меры воздейст-
вия»,— уточняет госпожа Пирожкова.

Если сопоставить данные письма с 
ранее раскрытой информацией, полу-
чится, что достаточность капитала 
Связного банка стремительно снизи-
лась в течение февраля. В декабре банк 
получил €11 млн субординированного 
кредита от совладельца Финпромбан-
ка Анатолия Гончарова и его партнера, 
собственника группы «Альянс» Мусы 
Бажаева. Тогда господин Давыдович 
оценивал, что этого хватит на несколь-
ко месяцев для соблюдения нормати-
вов ЦБ по достаточности капитала (см. 

”
Ъ“ от 3 декабря). И на 1 февраля доста-

точность капитала банка была 11,45%.
Впрочем, без докапитализации на 

общую сумму не менее 5 млрд руб. до 
конца года Связной банк будет испы-
тывать проблемы с соблюдением нор-
мативов ЦБ в течение всего 2015 года, 
указывается в письме. В документе 
предложен график поступления 
средств: ежемесячно банк необходимо 
докапитализировать на сумму не мень-
ше 300 млн руб. При этом самый боль-
шой транш — 1,1 млрд руб.— необхо-
димо осуществить, по мнению госпо-
дина Давыдовича, уже в марте.

Согласятся ли с предложенным ва-
риантом докапитализации акционеры 
Связного банка, неизвестно: Олег Ма-
лис, владеющий контрольным паке-
том Trellas, от комментариев отказал-
ся, так же как и Максим Ноготков.

При этом, по сведениям 
”
Ъ“, к банку 

продолжают проявлять интерес потен-
циальные инвесторы. Это, в частности, 
подтвердил 

”
Ъ“ господин Гончаров, 

уточнив: «Вероятнее всего, это могло 
бы быть в рамках санации. Сейчас мы 
находимся в диалоге с акционерами».

Валерия Францева,  
Юлия Локшина,  
Елена Ковалева

Капитал по расписанию
Связной банк просит у акционеров  
5 млрд рублей

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Власти Казахстана, как и со-
бирались, с 5 марта ограни-
чат импорт нефтепродуктов 
из России на 45 дней. За это 
время в страну ввозится око-
ло 200 тыс. тонн бензина и неф-
тепродуктов,  которые из-за 
девальвации рубля стали зна-
чительно дешевле местных 
бензина и дизельного топлива. 
Но, по данным 

”
Ъ“, это не силь-

но заденет российских нефтя-
ников: в ожидании эмбарго 
компании сумели сделать за-
пасы. Астана намеревалась за-
претить и импорт из РФ ряда 
продуктов питания, но пока 
это решение не принято.

С 5 марта в Казахстане будет вве-
ден «конвенционный запрет» на 
импорт российских нефтепродук-
тов, сообщил вчера вице-министр 
энергетики республики Магзум 
Мирзагалиев. Он будет действо-
вать 45 дней, после чего будет снят. 
В своем письме (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) в Национальную палату 

предпринимателей Казахстана ви-
це-премьер Узакбай Карабалин объ-
ясняет запрет «профицитом рос-
сийских нефтепродуктов».

Но эта мера связана и с тем, что 
из-за резкой девальвации рубля 
российские нефтепродукты сейчас 
продаются на казахском рынке су-
щественно дешевле местных. Ка-
захские власти пригрозили огра-

ничениями импорта еще в начале 
февраля, причем обсуждался вари-
ант, по которому они бы действова-
ли полгода (подробнее см. 

”
Ъ“ от 6 

февраля). Цены на нефтепродукты 
в Казахстане регулируемые: уста-
новлен максимум цены, который 

из-за поступления в страну деше-
вого топлива из РФ правительству 
Казахстана уже приходилось три-
жды снижать — с 127 до 99 тенге за 
литр АИ-92. Но российский бензин 
стоит примерно 75–80 тенге за литр 
(на 3 марта курс рубля составлял 
2,98 тенге, но еще в октябре прош-
лого года рубль стоил около 5 тен-

ге). «Такая ситуация может вызы-
вать остановку наших заводов, по-
терю рабочих мест. Каким-то обра-
зом надо урегулировать эти отно-
шения, держать их в какой-то раз-
умной 

”
дырке“»,— говорил в фев-

рале глава Минэнерго Казахстана 
Владимир Школьник.

Месяц назад Казахстан был го-
тов к ограничению импорта и ряда 
продуктов питания — куриного мя-
са, муки, кондитерских изделий и 
др. Но, по информации источника 

”
Ъ“ в ЕЭК, двусторонние перегово-

ры, на которых планировалось об-
судить возможность введения про-
дуктовых ограничений, до сих пор 
не состоялись. Как ранее объяснял 
источник в Минсельхозе, аграрное 
ведомство Казахстана запрашивало 
консультации у российских коллег. 
В министерстве уточняли, что пере-
говоры между двумя ведомствами 
ведутся, но таможенная статистика 
не фиксировала резкого увеличе-
ния импорта из России.

В Казахстан из РФ поставляет-
ся примерно 1,1 млн тонн россий-
ского бензина и 700 тыс. тонн ди-
зельного топлива в год, то есть по-
ставки за 45 дней — это примерно 
200 тыс. тонн нефтепродуктов. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в Минэнерго РФ, офи-

циальное уведомление о планах 
правительства Казахстана по огра-
ничению ввоза топлива было полу-
чено 15 февраля. По словам источ-

ников 
”
Ъ“ на рынке, за прошедшее 

время российские компании суме-
ли нарастить запасы. Нефтепродук-
ты в Казахстан экспортируют «Баш-
нефть», «Русснефть», трейдеры, «Газ-
пром нефть» (также владеет сетью 
АЗС). В компаниях от комментари-
ев отказались.

В правительстве Казахстана го-
ворят, что по истечении 45 дней 
ограничения продлены не будут. 
Топ-менеджер одного из крупней-
ших казахстанских трейдеров зая-
вил 

”
Ъ“, что «в настоящий момент 

какого-то существенного влияния 
на рынок запрет иметь не будет, по-
скольку все игроки имеют как ми-
нимум двухмесячные запасы, кото-
рые и будут продавать». При этом 
собеседник 

”
Ъ“ не понимает, как 

ситуация на рынке будет разви-
ваться дальше, так как «правитель-
ство занимается ручным управле-
нием и не ясно, каков будет поря-
док приобретения». Так, в 2013 го-
ду российские нефтепродукты за-
купались через «Казмунайгаз». 
Источник 

”
Ъ“ отмечает, что у казах-

ских властей должны быть вопро-
сы к эффективности своих НПЗ, 
так как в 2014 году при нормаль-
ном курсе валют они также были 
затоварены.

Александр Константинов, 
Астана;  
Кирилл Мельников,  
Анна Зиброва

Казахстан залило российским бензином
Нефтепродукты из РФ попали под эмбарго

Авиакомпании продолжают на-
стаивать на том, что государство 
должно дать отрасли дополни-
тельные льготы, чтобы поддер-
жать перевозчиков в условиях 
кризиса. Глава  «Аэрофлота» Вита-
лий Савельев говорит не только 
о полном обнулении НДС на ави-
аперевозки, но и о новых посла-
блениях — легализации овербу-
кинга, увеличении субсидий по 
процентным ставкам по креди-
там и др. При этом «Аэрофлот» 
и другие авиакомпании не гото-
вы делиться льготами с другими 
участниками отрасли: перевоз-
чики недовольны идеей ввести 
нулевой НДС на аэропортовые 
услуги.

Гендиректор «Аэрофлота» Вита-
лий Савельев предложил ряд мер, ко-
торые, по его оценке, могли бы уве-
личить доход авиаотрасли на 50 мл-
рд руб. в год. По его словам, предло-
жения поддержать доходность отра-
сли были представлены на прошлой 
неделе на закрытой части совещания 
с Дмитрием Медведевым в Самаре. В 
«Аэрофлоте» поддерживают обнуле-
ние НДС на внутренние перевозки 
(на международные этот налог не дей-
ствует). Это предложение уже звучало, 
но пока основным вариантом остает-
ся снижение НДС с 18% до 10%. В Мин-
трансе 

”
Ъ“ вчера сообщили, что пред-

ложение о снижении до 10% уже на-
правлено в Минфин. Вчера вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович отметил, 
что окончательное решение по этому 
вопросу будет принято в марте.

Впрочем, у господина Савельева 
были и другие идеи. Можно повы-
сить доходы перевозчиков, если, на-
пример, обязать чиновников летать в 
командировки только отечественны-
ми авиакомпаниями или разрешить 
овербукинг — возможность прода-
вать на рейс на 10–15% больше биле-
тов, чтобы сократить риск убытка из-
за неявок пассажиров на рейс. Кроме 
того, топ-менеджер предложил изме-
нить порядок выдачи госсубсидий по 
процентным ставкам рублевых кре-
дитов: сейчас субсидии не могут пре-
вышать 0,9 от ставки рефинансирова-
ния ЦБ (8,5%), которую глава «Аэроф-
лота» хочет заменить ключевой став-
кой — 15%. Виталий Савельев также 
предложил заморозить тарифы на 
услуги естественных монополий — 
хотя бы «на короткий период — год».

Впрочем, льготы для аэропортов 
(введение нулевого НДС на все их 
услуги), о которых также шла речь на 
совещании в Самаре, у авиакомпа-
ний вызвали недовольство. «Аэроф-
лот» предложил пока повременить с 
отменой действующей нормы, когда 
часть аэропортовых услуг просто не 
облагается НДС (другие услуги облага-
ются по стандартной ставке 18%). Эта 
схема позволяет перевозчикам при-
нимать к вычету НДС на аэропорто-
вые услуги. Но при установлении ну-
левой ставки НДС, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в одной из авиакомпаний, пе-

ревозчики не смогут больше прини-
мать НДС к вычету, и их расходы вы-
растут на соответствующую сумму. 
Авиакомпании, добавляет он, будут 
вынуждены возмещать свои допол-
нительные расходы за счет повыше-
ния цен на билеты.

Опрошенные 
”
Ъ“ авиакомпании в 

целом поддержали инициативы «Аэ-
рофлота», в том числе по обнулению 
НДС на внутренние перевозки и со-
хранению действующего налогового 
режима для аэропортовых услуг. Но в 
«ЮТэйр» также предложили компен-
сировать процентные ставки по кре-
дитам российских авиакомпаний, 
превышающих действующую став-
ку ЦБ, а также установить механизм 
предоставления госгарантий. Также 
в авиакомпании предложили снять 
пошлины с некоторых типов самоле-
тов (емкостью более 300 мест) и вре-
менно ввозимых иностранных верто-
летов, аналоги которых не произво-
дятся в РФ. В «Сибири» (S7) тоже под-
держали инициативу «Аэрофлота» из-
менить порядок субсидирования пе-
ревозок на Дальний Восток — разре-
шить авиакомпаниям распределять 
льготные места на рейсы в зависимо-
сти от сезона.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко считает, что сейчас 
наиболее остро стоит вопрос доступ-
ности процентных ставок по креди-
там. Кроме того, добавляет он, до сих 
пор отсутствует механизм гибкого 
распределения рисков между авиа-
компаниями и аэропортами, что со-
здает тяжелую финансовую нагруз-
ку в кризис. Но, считает эксперт, при 
текущем сверхвысоком уровне кон-
куренции на внутренних маршру-
тах перевозки никогда не будут при-
быльными.

Елизавета Кузнецова

Авиакомпании  
просят льгот
Отрасль хочет масштабной господдержки

ЦИТАТА

Философы знают: эта евразий
ская идея — как она развивалась, 
кем она поддерживалась в Рос
сии самой. И казахи ее подхва
тили, они исходят из того, что 
это выгодно для них, выгодно 
для развития экономики
— Владимир Путин,
президент России,  
29 августа 2014 года

Россия, Украина и Евросо-
юз  начали новый раунд газо-
вых переговоров, который, 
 судя по сложившейся практи-
ке, не будет быстрым. В центре 
обсуждения вчера был вопрос, 
как учитывать поставки рос-
сийского газа в Донбасс в рам-
ках общих договоренностей 
о снабжении Украины. Этот 
конфликт уже едва не остано-
вил поставки на Украину на 
прошлой неделе. На момент 
сдачи номера итоги перегово-
ров не были известны. Но по-
казательно, что глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер в Брюссель 
не приехал, дав понять, что 
в рамках коммерческих от-
ношений с «Нафтогазом» Рос-
сия урегулировать ситуацию 
не надеется.

Представители Москвы, Киева 
и Брюсселя провели вчера первые 
газовые переговоры с конца октя-
бря 2014 года, когда была одобре-
на временная схема снабжения Ук-
раины российским газом в отопи-
тельный сезон (так называемый 
зимний пакет). Вчерашняя встреча 
была вызвана тем, что «Газпром» и 
«Нафтогаз Украины» не смогли ре-
шить, как учитывать поставки рос-
сийского газа в самопровозглашен-
ные ДНР и ЛНР после прекращения 

подачи газа в Донбасс Киевом. По-
скольку российский газ по-прежне-
му поставляется на Украину по пре-
доплате, разногласия могут приве-
сти к отключению страны уже на 
этой неделе.

Ключевой особенностью пере-
говоров было отсутствие четко ут-
вержденной повестки. Теорети-
чески центром дискуссии долж-
но было стать выполнение «зимне-
го пакета», но участники перегово-
ров очень по-разному понимали их 
предмет. Российская сторона соби-
ралась, прежде всего, поднять во-
прос поставок газа на юго-восток 
Украины, упирая на то, чтобы «На-
фтогаз» признал факт отключения 
населения Донбасса с 18 февраля. 
Украинская сторона намеревалась 
обсудить проблему нарушения кон-
тракта со стороны «Газпрома», кото-
рый с 21 февраля не выполнял пол-
ностью резко выросшие заявки «На-
фтогаза» на получение газа. «Нафто-
газ» хотел убедить Еврокомиссию, 
что «Газпром» — ненадежный по-
ставщик и поэтому нужно увели-
чить реверсные поставки на Украи-
ну из Словакии. Еврокомиссия же в 
основном беспокоилась о том, что-
бы транзит газа в Европу не был за-
тронут.

Глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер, неизменный участник всех 

предыдущих консультаций по 
украинскому газовому вопросу, на 
переговоры не прибыл, хотя его 
присутствие ожидалось как Евро-
комиссией, так и украинской сто-
роной. За два часа до переговоров 
«Нафтогаз» опубликовал пресс-ре-
лиз, в котором господин Миллер 
указан как один из участников, при 
этом глава украинской компании 
Андрей Коболев в Брюссель прие-
хал. Но господин Миллер предпо-
чел провести в Москве переговоры 
с главой PetroVietnam Нгуен Куок 
Кханем. Представитель «Газпрома» 
Сергей Куприянов объяснил ре-
шение тем, что встреча в Брюсселе 
«министерская».

В отсутствие Алексея Миллера 
обсуждать вопрос нарушения «Газ-
промом» контракта было по сущест-
ву не с кем, что повернуло перего-
воры в желательное для России по-
литическое русло. Заместитель гла-
вы Еврокомиссии Марош Шефчо-
вич, сохраняя имидж своего пред-
шественника Гюнтера Эттингера 
как «честного брокера» в россий-
ско-украинском конфликте, снача-
ла провел двусторонние перегово-
ры с Александром Новаком, затем с 
его украинским коллегой Владими-
ром Демчишиным. Поставки рос-
сийского газа в ДНР и ЛНР явно об-
суждались, поскольку к перегово-

рам была подключена служба главы 
дипломатии ЕС Федерики Могери-
ни. Россия здесь настаивала на том, 
чтобы Еврокомиссия признала, что 
Киев сознательно отказывается по-
ставлять газ в самопровозглашен-
ные республики. На момент сдачи 
номера итоги переговоров еще не 
были известны.

Впрочем, у сторон нет особых 
причин торопиться. «Газпром» 
уже согласился разделить вопро-
сы поставок в Донбасс и на осталь-
ную часть Украины. Последняя, в 
свою очередь, в конце февраля — 
по меньшей мере на месяц рань-
ше срока — начала закачку газа в 
подземные хранилища. Тем самым 
«Нафтогаз» демонстрирует, что уже 
сейчас не нуждается в поставках из 
России, которые в марте упали до 
символических значений. Суточ-
ная заявка «Нафтогаза» на 1–5 мар-
та составляет 10 млн кубометров 
(еще в конце прошлой недели ком-
пания требовала более 100 млн ку-
бометров газа в сутки), при этом, 
по словам Сергея Куприянова, в 
воскресенье «Нафтогаз» выбрал 
только 7 млн кубометров. «Нафто-
газ» же утверждает, что «Газпром» 
по-прежнему не полностью выпол-
няет его заявку и тем самым нару-
шает контракт.

Юрий Барсуков

В который газ
Поставки топлива на Украину обсудили в Брюсселе

Его поздравляет президент Москов-
ской школы управления «Сколково» 
Андрей Раппопорт:
— Дорогой Александр Стальевич, 
ваш профессионализм, рациональ-
ный подход к делу, сила воли и му-
дрость не перестают меня восхищать 
на протяжении уже многих лет. И я 

искренне благодарен, что вы дели-
тесь своим опытом и знаниями с на-
ми, партнерами—учредителями биз-
нес-школы «Сколково», а также наши-
ми студентами и выпускниками. До-
брого здоровья, энергии и, главное, 
неудержимого интереса к жизни!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 59 лет 
председателю совета директоров 
ОАО «Первая грузовая компания»  
Александру Волошину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

Из-за ситуации на рынке в февра-
ле 2014 года «Газпром-медиа» пре-
кратил издание одного из своих пе-
чатных активов — журнала «Итоги». 
Тогда господин Бирюков объяснял 
решение тем, что в существующей 
экономической ситуации его изда-
ние без дотаций невозможно: рекла-
ма в прессе падает, а ослабление ру-
бля резко увеличило затраты на бу-
магу и печать в Европе.

Гендиректор ИД «Комсомольская 
правда» Владимир Сунгоркин со-
гласен с потенциальной оцен-
кой бизнеса «Семи дней» в $10 млн. 
«По нынешним временам это очень 
хорошая стоимость с учетом того, 

что доходы ИД получает в рублях, а 
расходы на бумагу несет в валю-
те»,— объясняет он. Все три журна-
ла «Семи дней» имеют хорошие ры-
ночные позиции и перспективы, 
их хорошо принимают рекламода-
тели, добавляет господин Сунгор-
кин. Несмотря на падение рынка, у 
«Семи дней» сильный бренд, согла-
сен руководитель другого крупного 
издательского дома. По его мне-
нию, только премия за бренд в ходе 
потенциальной сделки может до-
стигать $2–3 млн, а в целом мульти-
пликатор оценки печатных акти-
вов сейчас не превышает трех-четы-
рех EBITDA.

Анна Афанасьева,  
Владислав Новый

Инвестора «Семь дней» ждут

Египетский миллиардер Нагиб 
Савирис за €35 млн приобрел 
53% международного телеканала 
Euronews, миноритарием кото-
рого является российский гос-
холдинг ВГТРК. Канал будет со-
противляться давлению как со 
стороны «репрессивных режи-
мов», так и со стороны европей-
ских политиков, призывающих 
его быть противовесом россий-
скому Russia Today, обещает но-
вый владелец.

Руководство европейской телеком-
пании Euronews одобрило вхождение 
в состав ее акционеров египетского 
миллиардера Нагиба Савириса, сооб-
щил в пятницу The Hollywood Report-
er. Бизнесмен приобретает 53% долей 
в Euronews за €35 млн, доли действую-
щих акционеров сократятся пропор-
ционально. До сделки канал принад-
лежал национальным вещателям из 
разных стран, шесть из которых 
контролировали 90% акций, в том чи-
сле французская France Televisions — 
23,93%, итальянская RAI — 21,54%, рос-
сийская ВГТРК — 16,94% и турецкая 
TRT — 15,7%. С приходом Нагиба Са-

вириса создаются две компании: од-
на, полностью принадлежащая егип-
тянину, получит 53% в Euronews, а вто-
рая, принадлежащая действующим 
акционерам, будет владеть 47%, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в ВГТРК.

По словам источника в ВГТРК, гос-
холдинг спокойно отнесся к появле-
нию нового акционера. «Без внешних 
инвестиций все равно невозможно 
развивать канал. Мы все за него про-
голосовали»,— говорит он. По дан-
ным The Guardian, годовой бюджет 
канала составляет €75 млн, из кото-
рых €25 млн ежегодно выделяет Ев-
рокомиссия. Инвестиции господина 
Савириса направят в капитал компа-
нии — на создание новых брендов, 
развитие технологий и контента.

Нагиб Савирис в пятницу заявил, 
что телеканал «должен быть откры-
тым окном для всех мнений» и будет 
сопротивляться давлению как со сто-
роны «репрессивных режимов», так и 
со стороны европейских политиков, 
которые призывают международные 
медиа быть противовесом российско-
му телеканалу Russia Today, передает 
британская The Guardian. «У нас есть 

проблемы с некоторыми европейски-
ми политиками, которые хотели бы, 
чтобы российская версия Euronews 
соответствовала европейской пропа-
ганде»,— цитирует газета исполни-
тельного директора Euronews Майк-
ла Петерса.

Господин Савирис — православ-
ный христианин-копт, исповедую-
щий либеральные взгляды и извест-
ный как противник радикального ис-
лама. Он сделал состояние на теле-
коммуникационном бизнесе. При-
надлежащая его семье Orascom 
Telecom управляла сотовыми опера-
торами в странах Азии и Африки, а 
инвесткомпания Нагиба Савириса 
Weather Investments купила третьего 
сотового оператора Италии Wind Tel-
ecomunicazioni. Позже господин Са-
вирис договорился об объединении 
своих телекоммуникационных акти-
вов с Vimpelcom Ltd, управляющей 
активами «Альфа-групп» и норвеж-
ской Telenor. В результате господин 
Савирис стал владельцем доли в объ-
единенном холдинге, позднее реали-
зовав свой пакет.

Анна Афанасьева

Египетский миллиардер принял Euronews
Нагиб Савирис приобрел контроль  
в европейской телекомпании за €35 млн

Разработчик софта InfoWatch На-
тальи Касперской ищет инвесто-
ра, готового вложить $30 млн 
в развитие компании на азиат-
ских рынках. По данным 

”
Ъ“, 

 потенциальным инвестором мо-
жет выступить группа фондов 
Russia Partners, которая ранее 
уже стала совладельцем IT-ком-
паний EPAM Systems и Parallels.

InfoWatch находится в поиске ин-
вестиций, которые пойдут на между-
народное развитие компании, расска-
зала 

”
Ъ“ основатель и гендиректор 

InfoWatch Наталья Касперская. Их 
примерный объем — «$30 млн, средст-
ва пойдут на активное наращивание 
присутствия компании на Ближнем 
Востоке и в Юго-Восточной Азии, а так-
же на приобретение новых техноло-
гий в области информационной без-
опасности»,— говорит госпожа Кас-
перская. По ее словам, переговоры 
идут с парой институциональных ин-
весторов, их имена пока не раскрыва-
ются. Источник 

”
Ъ“ в фонде Russia 

Partners подтвердил, что переговоры с 
Натальей Касперской ведутся, однако 
отказался раскрыть детали, так как 
стороны уже подписали NDA (согла-
шение о неразглашении).

Группа компаний InfoWatch раз-
рабатывает средства защиты корпо-
ративной информации, наибольшая 
доля выручки приходится на прода-
жу DLP-систем. Компания работает на 
азиатских рынках, а также в Герма-
нии через принадлежащую ей 

EgoSecure. По итогам 2013 года вы-
ручка InfoWatch составляла 498 млн 
руб. В 2014 финансовом году, по пред-
варительным подсчетам компании, 
она вырастет не менее чем на 40% и, 
таким образом, составит около 
700 млн руб. Компания прибыльна, 
ее единственными акционерами яв-
ляются Наталья Касперская и заме-
ститель гендиректора InfoWatch Ру-
стэм Хайретдинов.

Среднерыночный уровень маржи-
нальности таких IT-компаний, если 
сравнивать их с аналогичными ин-
дийскими, китайскими разработчи-
ками, составляет не более 20%, гово-
рит аналитик компании «Открытие 
Капитал» Александр Венгранович. «Та-
ким образом, маржа InfoWatch за 2014 
год могла составить максимум 
140 млн руб. Как показывает практи-
ка, мультипликатор при оценке варь-
ируется от 10 до 12, а значит, стои-
мость InfoWatch составляет около 
1,5 млрд руб. До девальвации рубля 
это равнялось $40–42 млн»,— говорит 
он. По словам президента Leta Group 
Александра Чачавы, до кризиса оцен-
ка InfoWatch могла быть выше — при-
мерно $80–100 млн, но сейчас стои-
мость компании на рынке будет зна-
чительно ниже. «Я слышал о том, что 
InfoWatch ищет средства на междуна-
родную экспансию, но, думаю, при-
влечь инвестора компании будет про-
ще в России, так как основная ее вы-
ручка генерируется здесь. К тому же 
бренд компании и самой Натальи Кас-

перской широко известен на отечест-
венном рынке»,— говорит он. При 
этом глава компании Group-IB, кото-
рая также ищет источники дополни-
тельного финансирования, Илья Сач-
ков отмечает, что российские инвесто-
ры оценивают компании в сфере ин-
формационной безопасности значи-
тельно ниже, чем их иностранные 
коллеги. «За рубежом сделки проходят 
с более высокими мультипликатора-
ми, так как компанию оценивают не 
только по финансовым показателям, 
но и по уникальности технологии и ее 
перспективности, портфолио клиен-
тов»,— говорит он.

В портфеле Russia Partners есть 
другие технологичные компании, 
основанные в РФ и СНГ, например 
EPAM Systems и Parallels. В 2012 году 
в ходе IPO EPAM Systems на NYSE 
Russia Partners заработала $30 млн, 
сократив долю в компании с 52,5% до 
43,6%. На протяжении последних 
трех лет Russia Partners постепенно 
продает акции EPAM, сейчас фонду 
принадлежит 10,02% компании, а ка-
питализация EPAM на NYSE за это 
время выросла почти вшестеро. «Воз-
можно, сейчас на российском рынке 
становится сложнее зарабатывать, но 
InfoWatch хочет не такие уж боль-
шие деньги. Russia Partners, вероят-
но, может получить в InfoWatch, как 
и в случае с EPAM, долю 40–50% ком-
пании»,— полагает Александр Вен-
гранович.

Мария Коломыченко

InfoWatch собралась в азиатский тур
Компания Натальи Касперской ищет $30 млн

Реклама для мобильных онлайн-
ресурсов, входящих в Mail.ru 
Group, будет продаваться через 
единую платформу myTarget, 
объявила интернет-компания. 
Рынок мобильной рекламы 
в минувшем году составил око-
ло 2,5 млрд руб., а в текущем 
 может вырасти еще на 50%.

Платформа myTarget объединит 
продажи мобильной рекламы на всех 
ресурсах, входящих в Mail.ru Group, в 
том числе «ВКонтакте», «Одноклассни-
ки», «Мой мир», «Почта», «Ответы», «Ав-
то», «Недвижимость», «Здоровье», «Ми-
ни-Игры». Рекламодатели получили 
единую точку доступа к мобильной 
аудитории рунета, пояснил замести-
тель гендиректора Mail.ru Дмитрий 
Сергеев. По данным TNS, мобильные 
онлайн-ресурсы Mail.ru Group в янва-
ре посетили 12,2 млн человек. «Рекла-
модатели, которые пока покупают мо-
бильный трафик отдельно в 

”
ВКон-

такте“, смогут в течение месяца завер-
шить запланированные рекламные 

кампании, чтобы затем перейти на 
новый сервис»,— отметил директор 
по рекламным технологиям Mail.ru и 
руководитель проекта myTarget 
Дмитрий Зевелев.

Российские рекламодатели в ми-
нувшем году увеличили затраты на 
продвижение в онлайне на 18%, до 
84,6 млрд руб. (данные АКАР). По дан-
ным IAB Russia, затраты в мобильную 
рекламу росли быстрее — на 70%, до 
2,5 млрд руб. В основном деньги рас-
пределились между Mail.ru Group, 
Google, «Яндексом». В 2015 году мо-
бильная реклама вырастет не менее 
чем на 50%, считает гендиректор 
Between Digital и глава комитета по 
развитию рынка мобильной рекла-
мы IAB Russia Михаил Гетманов. Во 
всем мире затраты выросли на 81%, 
до $32,65 млрд, оценивала eMarketer.

Запуск myTarget — важное собы-
тие, и дело не в трафике, а в продук-
те: аналогичного инструмента на 
российском рынке нет, говорят экс-
перты. По словам президента iCon-

Text Group Марии Черницкой, 
myTarget объединит мобильный ох-
ват и данные соцсетей: «Это сделает 
Mail.ru технологическим лидером в 
рекламе». В течение года Mail.ru уже 
была лидером рынка мобильной ре-
кламы, теперь же компания еще 
больше укрепила свои позиции за 
счет охвата, согласен господин Гетма-
нов. Он оценивает рыночную долю 
Mail.ru Group после запуска myTarget 
в 60%. У конкурентов Mail.ru Group в 
РФ нет доступа к такой большой ауди-
тории, причем с возможностью ис-
пользования аудиторных данных 
для таргетирования рекламы, отме-
тил Михаил Гетманов: «Эффектив-
ность рекламы была достаточно вы-
сокой как для имиджевых, так и для 
performance-рекламодателей, как 
разработчики мобильных приложе-
ний». Все это похоже на то, что проис-
ходило с Facebook, у которой мобиль-
ная реклама тоже неожиданно вы-
стрелила, резюмировал он.

Роман Рожков

Mail.ru Group прицелилась
Компания объединила продажи рекламы для мобильных устройств

Израильская Mirland Develop-
ment, работающая в РФ, преду-
предила о снижении из-за де-
вальвации рубля стоимости 
своего портфеля на $331 млн. 
До этого AFI Development — еще 
один израильский застройщик, 
чей бизнес сконцентрирован 
в России,— тоже заявила о воз-
можном убытке в $210 млн из-за 
переоценки стоимости активов.

По итогам четвертого квартала 
2014 года Cushman & Wakefield оце-
нил стоимость портфеля девелопер-
ских проектов Mirland Development в 
$590 млн против прежнего прогноза в 
$921 млн, уведомила своих акционе-
ров компания. Летом 2014 года кон-
сультанты оценивали стоимость пор-
тфеля девелопера в $1 млрд. На сниже-
ние стоимости активов повлияла эко-
номическая ситуация — падение цен 
на нефть, девальвация рубля и сниже-
ние ведущими агентствами суверен-
ного рейтинга России, объясняет 
Mirland Development. Компания изра-
ильского бизнесмена Элиэзера Фиш-
мана работает в России с 2004 года. На 
сайте компании указывается, что сей-
час в ее портфеле 14 проектов общей 
площадью 1,3 млн кв. м (среди них ЖК 
«Триумф парк» в Санкт-Петербурге, 
торговые центры «Триумф молл» в Са-
ратове и «Вернисаж» в Ярославле, 
«Mirland бизнес-центр» в Москве).

В декабре 2014 года Mirland сооб-
щила, что приостановила выплату по 
облигациям и до сих пор ведет пере-

говоры о реструктуризации бумаг. 
Кроме того, у господина Фишмана 
есть личное поручительство на 
150 млн руб. по займу, выданному 
МДМ-банком принадлежащей биз-
несмену сети магазинов «Хоум 
Центр»: теперь кредитор требует пору-
чителя исполнить обязательства (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2014 года).

С августа 2014 года доллар подо-
рожал к рублю на 66%, до 62 руб. В 
итоге все участники рынка коммер-
ческой недвижимости — и собствен-
ники, и арендаторы — оказались в 
зоне финансового риска. В конце 
2014 года Mirland предупреждала: 
основная часть ее выручки прихо-
дится на платежи, которые поступа-
ют от сдачи в аренду офисов, их раз-
мер привязан к курсу доллара. Зало-
говые обязательства перед банками 
тоже долларовые, а доходы аренда-
торов — в рублях, что может повли-
ять на объем выручки девелопера 
(см. подробнее материал на стр. 7).

Mirland не единственный девело-
пер, зафиксировавший снижение сто-
имости активов. В конце прошлой не-
дели о возможном убытке в $210 млн 
из-за переоценки портфеля сообщила 
работающая в РФ компания AFI 
Development израильского бизнесме-
на Льва Леваева (оценку также прово-
дила Cushman & Wakefield). С учетом 
курсовых потерь убыток компании 
может достигнуть $300 млн, что 
уменьшит ее капитал на $390 млн, 
предупреждала AFI. Причины те же — 

экономический фон в РФ. «Вследст-
вие вышеозначенных причин перво-
начальная стоимость портфеля может 
снизиться до $2 млрд»,— сообщала 
AFI. Вчера капитализация AFI на LSE 
составляла $315 млн, а Mirland — 
$100 млн, полгода назад — $700 млн и 
$370 млн соответственно.

Кроме рисков с арендной выруч-
кой, девелоперам коммерческой не-
движимости придется адаптировать-
ся к новым срокам окупаемости объ-
ектов. Период возврата инвестиций 
может вырасти на 10–20%, прогнози-
рует аналитик Sberbank-CIB Юлия Гор-
деева. У застройщиков жилья тоже мо-
жет падать выручка из-за снижения 
спроса. «Но они работают на рублевом 
рынке — затраты и доходы в одинако-
вой валюте. Кроме того, этот сегмент 
восстанавливается быстрее»,— добав-
ляет Юлия Гордеева. Опрошенные 

”
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строители жилья в РФ, чьи акции тор-
гуются на бирже, сейчас также пере-
сматривают стоимость своих портфе-
лей, но не называют цифр. Представи-
тель ЛСР сообщил, что стоимость пор-
тфеля по сравнению с 2014 годом уве-
личится из-за появления двух круп-
ных проектов — застройки части тер-
ритории ЗИЛа и площадки в Солнце-
во суммарно на 2,5 млн кв. м. По состо-
янию на конец 2013 года портфель 
ЛСР оценивался в 117 млрд руб. (около 
$3,6 млрд по курсу на отчетную дату). 
Портфель ПИК в тот же период оцени-
вался в $2,9 млрд, Etalon — в $2,7  млрд.

Екатерина Геращенко

Рубль уценил стройки
Девелоперы фиксируют убытки

До 2009 года оно входило в число 
предприятий ФГУП «Росспиртпром» 
и в числе других активов ФГУПа, 
включая московский завод «Кри-
сталл», было куплено владельцем 
Coalco Василием Анисимовым. В 
2010 году он заявлял, что продал 
часть водочных заводов Александру 
Сабадашу. Но данные «СПАРК-Интер-
факс» показывают, что и в 2014 году 
структурам Василия Анисимова — 
ООО «Комед» и ООО «ПЛФ-Системс» 
— принадлежало по меньшей мере 
34% ВУЛВЗ. Источник на рынке уве-
ряет, что господин Анисимов до не-
давнего времени был одним из бене-
фициаров предприятия. Сергей Ве-
личко отметил, что напрямую со сто-
роны продавцов были два физиче-
ских и одно юрлицо, господа Аниси-
мов и Сабадаш среди них не фигури-
ровали. В Coalco не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Сумму сделки господин Ве-

личко не раскрыл, отметив, что «это 
были небольшие деньги».

«Баядера», являющаяся крупней-
шим производителем водки на Украи-
не (доля в 2014 году 26,8% в натураль-
ном выражении, по данным украин-
ского Госкомстата), с 2013 года произ-
водила водку «Цельсий» в РФ по кон-
тракту на мощностях ЛВЗ «Петров-
ский» (Карелия), филиале «Росспирт-
прома». В 2014 году в планах украин-
ской компании было выпустить там 
300 тыс. дал продукции. Часть продук-
ции, включая свою флагманскую мар-
ку «Хлебный дар», компания завозила 
из Белоруссии, где также выпускала 
ее по контракту. По данным «Баяде-
ры», ее продажи в РФ в 2014 году соста-
вили 656,6 тыс. дал (2,8 млрд руб.). В 
этом году в планах компании увели-
чить продажи на 5–7%.

Приобретя собственный завод, 
«Баядера» перенесет на него объемы, 
разливающиеся на «Петровском», го-
ворит господин Величко. В пресс-
службе «Росспиртпрома» сказали, что 
еще не получали уведомлений от «Ба-
ядеры» о прекращении разлива. «Да-
же нынешних мощностей ВУЛВЗ 

”
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ядере“ будет достаточно для того, что-
бы обеспечить свои потребности на 
российском рынке»,— считает дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз. Решение 
компании приобрести собственный 
завод он объясняет желанием в дол-
госрочной перспективе обезопасить 
свой бизнес здесь от политических 
рисков, связанных с непростыми 
российско-украинскими отношения-
ми, а также с девальвацией рубля.

В 2014 году объем импорта в РФ 
водки с Украины упал на 63,5%, до 
1,48 млн дал: в августе Роспотребнад-
зор запретил ввоз в страну продук-
ции Global Spirits, являвшейся на 
протяжении многих лет крупней-
шим импортером. Сама компания 
при этом говорила, что еще за не-
сколько месяцев до решения ведом-
ства полностью отказалась от импор-
та в РФ, возместив его объемами вы-
пуска на российском заводе «Рус-
ский север». Объем импорта Global 
Spirits в прошлом году снизился на 
68%, до 1,04 млн дал.

Олег Трутнев

Горилка от Деда Мороза
с1

с7 ЦИТАТА

Журнал дает возможность 
 потребителю, читателю испытать 
тактильные ощущения. Вот ты 
 подержал в руках журнал, поли-
стал его, пощупал, поразгляды-
вал фотографию
— Дмитрий Бирюков,
президент издательского  
дома «Семь дней»,  
на 15-летии издательства (цитата НТВ)
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В петербургском музее «Эрарта» открылась выставка Оскара Рабина. 
Она называется «Мне подарили Париж».  
Подробности —  в следующем номере ”Ъ“

На Исторической сцене Большо-
го театра главные роли в бале- 
те «Жизель» впервые исполни- 
ли principal dancers лондонско-
го Королевского балета Ната-
лья Осипова и Стивен Макрей. 
Экс-прима Большого станцева-
ла в спектакле родного театра 
в первый раз после своего нашу-
мевшего ухода из труппы в 2011 
году. Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

После своего громкого расста-
вания с родной труппой (см. 

”
Ъ“ от 

15 ноября 2011 года) Наталья Оси-
пова уже появлялась на Истори-
ческой сцене Большого — но в ка-
честве штатной прима-балерины 
лондонского Королевского балета. 
Ее выход на сцену в репертуарном 
спектакле родного театра — балето-
манская сенсация. В прошлые годы 
Большому не удавалось согласовать 
с балериной все необходимые дета-
ли — мешали самые разные обсто-
ятельства, в том числе и контракт-
ные. В итоге в афише театра появи-
лась внеплановая «Жизель» — спек-
такль подстроили под график миро-
вой звезды.

В Москву Наталья Осипова при-
ехала со «своим самоваром» в ли-
це лондонского партнера Стивена 
Макрея — безукоризненного вир-
туоза, невысокого субтильного ры-
жеволосого улыбчивого сангвини-
ка, которого, танцуй он в Большом, 
к роли Альберта наверняка не под-
пустили бы и на выстрел, сочтя не-
подходящим по амплуа. Пара тан-
цевала английскую редакцию этого 
французского романтического ба-
лета, которая отличается от русской 
не столько хореографией (измене-
ния — к худшему — коснулись в 

основном мужской партии), сколь-
ко типом актерской игры, лишен-
ной какой-либо аффектации, есте-
ственной до натурализма. И имен-
но эта непривычная, кинематогра-
фически интимная манера сцени-
ческого существования, диктую-
щая иное построение мизансцен, 
иной эмоциональный строй спек-
такля и иные взаимоотношения с 
музыкой, вызвала — возможно, с 
непривычки — некоторую оторопь.

В основном — первый акт. По-
началу герои вечера явно оробели 
от огромности сцены: дистанция 
от домика Жизели до сарайчика, 
арендованного Альбертом, выгля-
дела чуть ли не марафонской. Од-
нако вскоре опытные артисты ос-
воились: танцем они заполняли все 
сценическое пространство, актер-
ские же мизансцены играли в ин-
тимной близости, избегая крупных 
жестов и чураясь аффектирован-
ной демонстрации чувств. Эти Жи-
зель с Альбертом вели себя так, буд-
то канонические классические па 
рождались прямо сейчас, сами со-
бой, от избытка эмоций. Их танец 
мог начаться такта через четыре по-
сле музыки, в больших движениях 
сокращалась амплитуда, превра-
щая их в подобие любовного лепе-
та, техническая виртуозность тща-
тельно маскировалась непрерыв-
ным воркованием. Они танцевали 
друг для друга, игнорируя зал и об-
щаясь с остальными персонажами 
лишь по сюжетной необходимо-
сти. Даже сцену сумасшествия Жи-
зели — ударное актерское соло —  
любовники переживали вдвоем: 
Альберт то и дело тряс в объяти-
ях свою Жизель, пытаясь вернуть  
ей рассудок.

Впрочем, то, что эта девушка не 
жилец, было ясно с начала спекта-
кля. Тему неизбежной смерти Оси-
пова-актриса акцентировала с пер-
вых мизансцен: сердечных присту-
пов у ее Жизели было больше, чем 
привыкли видеть на российских 
сценах. В первом же танце с одно-
сельчанками она надолго выбива-
лась из общего рисунка, чтобы на 
авансцене, замерев и побелев, уме-
рить роковое сердцебиение. Легко-
мысленный Альберт лишь ненадол-
го развеивал ее страхи, и тень моги-
лы нависла над пасторальной идил-
лией задолго до финала акта. От это-
го два действия «Жизели» — уютное 
крестьянское и зловещее ночное, с 
шабашем виллис,— лишились при-
вычного и желанного контраста.

По сути, в этом спектакле настоя-
щая безоглядная страсть настигла ге-
роев лишь во втором акте, когда их 
разлучила смерть. Зловещая атмос-
фера лесного кладбища освободила 
любовников от интимности чувств: 
Альберт, прозрев, словно Онегин на 
греминском балу, будто заново уви-
дел свою Жизель во всем нездешнем 
великолепии и влюбился в нее с фа-
тальной неотвратимостью. Превра-
тившаяся же в виллису Жизель ос-
вободилась от сословных комплек-
сов, материнской опеки, девичей за-
стенчивости и боролась за жизнь лю-
бимого с яростной безоглядностью, 
не стесняясь ласкать и нежить его в 
краткие моменты передышек от без-
умия инфернального танца.

Танцевали же оба совершенно 
превосходно. Правда, страннова-
тая английская редакция позволи-
ла Стивену Макрею блеснуть раз-
ве что красотой линий в идеальных 
кабриолях и потрясающими — чет-
кими, широкими, мужественными 
— заносками entrechat-six во вто-
ром акте. Танец же Натальи Осипо-
вой был ошеломляющим с первого 
до последнего па. В сравнении с со-
бой прежней новая Осипова являла 
образец чистоты: ни единой помар-
ки, ни одного неаккуратного окон-
чания па, ни на секунду не брошен-
ная стопа. И при этом — поразитель-
ная свобода владения техникой: в 
первом акте экстремальную диаго-
наль на пуантах она проскакала от 
кулисы к кулисе с незнакомой мос-
ковским балеринам стремительно-
стью, продемонстрировав непри-
вычную амплитуду продвижения и 
усложнив комбинацию поворотом 
вокруг оси. И проделала все так лег-
ко, что зрители так и не поняли, на-
сколько виртуозно это было испол-
нено, и разразились овацией, лишь 
когда балерина в бешеном темпе от-
крутила широкий круг гораздо бо-
лее легких вращений.

Нечеловеческие полеты Жизели-
Осиповой во втором акте — это как 
раз то, чего никто никогда и нигде в 
мире не сможет воспроизвести. На 
сей раз они были совсем уж неправ-
доподобны: гигантская покатая сце-
на Большого, по размерам не знаю-
щая себе равных среди всех исто-
рических сцен мира, позволила ба-
лерине летать безоглядно и бесша-
башно, не умеряя природный пры-
жок трезвым расчетом. Дух захваты-
вало от разнообразия этих полетов: 
пронзающие стрелы шпагатных па-
де-ша, печально зависающие под ко-
лосниками антраша, нервные трепе-
тания рондов на двухметровой вы-
соте, выкрики гигантских перекид-
ных — изменяя темп, толчок, приро-
ду прыжка, Наталья Осипова очерчи-
вала трагедию утраченной любви, 
не спускаясь с небес на землю.

Ее неземному танцу мешал разве 
что нелепый низкорослый куст, по-
саженный Большим театром прямо 
посреди сцены, метрах в трех от зад-
ника. С этим анекдотическим пре-
пятствием, водруженным для удоб-
ства Мирты, повелительницы дри-
ад, срывающим с него пару цветоч-
ков в самом начале действия, при-
шлось считаться и премьерам, и 
кордебалету, подстраивавшему 
свои ряды так, чтобы его обогнуть, 
и зрителям — из тех, кто понимал, 
насколько травмоопасным может 
быть этот чертополох для прыгаю-
щей спиной к нему балерины. Хо-
чется верить, что театр это растение 
все-таки выполет — к следующему 
приезду Натальи Осиповой. По ин-
формации 
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птицу Москва будет видеть доволь-
но регулярно: Большой театр пред-
ложил ей статус приглашенной зве-
зды и осенью-зимой уже намечены 
ее выступления в четырех реперту-
арных спектаклях Большого.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Отличница полетной подготовки
Наталья Осипова станцевала Жизель в Большом театре

Андрей Лысиков, выступаю- 
щий под сценическим именем 
Дельфин, представил в концерт-
ном зале Crocus City Hall свой  
новый альбом «Андрей». БОРИС 
БАРАБАНОВ оценил амбициозную 
концертную программу поэта.

Crocus City Hall — самая объем-
ная московская площадка, где Дель-
фин давал сольный концерт, и ам-
биции были серьезные. Реклам-
ную кампанию начали еще в ноя-
бре прошлого года, когда выходил 
альбом «Андрей». Вместе с альбомом 
выпустили книгу стихов. Известные 
люди вроде Кирилла Серебреннико-
ва или Ирины Хакамады читали сти-
хи Дельфина в роликах, снятых для 
YouTube. Дельфин дал столько ин-
тервью, сколько, кажется, не давал 
за все 43 года своей жизни. Чувство-
валось, что музыкант, стопроцент-
но соответствующий понятию «аль-
тернатива», хочет поднять пока не 
покорявшийся ему вес. Или как ми-
нимум привести в концертный зал 
всех, кому в Москве это в принципе 
может быть интересно. Даже тех, кто 
помнит о существовании Дельфина 
только по бурным 1990-м и точно не 
оторвется от дивана ради обычного 
концерта в клубе.

Все титанические усилия выли-
лись почти в полную нижнюю часть 
Crocus City Hall, где вместо некото-
рых кресел был организован танц-
партер. Верхние трибуны были за-
крыты. Со скидкой на кризис и пло-
хую погоду можно предположить, 
что людей, для которых Дельфин 

предпринял все эти маневры, в Мо-
скве наберется тысячи две с поло-
виной — три.

Несмотря на огромный размер 
сцены «Крокуса», музыканты на ней 
не потерялись. Во многом помогли 
экранные панели с довольно сдер-
жанным видеорядом, решенным в 
стилистике оформления альбома и 
книги, но лучше всего работал свет. 
Казалось, что слепящими до боли лу-
чами музыкант компенсирует при-
вычную отстраненность и даже хо-
лодность своей мелодекламации. В 

новой программе он читал тексты и 
отвечал за все приборы, на которых 
нужно нажимать кнопки. И эти обя-
занности не мешали ему прекрасно 
двигаться на своем рабочем месте. 
На противоположном фланге буй-
ствовал неизменный гитарист Па-
вел Додонов. Мощную ритмическую 
основу укрепили барабанщиком 
Сергеем Говоруном.

Солист, как обычно, обошелся без 
комментариев и без биса. Дельфин 
вообще очень честен в том, что ка-
сается коммуникации со своей пу-
бликой. Он делает только то, что уме-
ет. Не умеет говорить с аудиторией 
— не говорит. Не знает, что делать 
на бис,— не играет бис. Не сочинил 

припевов — просто читает стихи под 
музыку. Для двухчасового шоу в его 
каталоге есть достаточно мелодий, 
ставших без преувеличения класси-
кой отечественной альтернативы, и 
такие песни, как «Весна» или «Сере-
бро», странно обсуждать с точки зре-
ния вокала. Это саундтрек жизни це-
лого поколения, и точка.

Большая часть материала нового 
альбома располагает к монотонно-
му аккомпанементу и прямолиней-
ной мелодекламации. Подача сти-
хов в треках Дельфина далеко ушла 
от рэпа, на первый взгляд музыкан-
та с его нынешним саундом и срав-
нить-то на нашей сцене не с кем. И 
все же у корреспондента 
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ла неочевидная аналогия — с Юри-
ем Шевчуком. Он в последние годы 
тоже полюбил чтение стихов на од-
нообразной подложке с периодиче-
скими «индустриальными» взрыва-
ми в аранжировках. А самые лириче-
ские четверостишия Дельфина легко 
представить себе положенными на 
простые бардовские аккорды.

Концерт Дельфина прошел на сле-
дующий день после убийства Бори-
са Немцова, и журналистское созна-
ние, питающееся стереотипами, по-
мимо воли искало в песнях поэта от-
звуки подавленного и нервного на-
строения Москвы. Легче всего было 
услышать их в «Саже», «Записи» и, 
конечно, в тексте песни «Темно» — 
«Первая в спину, вторая в живот...» и 
т. д. Но это были просто стихи, напи-
санные по каким-то своим поводам. 
И каждый слышал в них свое.

КОНЦЕРТ МЕЛОДЕКЛАМАЦИЯ

Стопроцентная умеренность
Дельфин выступил в Crocus City Hall

34-я по счету ярмарка современ-
ного искусства в Мадриде при-
нимала художников и галереи 
из Колумбии. К участию латино-
американской страны местные 
музеи и арт-центры подготовили 
разнообразную программу, за ко-
торой, правда, не удалось скрыть 
как мировые, так и локальные 
проблемы арт-рынка. Из Мадри-
да — ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

На данный момент самым извест-
ным в мире художником из Колум-
бии является 29-летний Оскар Му-
рильо. Его искусство часто упоми-
нают в контексте рыночных спеку-
ляций на перегретом арт-рынке. По 
данным сайта ArtNet, за 2013 год 
24 работы Мурильо принесли их 
бывшим владельцам в общей слож-
ности $4,8 млн — невероятная сум-
ма, если учесть, что художники до 
тридцати редко поднимаются вы-
ше планки $10 тыс. за работу. Мури-
льо привлекает коллекционеров ау-
рой бунтаря, и умение ее создать бы-
ло очевидно на его персональной 
выставке в параллельной програм-
ме ARCO. Инсталляция из манеке-
нов, коллажей и чучел утомленных 
колумбийских рабочих выглядит 
сделанной, мягко говоря, наспех. 
Эта невыразительная куча мусора 
опровергает кредо радикально на-
строенных молодых художников из 
России: «Работы надо делать плохо, 
остальное буржуи купят». «Буржуи»-
то как раз и платят деньги за искус-
ство нехитрое, но с привкусом экзо-
тического бунта. На самой ярмарке, 
правда, его видеоинсталляция на 
стенде лондонской Carlos / Ichikawa 
так и не продалась, чему причиной 
не столько низкое качество, сколько 
высокая для ARCO цена — $150 тыс. 
(без техники). Другие колумбийцы 
выглядели много интереснее. От ла-
тиноамериканской страны, пытаю-
щейся стряхнуть репутацию нарко-
тического рая, не ожидаешь такого 
разнообразия и тонкости в искус-
стве. «Мы новое поколение,— объ-
ясняет 37-летний художник Икаро 
Сорбар.— Нам неинтересно то, как 
воспринимают страну в мире, и мы 
не хотим делать искусство о наших 
проблемах». В его остроумной ин-
сталляции «Вентилятор» (2007 год, 
$15 тыс.) титульный девайс уста-
новлен на аудиоколонке, к которой 
прикреплен моторчик, разматыва-
ющий пленку с кассеты, стоящей на 
полу неподалеку. Под арию Белли-
ни в исполнении Чечилии Бартоли 
пленка летит и закручивается коль-
цами, падая на пол подобием до-
ждика для новогодних елок. Сорбар 
располагается на а- и космополитич-
ном полюсах колумбийского искус-
ства, но на ARCO были разные вари-
анты — и проекты о расизме и про-
ституции, и остроумные исследова-
ния на тему художественного труда.

В иной ситуации колумбийцам 
сопутствовал бы и коммерческий 
успех, но ARCO не свободна от ев-
ропейских проблем с арт-рынком. 
В том, что галерейная модель уста-
ревает, убеждены даже дилеры из 
благополучной Германии. Больше 
половины маленьких галерей уеха-
ли из Мадрида с пустыми кошель-
ками. Крупные игроки, продающие 
либо крайне модных, либо хресто-
матийных художников клиентам, 
которые готовы тратить больше 
$200 тыс. на произведение, оста-
лись довольны — хотя бы и за счет 
предварительных, а не собственно 
ярмарочных, продаж. Арт-рынок 
уже давно стал индикатором эко-
номического неравенства, но если 
раньше можно было надеяться на 
смену мод и новые открытия, то те-
перь легко — или хотя бы выгодно 
— продаются только бренды в брен-
дах: раскрученные имена в топо-
вых галереях. Неудивительно, что 
эти галереи потихоньку берут на се-
бя и музейные функции, делая вы-
ставки с наукообразными каталога-
ми и приглашая известных курато-
ров. Те же дилеры, которые не мо-
гут позволить себе такую роскошь, 
надеются на тонких ценителей.

Русских художников на ярмарке 
было раз-два и обчелся. Амстердам-
ская Akinci показывала живопись 

Андрея Ройтера, давно живущего в 
Голландии. Попадались и фотогра-
фии Тимофея Парщикова, который, 
благодаря участию в зарубежных фо-
тофестивалях и музейных проектах, 
выстроил себе неплохое CV. Честь 
быть самым дорогим русским ху-
дожником ярмарки выпала пионеру 
абстракции Василию Кандинскому, 
чья ранняя акварель ушла со стенда 
мадридской Leandro Navarro в кол-
лекцию ветерана местной сцены — 
галеристки Хельги де Альвеар — за 
$250 тыс. Наших галерей и вовсе не 
было, впрочем, уже не впервые. Пик 
русского присутствия пришелся на 
2011 год, когда страну назначили по-
четным гостем ярмарки. Тогда в яр-
марке участвовали десять галерей, 
из которых на следующий год верну-
лись четыре плюс «Триумф», не по-
павший в число гостей. С 2013 года 
мы стабильно отсутствуем, что объ-
яснимо как внешнеполитическими, 
так и экономическими причинами.

Нашим соседям по Восточной 
Европе тоже приходится туго. «Лю-
ди все ходят и ходят мимо, никто не 
останавливается»,— сетует хозяйка 
галереи Ani Molnar из Будапешта, 
торгующей в числе прочего живо-
писью участницы Биеннале молодо-
го искусства в Москве Вероники Яка-
тич-Сабо. Для Ани Молнар это уже 
третья ARCO, и отсутствие продаж 
ее не смущает. «В Будапеште искусст-
во покупают человек пять», и поэто-
му без европейского рынка не обой-
тись, говорит она. Ее соотечествен-
ница Кристина Диан, директор гале-
реи Viltin, подтверждает, что местно-
го рынка недостаточно. Viltin на яр-
марке в четвертый раз. Поначалу га-
лерея старалась знакомить покупате-
ля с молодыми венгерскими худож-
никами, но эта стратегия оказалась 
бесплодной в коммерческом смы-
сле. Поэтому уже второй год галерея 
показывает двух художников — жи-
вого классика геометрической аб-
стракции Венгрии Аттилу Ковача и 
Жолта Асталоша, который представ-
лял страну на Венецианской биенна-
ле 2013 года. Немногие галереи мо-
гут похвастаться работой с худож-
никами, удостоившимися такой че-
сти, и логотип биеннале на катало-
ге Асталоша служит отличной реко-
мендацией для коллекционеров, не-
знакомых с его работами. В прош-
лом году Viltin продала все видео и 
фотографии Асталоша, в этом, наобо-
рот, пришла очередь Ковача: цен го-
спожа Диан не назвала, но отметила, 
что участие в ярмарке окупилось.

Словенская галерея P74 на ARCO 
участвует четвертый раз. «Нам ближе 
всего ехать в Вену, на Viennafair,— 
говорит менеджер галереи Урош 
Леген.— А ARCO для нас важна тем, 
что здесь не только коллекционе-
ры, но и музейщики со всего мира». 
Стенд с двумя художниками — кон-
цептуалистом Балинтом Сомбати и 
группой SBD — имел успех, отмеча-
ет (опуская коммерческие подроб-
ности) господин Леген и вспомина-
ет, что продавал в Вене работы и рус-
ским коллекционерам.

Все эти галереи торгуют сложным 
искусством музейного уровня, и их 
путь к успеху не усеян розами. Тем не 
менее они отдают себе отчет в том, 
что для некрупных игроков на рын-
ке ARCO остается серьезной плат-
формой благодаря длинному списку 
приглашенных экспертов, курато-
ров, коллекционеров со всего мира. 
Ценные знакомства, конечно, случа-
ются не у всех, но в Мадриде шансы 
много выше, чем в других европей-
ских ярмарках, тех же Вене, Брюс-
селе, Берлине. Нашим галереям, од-
нако, не хватает терпения и чувст-
ва взаимовыручки: венгры, если ве-
рить директрисе Viltin, обсуждают 
стратегические позиции на ярмар-
ках разных стран и стараются делить 
зоны присутствия. Возможно, стоит 
избавиться от комплекса великой, 
но изолированной страны и кропот-
ливо готовить почву — с далекими, 
но реальными перспективами.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Музейная распродажа
В Мадриде прошла крупнейшая в Испании 
ярмарка современного искусства ARCO

Дельфин был честен в общении 
со своей публикой 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Большая сцена Большого  
театра как нельзя лучше  
подходит для заоблачных  
полетов Натальи Осиповой 
ФОТО ЕЛЕНЫ ФЕТИСОВОЙ

Новое поколение колумбийских 
художников в упор не хочет  
видеть проблемы своей страны 
ФОТО AP
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Чемпион России ЦСКА в случае  
победы над «Сочи» станет первым 
четвертьфиналистом Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

НХЛ

Александр Овечкин досчитал до 65
и вышел в лучшие бомбардиры

ФУТБОЛ

Армейцы начали с минимума
ЦСКА и «Кубань» вышли в полуфинал Кубка России

В регулярном чемпионате НХЛ 
прекрасные матчи вчера прове-
ли два самых ярких российских 
форварда. Александр Овечкин 
из «Вашингтон Кэпиталс» и Ев-
гений Малкин из «Питсбург Пин-
гвинс» забили по два гола и сде-
лали по одной результативной 
передаче во встречах с «Торон-
то Мейпл Лифс» и «Колумбус Блю 
Джекетс». Благодаря набранным 
ими баллам клубы россиян одер-
жали победы («Вашингтон» — 
со счетом 4:0, «Питсбург» — 5:3), 
а сами хоккеисты выбрались на 
верхушку, как никогда, плотной 
бомбардирской гонки.

Игра Александра Овечкина и Ев-
гения Малкина стала одним из са-
мых ярких моментов вчерашне-
го дня чемпионата НХЛ. Оба были 
чрезвычайно эффективны и заби-
ли крайне важные шайбы. Благо-
даря их голам «Питсбург» по-преж-
нему находится среди клубов, веду-
щих борьбу за высокий посев на Вос-
токе, а отстающий от него «Вашин-
гтон», потерпевший до матча с «То-
ронто» три поражения подряд, укре-
пил свои позиции в борьбе за попа-
дание в кубковую восьмерку от этой 
конференции.

Но больше поводов для разгово-
ров дали не командные достиже-
ния «Кэпиталс» и «Пингвинс», а пер-
сональные двух их российских су-
перзвезд. В первую очередь достиже-
ние Овечкина, который, по словам 
тренера «Вашингтона» Барри Трот-
ца, был настолько «горяч», что мог 
бы забросить не две, а, скажем, пять 
шайб. Но и благодаря дублю во встре-
че с «Торонто» он уже в седьмой раз в 
карьере достиг отметки 40 голов, за-
битых в регулярном чемпионате. И 
сейчас именно его смело можно на-
зывать фаворитом в битве за титул 
лучшего снайпера сезона. На сче-
ту Овечкина после матча с «Мейпл 
Лифс» — 41 шайба, а у его ближай-
шего преследователя — Рика Нэша 
из «Нью-Йорк Рейнджерс» — на четы-
ре меньше, правда, при трех играх в 
запасе у канадца, но это все равно се-
рьезное преимущество.

Другое дело — гонка бомбардир-
ская. В ней интрига намного инте-
реснее, и Александр Овечкин с Ев-
гением Малкиным в числе тех, кто 
претендует на главный приз. Овеч-
кин вообще после матча с «Торонто» 
возглавил бомбардирскую таблицу. 
Однако столько же очков, сколько у 
него — 65, в активе сразу у трех хок-
кеистов: партнера россиянина по 
команде Никласа Бэкстрёма, Джона 
Тавареса из «Нью-Йорк Айлендерс» 
и Якуба Ворачека из «Филадельфия 

Флайерс». Всего на балл от них от-
стает целая тройка нападающих. В 
ней наряду с Малкиным другой ли-
дер «Питсбурга» — Сидни Кросби — 
плюс Патрик Кейн из «Чикаго Блэк-
хокс». Впрочем, Кейн скоро отцепит-
ся, поскольку недавно получил трав-
му, перенес операцию и выбыл до 
конца сезона.

Зато несколько хоккеистов име-
ют шансы подтянуться к этой груп-
пе. В трех баллах позади Малкина с 
Кросби вместе с Тайлером Джонсо-
ном из «Тампа-Бей Лайтнинг» и Рай-

аном Гецлафом из «Анахайм Дакс» 
еще один блестяще выступающий 
в нынешнем сезоне россиянин — 
Владимир Тарасенко, превратив-
шийся в ключевую фигуру «Сент-
Луис Блюз».

В безальтернативные хиты дня 
подвигам Овечкина и Малкина не 
дал превратиться только великий 
чех Яромир Ягр. В конце прошлой 
недели «Нью-Джерси Девилс» обме-
нял нападающего, который и в 43 го-
да остается весьма опасной фигу-
рой для голкиперов соперников, во 
«Флорида Пантерс». «Флорида» с по-
мощью Ягра рассчитывает зацепить-
ся за play-off, а сам динозавр уже на-
чал приносить ей пользу. Вчера Ягр, 
который не мог отличиться на протя-
жении десяти матчей, поразил воро-
та во встрече с «Тампа-Бей Лайтнинг», 
добавив к голу результативный пас. 
«Флорида» одержала победу — 4:3.

Яромир Ягр же, отметившись 717-
й шайбой в регулярных первенст-
вах, настиг занимавшего пятое ме-
сто в перечне сильнейших снайпе-
ров НХЛ во всей ее истории Фила Эс-
позито. Нет никаких сомнений, что 
легендарного канадца чех, который 
в общем-то тоже уже легенда, скоро 
обойдет. А может, сумеет дотянуть-
ся и до идущего четвертым Марселя 
Дионна (топ-тройку составляют Уэйн 
Гретцки, Горди Хоу и Бретт Халл). В 
конце концов, до его показателя Яг-
ру осталось 14 голов.

Алексей Доспехов

Вчера определилась первая па-
ра полуфиналистов Кубка Рос-
сии. Ими стали московский 
ЦСКА, обыгравший с минималь-
ным счетом «Крылья Советов», 
и «Кубань», которой также хвати-
ло одного мяча, чтобы победить 
«Мордовию».

ЦСКА последним из лидеров рос-
сийского футбола вышел из зимней 
спячки. «Зенит», «Динамо», которые, 
в отличие от армейцев, прописку в 
еврокубках не утратили, свою пор-
цию весеннего футбола уже получи-
ли в матчах с вполне приличными 
соперниками. Армейцам же выпа-
ло заново втягиваться в рабочий ре-
жим в противостоянии с «Крылья-
ми Советов». И эта встреча, к сожа-
лению, заранее была обречена на 
небольшой зрительский интерес. 
Настолько, что руководство ЦСКА, 
который по жребию оказался хозя-
ином поля, решило провести матч 
на скромном химкинском стадио-
не «Родина», трибуны которого, не-
смотря на «впечатляющую» вмести-
мость аж в 4 тыс. человек, все равно 
не были заполнены.

Гости с первых минут встречи од-
нозначно дали понять, что играют 
на ничью. Тренерский штаб одного 
из лидеров первого дивизиона, оче-
видно, прекрасно осознавал, что в 
открытом противостоянии с ЦСКА 
у самарцев шансов нет. Но подопеч-
ные Леонида Слуцкого были готовы 
к тому, что интересной игры не бу-
дет, а будет тяжелая работа.

ЦСКА, надо признать, порадо-
вал очень неплохой функциональ-
ной готовностью после зимней пау-
зы — скорости армейцы поддержи-
вали приличные. А Марио Фернан-
дес вовсе удивил оборону «Крыльев», 
когда на скорости ворвался в штраф-
ную и даже перебросил вратаря Евге-
ния Конюхова, но Алексей Концеда-
лов успел вынести мяч в поле.

Впрочем, забег Фернандеса был 
лишь эпизодом. В целом же армей-
цы предпочитали создавать напря-
жение у ворот соперника за счет вер-
ховых передач и дальних ударов. Но 
до перерыва превратить свое оче-
видное игровое преимущество в за-
битые голы ЦСКА не удалось. «Кры-
лья» же в первом тайме запомни-
лись разве что опасным ударом Геор-
гия Габулова со штрафного: в том мо-
менте уверенно сыграл Игорь Акин-
феев, отведший угрозу.

Ну а ЦСКА в начале второго тай-
ма был вознагражден за свои много-
численные попытки пробить Коню-
хова издалека. Бибрас Натхо на 50-й 
минуте решился на дальний удар, и 
мяч, звонко хлопнувшись о перекла-
дину, приземлился за линией ворот.

Случившееся, как ни странно, на 
настрой гостей никак не повлияло. 
Ничего похожего хотя бы на попыт-
ку взвинтить темп они так и не пред-
приняли. А ЦСКА вполне мог забить 
еще. Отличный шанс упустил, на-
пример, Ахмед Муса, бивший с близ-
кого расстояния: только отчаянный 
прыжок под удар Ивана Таранова не 
позволил измениться счету.

Последние минут двадцать коман-
ды откровенно доигрывали матч, и 
ЦСКА вполне мог бы быть доволен 
тем, как все прошло, если бы не уда-
ление Романа Еременко. Полузащит-
ник, у которого уже было одно преду-
преждение, грубо атаковав Станисла-
ва Драгуна, заработал вторую желтую 

карточку. Учитывая, что случилось 
это на 87-й минуте, когда все уже бы-
ло понятно, поступок Еременко вы-
глядит особенно неосмотрительным.

Еще один полуфиналист Кубка Рос-
сии определялся в противостоянии 
«Кубани» и «Мордовии». Кстати, ко-
манды совсем скоро встретятся снова 
— на 9 марта в Краснодаре запланиро-
вана их встреча уже в рамках чемпио-
ната России. И если наставник «Мор-
довии» Юрий Семин за неделю ниче-
го не придумает, то и повторный ви-
зит в Краснодар для его команды ни-
чем хорошим не закончится.

«Кубань» с первых минут прижала 
гостей к их воротам. Причем настоль-
ко плотно, что практически лишила 
их мяча, который на протяжении 
70% времени оставался у хозяев по-
ля. Такое давление на ворота Антона 
Коченкова не могло не привести к го-
лу, и даже удивительно, что случился 
он только на 34-й минуте: после наве-
са Сергея Ткачева со штрафного Тони 
Шуньич кивком головы переправил 
мяч в нижний угол ворот.

Во втором тайме «Мордовия» смо-
трелась куда лучше, но все же момен-
ты у ее ворот возникали с завидным 
постоянством. Однако гостям откро-
венно везло. Даже когда рефери на-
значил пенальти за фол Ибраима Нь-
яссе на Ивелине Попове, «Мордо-
вия» спаслась: Попов настолько бес-
хитростно исполнил одиннадцати-
метровый, что голкиперу надо было 
бы еще постараться, чтобы не взять 
мяч. И все же «Кубань» довела матч до 
победы и теперь в полуфинале сыг-
рает с ЦСКА.

Александр Петров

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Александр Овечкин 64 41 24 65 
(«Вашингтон»)

2. Джон Таварес 64 30 35 65 
(«Нью-Йорк Айлендерс»)

3. Якуб Ворачек 63 19 46 65 
(«Филадельфия»)

4. Никлас Бэкстрём 64 18 47 65 
(«Вашингтон»)

5. Патрик Кейн 61 27 37 64 
(«Чикаго»)

6. Евгений Малкин 57 26 38 64 
(«Питсбург»)

7. Сидни Кросби 58 20 44 64 
(«Питсбург»)

8. Владимир Тарасенко 63 31 30 61 
(«Сент-Луис»)

9. Тайлер Джонсон 62 24 37 61 
(«Тампа-Бей»)

10. Райан Гецлаф 61 20 41 61… 
(«Анахайм»)

21. Никита Кучеров 64  23 31 54… 
(«Тампа-Бей»)

30. Павел Дацюк 50 22 29 51 
(«Детройт»)

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Чикаго»—«Лос-Анджелес Клипперс» 86:96. 
«Лос-Анджелес Лейкерс»—«Оклахома-Си-
ти» 101:108. «Сакраменто»—«Портленд» 99:110. 
«Бостон»—«Голден Стейт» 101:106. «Индиана»—
«Филадельфия» 94:74. «Орландо»—«Шарлотт» 83:98. 
«Хьюстон»—«Кливленд» 105:103 (овертайм; Моз-
гов («Кливленд»), 10 очков). «Денвер»—«Новый Ор-
леан» 92:99.

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед
Третьи матчи. «Сочи»—ЦСКА 1:2; счет в серии 0:3. 
«Торпедо»—СКА 2:4; 1:2. «Динамо» (Мн)—«Йокерит» 
0:5; 1:2.
Четвертые матчи серий пройдут сегодня  
на площадках команд, указанных первыми.

Футбол
Чемпионат Испании
25-й тур. «Севилья»—«Атлетико» 0:0. «Реал»—
«Вильярреал» 1:1 (Роналду, 52 (пен.) — Морено, 64). 
Положение команд. 1. «Реал» — 61 очко. 2. «Бар-
селона» — 59. 3. «Атлетико» — 54. 4. «Валенсия» — 
53. 5. «Севилья» — 46. 6. «Вильярреал» — 45.

Чемпионат Германии

23-й тур. «Вердер»—«Вольфсбург» 3:5 (Юнузович, 
9; Ди Санто, 16; Виейринья, 28 (автогол) — Калид-
жури, 10, 53; Арнольд, 18; Дост, 48, 51). Положе-

ние команд. 1. «Бавария» — 58 очков. 2. «Вольфс-
бург» — 50. 3. «Боруссия» (Мёнхенгладбах) — 40. 4. 
«Байер» — 36. 5. «Шальке» — 35. 6. «Аугсбург» — 35.

Чемпионат Италии

25-й тур. «Интер»—«Фиорентина» 0:1 (Салах, 56). 
«Торино»—«Наполи» 1:0 (Глик, 68). Положение ко-
манд. 1. «Ювентус» — 57 очков (после 24 матчей). 2. 
«Рома» — 48 (24). 3. «Наполи» — 45. 4. «Лацио» — 43. 
5. «Фиорентина» — 42. 6. «Сампдория» — 39.

Чемпионат Франции

27-й тур. «Монако»—ПСЖ 0:0. Положение ко-
манд. 1. «Лион» — 54 очка. 2. ПСЖ — 53. 3. «Мар-
сель» — 50. 4. «Монако» — 44 (после 26 матчей). 
5. «Сент-Этьен» — 43. 6. «Монпелье» — 42 (26). 
7. «Бордо» — 42.

Теннис
Турнир ATP  
в Буэнос-Айресе (Аргентина). 
Призовой фонд — $500 тыс.
Финал. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Хуан Монако 
(Аргентина) 6:4, 6:1.

Турнир WTA в Куала-Лумпуре. 
Призовой фонд — $250 тыс.

Первый круг. Елизавета Куличкова (Россия)—
Бояна Йовановски (Сербия, 7) 6:3, 6:3.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9592 очка. 2 (2). 
Мария Шарапова (Россия) — 8215. 3 (4). Симо-
на Халеп (Румыния) — 6571. 4 (4). Петра Квито-
ва (Чехия) — 6395. 5 (5). Каролина Возняцки (Да-
ния) — 4730. 6 (6). Ана Иванович (Сербия) — 4425. 

7 (7). Эжени Бушар (Канада) — 4306. 8 (8). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 4065. 9 (9). Екатери-
на Макарова (Россия) — 3420. 10 (10). Андреа 
Петкович (Германия) — 3190. 11 (15). Луция Ша-
фаржова (Чехия) — 2995. 12 (12). Сара Эррани (Ита-
лия) — 2670. 13 (14). Карла Суарес Наварро (Испа-
ния) — 2660. 14 (11). Ангелика Кербер (Германия) — 
2650. 15 (13). Каролина Плишкова (Чехия) — 2620. 
16 (16). Флавия Пеннетта (Италия) — 2560. 17 (17). 
Винус Уильямс (США) — 2550. 18 (19). Мэдисон Кис 
(США) — 2100. 19 (21). Пэн Шуай (Китай) — 2080. 20 
(22). Барбора Заглавова-Стрицова (Чехия) — 2055… 
26 (26). Светлана Кузнецова — 1760… 41 (40). 
Анастасия Павлюченкова — 1172... 66 (69). 
Елена Веснина — 806... 79 (81). Виталия Дья-
ченко — 695… 96 (97). Евгения Родина (все — 
Россия) — 585.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 165 очков. 2 (2). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 9205. 3 (4). Рафа-
эль Надаль (Испания) — 5675. 4 (5). Кеи Нисикори 
(Япония) — 5415. 5 (3). Энди Маррей (Великобрита-
ния) — 5370. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4980. 7 
(7). Станислас Вавринка (Швейцария) — 4595. 8 (9). 
Давид Феррер (Испания) — 4535. 9 (8). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 4340. 10 (11). Марин Чилич (Хорватия) 
— 3450. 11 (10). Григор Димитров (Болгария) — 3055. 
12 (13). Фелисиано Лопес (Испания) — 2325. 13 (12). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2255. 14 (16). 
Жиль Симон (Франция) — 2050. 15 (14). Эрнестс Гул-
бис (Латвия) — 2045. 16 (17). Роберто Баутиста (Ис-
пания) — 2020. 17 (15). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
2005. 18 (18). Томми Робредо (Испания) — 1755. 19 
(19). Гаэль Монфис (Франция) — 1740. 20 (20). Джон 
Иснер (США) — 1720… 64 (55). Михаил Южный — 
770... 78 (79). Теймураз Габашвили — 640... 81 
(82). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 613.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Голы в ворота «Торонто» 
позволили Александру 
Овечкину (в центре) возглавить 
списки лучших бомбардиров 
и снайперов чемпионата НХЛ   
ФОТО AP

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Лос-Анджелес» 5:2. «Флорида»—
«Тампа-Бей» 4:3 (Кучеров («Тампа-Бей»), 0+1). 
«Питсбург»—«Колумбус» 5:3 (Малкин («Питсбург»), 
2+1). «Вашингтон»—«Торонто» 4:0 (Овечкин 
(«Вашингтон»), 2+1). «Даллас»—«Анахайм» 1:3. 
«Ванкувер»—«Сент-Луис» 6:5 (буллиты; Тарасенко 
(«Сент-Луис»), 0+1).

Турнирная таблица НХЛ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 62 41 5 16 171:135 87

2. «Тампа-Бей» 64 38 6 20 210:171 82

3. «Детройт» 61 35 11 15 180:159 81

4. «Бостон» 62 31 9 22 165:161 71

5. «Флорида» 63 28 13 22 154:178 69

6. «Оттава» 60 27 10 23 171:163 64

7. «Торонто» 63 25 5 33 170:193 55

8. «Буффало» 63 19 5 39 123:212 43

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк Айлендерс» 64 41 2 21 205:179 84

2. «Нью-Йорк Рейнджерс» 61 38 6 17 192:152 82

3. «Питсбург» 62 36 9 17 181:155 81

4. «Вашингтон» 64 34 10 20 188:159 78

5. «Филадельфия» 63 27 11 25 168:183 65

6. «Нью-Джерси» 63 26 10 27 141:164 62

7. «Колумбус» 62 26 4 32 160:196 56

8. «Каролина» 61 24 7 30 142:162 55

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Нэшвилл» 63 41 7 15 191:151 89

2. «Сент-Луис» 63 40 5 18 197:159 85

3. «Чикаго» 63 37 5 21 183:150 79

4. «Виннипег» 64 32 12 20 179:172 76

5. «Миннесота» 62 33 7 22 176:161 73

6. «Колорадо» 63 27 11 25 167:182 65

7. «Даллас» 63 27 10 26 196:210 64

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Анахайм» 64 40 7 17 189:177 87

2. «Ванкувер» 62 36 3 23 180:167 75

3. «Калгари» 62 33 4 25 175:160 70

4. «Лос-Анджелес» 62 29 12 21 166:162 70

5. «Сан-Хосе» 63 30 8 25 175:181 68

6. «Аризона» 63 20 7 36 138:214 47

7. «Эдмонтон» 63 18 10 35 143:208 46

ИНЦИДЕНТЫ

Арестован футболист 
сборной Англии
Полузащитник сборной Англии и 
«Сандерленда» Адам Джонсон аресто-
ван полицией по подозрению в поло-

вой связи с 15-летней девушкой, со-
общает The Sun. По данным издания, 
полиция в понедельник утром про-
вела рейд в доме игрока и задержала 
его в связи с подозрением на сексу-

альные отношения с несовершенно-
летней и нашла заряженный писто-
лет во время обыска. На счету 27-лет-
него футболиста два гола в 12 матчах 
за сборную Англии. «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Рахим Чахкиев  
и Валерий Брудов  
сразятся в Москве
Бой между олимпийским чемпио-
ном по боксу Рахимом Чахкиевым 
и бывшим «временным» чемпио-
ном мира по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) Ва-
лерием Брудовым пройдет 4 апре-
ля в Москве. Об этом сообщил ме-
неджер и тренер Чахкиева Айрат 
Мухамадиев. «Мы завершили сбор 
на Тенерифе и приступаем к спар-
рингам. Бой состоится 4 апреля в 
Москве»,— сказал господин Муха-
мадиев. Поединок пройдет в весо-
вой категории до 90,71 кг.

Свой последний бой 32-летний 
Чахкиев, владеющий титулом чем-
пиона Европы, провел против бра-
зильца Джексона Джуниора и одер-
жал победу нокаутом в четвертом ра-
унде. Единственное поражение на 
профессиональном ринге при 21 по-
беде (16 нокаутом) олимпийский 
чемпион 2008 года потерпел от по-
ляка Кшиштофа Влодарчика 21 ию-
ня 2013 года.

38-летний Брудов владел титулом 
«временного» чемпиона мира WBA 
в 2006 году и не сумел его защитить 
в следующем бою, проиграв немцу 

Фирату Арслану. Наиболее извест-
ным соперником в карьере Брудова 
был панамец Гильермо Джонс, бой 
против которого состоялся в 2010 го-
ду. Тогда российский спортсмен про-
играл техническим нокаутом в 11-м 
раунде ввиду травмы. Всего на счету 
Валерия Брудова 42 победы (28 нока-
утом) и пять поражений. ТАСС

Хоккеисты «Атланта» 
возродят «Спартак»
Основную часть состава столично-
го «Спартака», который будет возро-
жден и примет участие в чемпиона-
те Континентальной хоккейной ли-
ги (КХЛ) сезона-2015/16, составят иг-
роки, выступавшие в нынешнем се-
зоне за подмосковный «Атлант». Об 
этом сообщил источник, знакомый 
с ситуацией. По его словам, в «Спар-
так» могут перейти более 20 хокке-
истов «Атланта» — речь идет о веду-
щих игроках основного и молодеж-
ного составов. «Вероятно, для полно-
го обеспечения действующих кон-
трактов хоккеистов сначала возьмет 
на баланс КХЛ»,— уточнил он.

Также в «Спартак» из «Атланта» пе-
рейдут генеральный менеджер, его 
заместитель и спортивный дирек-
тор Алексей Жамнов, Дмитрий Хво-

рых и Павел Ни-Ли соответственно, 
которые в возрождаемом клубе зай-
мут аналогичные должности.

Будущее «Атланта» пока не опре-
делено. Шансы клуба остаться в КХЛ 
минимальны. Существует вероят-
ность заявления команды в Высшую 
хоккейную лигу. При этом, как рас-
сказал собеседник, близкий к хо-
ду переговоров, даже если «Атлант» 
продолжит выступать в элите оте-
чественного хоккея, значительная 
часть игроков все равно перейдет в 
«Спартак».

«Спартак» пропустил сезон-2014/15 
из-за финансовых проблем. Прин-
ципиальное решение о возрожде-
нии клуба было принято высшим ру-
ководством КХЛ, в первую очередь 
председателем совета директоров 
лиги, предпринимателем Геннади-
ем Тимченко осенью. Еще одним ин-
вестором, вероятно, станет Евгений 
Мышковский, бывший президент 
пражского «Льва» и бывший вице-
президент московского «Динамо», 
который работал советником гене-
рального директора компании «Газ-
пром экспорт» Александра Медведе-
ва, 28 ноября прошлого года поки-
нувшего должность президента КХЛ. 
ТАСС

Точный удар Бибраса Натхо 
(слева) принес ЦСКА победу 
над «Крыльями Советов», 
выведшую армейцев 
в полуфинал Кубка России   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

1/4 финала
ЦСКА—«Крылья Советов» (Самара, ФНЛ) 1:0.

Натхо, 50. Удаление: Еременко (ЦСКА), 87 (2 ж. к.).

«Кубань»—«Мордовия» 1:0.

Шуньич, 34. Незабитый пенальти: Попов 
 («Кубань»), 87.

В 1/2 финала ЦСКА и «Кубань» встретятся друг 
с другом. Сегодня в 1/4 финала встречаются: 
«Локомотив»—«Рубин», «Арсенал»—«Газовик» 
(Оренбург, ФНЛ).
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